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MesdaMes, Messieurs,

Votre commission s’est réunie les 12, 13 et 26 no-
vembre et 10 décembre 2024 en vue d’examiner les 
documents suivants qui lui avaient été transmis:

1. Cour des comptes

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• les propositions budgétaires pour 2025.

2. Cour constitutionnelle

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• l’ajustement du budget 2024

• les propositions budgétaires pour 2025.

3. Conseil supérieur de la Justice

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• l’ajustement du budget 2023

• les propositions budgétaires pour 2025.

4. Comité Permanent de contrôle des services 
de police

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• les propositions budgétaires pour 2025.

5. Comité Permanent de contrôle des services de 
renseignements et de sécurité

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• les propositions budgétaires pour 2025.

6. Médiateurs fédéraux

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• l’ajustement du budget 2024

• les propositions budgétaires pour 2025.

7. Autorité de protection des données

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• les ajustements du budget 2024

daMes en Heren,

Uw commissie vergaderde op 12, 13 en 26 november 
en 10 december 2024 over de hiernavolgende aan de 
commissie overgezonden stukken:

1. Rekenhof

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de begrotingsvoorstellen 2025.

2. Grondwettelijk Hof

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de aanpassing van de begroting 2024

• de begrotingsvoorstellen 2025.

3. Hoge Raad voor de Justitie

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de aanpassing van de begroting 2023

• de begrotingsvoorstellen 2025.

4. Vast Comité van Toezicht op de politiediensten

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de begrotingsvoorstellen 2025.

5. Vast Comité van Toezicht op de inlichtingen- en 
veiligheidsdiensten

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de begrotingsvoorstellen 2025.

6. Federale ombudsmannen

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de aanpassing van de begroting 2024

• de begrotingsvoorstellen 2025.

7. Gegevensbeschermingsautoriteit

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de aanpassingen van de begroting 2024
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• les propositions budgétaires pour 2025.

8. Commissions de nomination pour le notariat

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• les ajustements du budget 2023

• les ajustements du budget 2024

• les propositions budgétaires pour 2025.

9. Commission BIM

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• les ajustements du budget 2024

• les propositions budgétaires pour 2025.

10. Organe de contrôle de l’information policière

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• les ajustements du budget 2024

• les propositions budgétaires pour 2025.

11. Commission fédérale de déontologie

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• les propositions budgétaires pour 2025.

12. Conseil central de surveillance pénitentiaire

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• l’ajustement du budget 2024

• les propositions budgétaires pour 2025.

13. Institut fédéral pour la protection et la promotion 
des droits humains

• les comptes de l’année budgétaire 2023

• les propositions budgétaires pour 2025.

• de begrotingsvoorstellen 2025.

8. Benoemingscommissies voor het notariaat

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de aanpassingen van de begroting 2023

• de aanpassingen van de begroting 2024

• de begrotingsvoorstellen 2025.

9. BIM-Commissie

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de aanpassingen van de begroting 2024

• de begrotingsvoorstellen 2025.

10. Controleorgaan op de politionele informatie

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de aanpassingen van de begroting 2024

• de begrotingsvoorstellen 2025.

11. Federale Deontologische Commissie

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de begrotingsvoorstellen 2025.

12. Centrale Raad voor het Gevangeniswezen

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de aanpassing van de begroting 2024

• de begrotingsvoorstellen 2025.

13. Federaal Instituut voor de bescherming en de 
bevordering van de Rechten van de Mens

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2023

• de begrotingsvoorstellen 2025.
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1. Cour des comptes

Au cours de la réunion du 12 novembre 2024, 
Mme Hilde François, première présidente de la Cour 
des comptes, commente les comptes 2023 et le bud-
get 2025 de son institution.

La première présidente souligne tout d’abord, comme 
les années précédentes, que la Cour des comptes 
s’efforce toujours d’utiliser de manière responsable les 
moyens qui lui sont alloués. La Cour souhaite donner 
l’exemple en la matière. L’oratrice indique que la Cour 
des comptes cherche à optimiser les méthodes de travail 
en recourant à l’informatique et à l’analyse des données 
et en examinant comment améliorer la coopération entre 
les collaborateurs et les services de l’institution.

Elle souligne que la Cour des comptes a réussi à 
augmenter sa productivité et à exécuter ses missions 
dans les délais impartis, malgré les nombreux départs 
à la retraite. Elle souhaite remercier expressément le 
personnel de son institution à ce sujet.

1.1. Comptes 2023

La première présidente de la Cour des comptes 
indique que les comptes 2023 mentionnent des recettes 
de 61.124.300 euros (+ 13,2 % par rapport à 2022) et 
des dépenses de 59.726.800 euros (+ 7,7 % par rapport 
à 2022), ce qui a permis de réaliser un boni.

Elle observe que le compte de dépenses ne présente 
aucun dépassement de crédit.

Elle indique également qu’aucun ajustement budgé-
taire 2024 n’a dû être déposé.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 par 9 voix et une abstention au cours de 
sa réunion du 10 décembre 2024.

1.2. Budget 2025

1.2.1. Présentation du budget

La première présidente de la Cour des comptes 
indique que la confection du budget 2025 a suivi les 
directives de la circulaire de la secrétaire d’État au 
Budget, en se basant sur la dotation 2024, à laquelle a 
été ajoutée l’indexation. La dotation introduite s’élève 
dès lors à 65.931.000 euros.

Elle souligne que les crédits sollicités pour 2025 
s’élèvent à 71.569.300 euros (+2,9 % par rapport à 2024).

1. Rekenhof

Mevrouw Hilde François, eerste voorzitter bij het 
Rekenhof, geeft tijdens de vergadering van 12 novem-
ber 2024 toelichting bij de rekeningen 2023 en de be-
groting 2025 van haar instelling.

De eerste voorzitter benadrukt vooreerst, zoals de 
voorgaande jaren, dat het Rekenhof steeds tracht om op 
een verantwoorde manier met de toegekende middelen 
om te gaan. Het Rekenhof wenst op dat vlak een voor-
beeldfunctie te vervullen. Zij wijst erop dat het Rekenhof 
ernaar streeft de werkmethodes te optimaliseren door 
een beroep te doen op informatica en data-analyse en 
door na te gaan hoe de samenwerking tussen de me-
dewerkers en de diensten van de instelling kan worden 
verbeterd.

Zij benadrukt dat het Rekenhof erin is geslaagd de 
productiviteit te verhogen en zijn opdrachten uit te voeren 
binnen de gestelde termijnen, niettegenstaande de vele 
pensioneringen. Zij wenst uitdrukkelijk het personeel van 
haar instelling hiervoor te bedanken.

1.1. Rekeningen 2023

De eerste voorzitter bij het Rekenhof deelt mee dat de 
rekeningen 2023, 61.124.300 euro vermelden aan ontvang-
sten (+13,2 % ten aanzien van 2022) en 59.726.800 euro 
aan uitgaven (+7,7 % ten aanzien van 2022) waardoor 
een boni kon worden gerealiseerd.

Zij merkt op dat de uitgavenrekening geen kredietover-
schrijdingen vertoont.

Zij deelt voorts mee dat er geen begrotingsaanpas-
sing 2024 diende te worden ingediend.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2023 tijdens haar vergadering van 10 decem-
ber 2024 goed met 9 stemmen voor en 1 onthouding.

1.2. Begroting 2025

1.2.1. Voorstelling van de begroting

De eerste voorzitter bij het Rekenhof deelt mee dat bij 
de opmaak van de begroting 2025 de richtlijnen uit de 
omzendbrief van de staatssecretaris voor Begroting wer-
den gevolgd, waarbij werd uitgegaan van de dotatie 2024, 
aangevuld met de indexering. Dientengevolge werd een 
dotatie ingediend ten bedrage van 65.931.000 euro.

Zij wijst erop dat de gevraagde kredieten voor 2025, 
71.569.300 euro bedragen (+2,9 % ten aanzien van 2024).
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Elle passe ensuite en revue les principaux postes du 
budget des dépenses:

— la masse salariale estimée à 58.751.500 euros 
(82,1 %) et les autres formes de rémunération estimées 
à 4.658.000 euros (6,5 %), l’ensemble des dépenses de 
personnel représentant 88,6 % du budget;

— la redevance d’occupation du bâtiment, estimée 
à 2.041.600 euros (2,9 %);

— les dépenses informatiques et bureautiques, esti-
mées à 2.516.600 euros (3,5 %);

les autres dépenses de fonctionnement et d’investis-
sement, estimées à 3.601.600 euros (5 %).

En ce qui concerne la masse salariale, l’oratrice 
indique que l’estimation se base sur l’effectif du per-
sonnel tel qu’il se présentera en 2025. Elle souligne 
l’importance de conserver au maximum le nombre 
de membres du personnel qui réalisent des audits. 
Le cadre du niveau A doit dès lors rester entièrement 
pourvu. Elle rappelle que, l’année dernière, la Chambre 
a approuvé une augmentation de 14 ETP du cadre de 
niveau A, notamment en vue de certifier les comptes 
de la sécurité sociale et de contrôler les comptes des 
parlements. Comme toutes les procédures de sélection 
pour le niveau A seront entièrement clôturées en 2025, 
il y aura une augmentation de la masse salariale. En 
guise de compensation, le nombre de collaborateurs de 
niveau B, dont le cadre n’est pas entièrement pourvu, ne 
sera pas augmenté. Par rapport au budget initial 2024, 
les crédits alloués à la masse salariale n’augmentent 
que faiblement (+ 1,78 %).

La première présidente souligne que les crédits rela-
tifs aux frais de fonctionnement ont été estimés au plus 
juste, en prenant très peu de marges, vu l’augmentation 
des crédits relatifs à la masse salariale. Grâce à une 
nouvelle chaudière à faible consommation énergétique 
et à la pérennisation de mesures d’économie d’énergie, 
la consommation d’énergie a été réduite d’environ 20 %.

La première présidente fait ensuite observer que 
les crédits consacrés aux investissements augmentent 
de près de 177.000 euros, ce montant étant destiné 
à concurrence d’un peu plus de 80 % à l’entretien du 
bâtiment (en concertation avec la Régie). La Cour des 
comptes souhaite moderniser son bâtiment historique, 
afin que son personnel puisse continuer à travailler 
dans un environnement attrayant et bien équipé. C’est 
pourquoi elle a lancé des projets d’espace de coworking 

Zij overloopt voorts de grote posten in de uitgaven- 
begroting:

— de loonmassa geraamd op 58.751.500 euro 
(82,1 %) en de andere vormen van verloning geraamd 
op 4.658.000 euro (6,5 %), waardoor de totale perso-
neelskosten 88,6 % van de begroting bedragen;

— de bezettingsvergoeding voor het gebouw geraamd 
op 2.041.600 euro (2,9 %);

— de uitgaven voor informatica en bureautica geraamd 
op 2.516.600 euro (3,5 %);

— de overige werkings- en investeringsuitgaven, 
geraamd op 3.601.600 euro (5 %).

Wat de loonmassa betreft, benadrukt zij dat de ra-
ming is gebaseerd op de personeelsbezetting zoals die 
er in 2025 zal uitzien. Zij benadrukt het belang om het 
aantal personeelsleden dat audits uitvoert, maximaal 
te kunnen houden waardoor het kader van niveau A 
volledig ingevuld dient te blijven. Zij herinnert eraan 
dat de Kamer vorig jaar een verhoging van het kader 
met 14 VTE niveau A heeft goedgekeurd, onder meer om 
de rekeningen van de sociale zekerheid te certificeren 
en de rekeningen van de parlementen te controleren. 
Doordat in 2025 alle aanwervingsprocedures voor ni-
veau A volledig afgerond zullen zijn, zal dit leiden tot een 
verhoging van de loonmassa. Als compensatie wordt 
het aantal medewerkers van niveau B, waarvoor het 
kader niet volledig is ingevuld, niet verhoogd. Tegenover 
de initiële begroting 2024 nemen de kredieten voor de 
loonmassa in beperkte mate toe (+1,78 %).

De eerste voorzitter wijst erop dat de kredieten voor de 
werkingskosten zo scherp mogelijk werden geraamd, met 
nauwelijks marges, gelet op de stijging van de kredieten 
voor de loonmassa. Dankzij een nieuwe energiezuinige 
verbrandingsketel en het permanent maken van ener-
giebesparende maatregelen werd het energieverbruik 
met ongeveer 20 % gereduceerd.

Zij merkt voorts op dat de kredieten voor investeringen 
met bijna 177.000 euro toenemen, waarvan ruim 80 % 
bestemd is voor het onderhoud van het gebouw (in 
samenspraak met de Regie). Het Rekenhof wenst zijn 
historische gebouw te moderniseren zodat de medewer-
kers in een aantrekkelijke en goed uitgeruste omgeving 
kunnen blijven werken. Daarom werd een project voor 
een co-workingspace en voor de inrichting van hybride 
en polyvalente vergaderzalen opgezet. De uitgaven 
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et de salles de réunion hybrides et polyvalentes. Les 
dépenses y afférentes seront réparties entre les crédits 
budgétaires de plusieurs années en vue de pouvoir 
clôturer ces projets.

En ce qui concerne les crédits relatifs à l’Informa-
tique et à la Bureautique, la première présidente sou-
ligne que la Cour des comptes doit fournir des efforts 
supplémentaires sur le plan de la cybersécurité. Les 
crédits augmentent dès lors de 434.200 euros (pour 
atteindre 2.516.600 euros). Elle fait observer que la 
Cour des comptes est contrainte de garantir un niveau 
de sécurité au moins aussi élevé que celui des institu-
tions auditées. Il est dès lors nécessaire d’investir dans 
le pare-feu et l’acquisition des logiciels les plus sûrs.

Elle indique également qu’une dotation de 
65.931.000 euros est demandée pour le financement 
du budget des dépenses 2025 (71.569.300 euros). En 
plus de la dotation, les dépenses seront financées par 
135.000 euros de recettes propres, 5.000 euros de 
recettes diverses et accidentelles, 595.000 euros de 
rémunérations des commissaires auprès des entreprises 
publiques autonomes et par une partie du boni 2023 à 
hauteur de 4.902.400 euros.

Dans une perspective pluriannuelle, la Cour des 
comptes demande que le solde du boni 2023, à sa-
voir 1.368.200 euros, soit transféré à 2026 en vue de 
lisser le financement des dépenses de cette année. Le 
mouvement de rattrapage en matière de recrutement 
en 2024 a en effet eu une incidence limitée sur le bud-
get 2024, mais son impact se fera pleinement ressentir 
à partir du budget 2025.

En ce qui concerne le budget pluriannuel, la première 
présidente indique que pour le poste le plus important, 
à savoir la masse salariale, on a réalisé des projections 
tenant compte d’une série de paramètres fixes (biennales 
prévues pour les membres du personnel, remplacement 
de collègues retraités, etc.), des prévisions du Bureau du 
plan pour 2025 et d’une indexation de 2 % en 2026 et 
en 2027. Elle souligne également que la Cour des comptes 
souhaite faire du budget pluriannuel un outil de gestion 
en vue d’utiliser les moyens alloués de la manière la 
plus réfléchie possible.

M. Michael Freilich (N-VA) attire l’attention sur l’aug-
mentation sensible du littera E1000 “Aménagement, 
réparations et entretien”. Il demande à quelles fins ces 
crédits seront utilisés et s’enquiert de la relation entre 
la Cour des comptes et la Régie des bâtiments.

Mme Tine Debusschere, greffière de la Cour des 
comptes, indique que le dialogue avec la Régie est 
difficile. Les appels à la concertation restent sans suite. 

hiervoor worden verspreid over de begrotingskredieten 
van verschillende jaren om die projecten te kunnen 
voltooien.

Wat de kredieten voor Informatica en Bureautica 
betreft, wijst de eerste voorzitter erop dat het Rekenhof 
extra inspanningen moet leveren op het vlak van cyber-
security waardoor de kredieten stijgen met 434.200 euro 
(tot 2.516.600 euro). Zij merkt op dat het Rekenhof 
genoodzaakt is een veiligheidsniveau te garanderen 
dat minstens even hoog is als dat van de geauditeerde 
instellingen waardoor investeringen nodig zijn in de 
firewall en de aanschaf van de meest veilige software.

Zij deelt ook mee dat voor de financiering van de 
uitgavenbegroting 2025 (71.569.300 euro) een dotatie 
wordt gevraagd van 65.931.000 euro. Daarnaast wor-
den de uitgaven gefinancierd door 135.000 euro aan 
eigen ontvangsten, 5.000 euro aan diverse en toeval-
lige ontvangsten, 595.000 euro aan vergoedingen van 
de commissarissen bij de autonome overheidsbedrij-
ven en door een deel van de boni 2023 ten bedrage 
van 4.902.400 euro.

Het Rekenhof vraagt om het saldo van de boni 2023, 
namelijk 1.368.200 euro, vanuit een meerjarenperspec-
tief, over te dragen naar 2026 om de financiering van de 
uitgaven van dat jaar af te vlakken. De inhaalbeweging 
inzake aanwervingen in 2024 had immers een beperkt 
effect op de begroting 2024 maar zal vanaf de begro-
ting 2025 een volledig effect hebben.

Wat de meerjarenbegroting betreft, deelt de eerste 
voorzitter mee dat voor de grootste post, de loonmassa, 
projecties werden gemaakt waarbij rekening werd ge-
houden met een aantal vaste parameters (geplande 
biënnales van personeelsleden, vervanging van gepen-
sioneerde collega’s enz.), met de vooruitzichten van het 
Planbureau voor 2025 en met één indexering van 2 % 
in 2026 en in 2027. Zij benadrukt ook dat het Rekenhof 
van de meerjarenbegroting een beheersinstrument wenst 
te maken om zo verantwoord mogelijk om te gaan met 
de toegekende middelen.

De heer Michael Freilich (N-VA) wijst op de forse 
stijging van de Littera E1000 “Inrichting, herstellingen en 
Onderhoud”. Hij vraagt waarvoor deze kredieten zullen 
worden gebruikt en informeert naar de relatie van het 
Rekenhof met de Regie der gebouwen.

De griffier van het Rekenhof, mevrouw Tine 
Debusschere, deelt mee dat de dialoog met de Regie 
moeilijk verloopt. Er komt geen reactie op de uitnodigingen 
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Cette année, une partie du toit a été rénové mais l’on 
constate encore de nombreux défauts au bâtiment 
(principalement une mauvaise étanchéité). La situation 
est à ce point préoccupante que le médecin du travail a 
récemment rendu un avis négatif en ce qui concerne la 
possibilité de laisser le personnel permanent travailler 
dans la bibliothèque, dans l’attente d’une analyse de 
l’air et des moisissures. Le cabinet du secrétaire d’État 
compétent pour la Régie s’est rendu sur place en 2023 et 
avait annoncé le remplacement des châssis du bâtiment 
mais ces travaux n’ont pas encore débuté. Des travaux 
de rénovation par la Régie sont également nécessaires 
au niveau des charpentes vitrées. La Cour des comptes 
tente de limiter au maximum les dommages au bâtiment 
en faisant appel à son propre personnel. Pour ce qui 
concerne l’embellissement des bureaux (travaux de 
peinture et autres) dont la Cour des comptes a l’obligation 
en sa qualité d’occupant du bâtiment, il sera fait appel 
à une entreprise externe.

La greffière de la Cour des comptes évoque ensuite 
des problèmes de stabilité dans la partie historique du 
bâtiment à la suite de la rupture d’un madrier de sorte 
que le bureau du premier président, notamment, n’est 
plus utilisable. La Régie n’a pas encore indiqué quand 
ces problèmes seraient résolus.

M. Michael Freilich (N-VA) demande des explications 
complémentaires sur l’utilisation du budget pluriannuel 
comme outil de gestion.

La première présidente indique que la Cour des 
comptes souhaite améliorer la confection du budget 
pluriannuel afin de pouvoir mieux estimer sur le long 
terme les dépenses, comme par exemple la masse 
salariale. Lors de la confection des futurs budgets, la 
Cour des comptes ne tiendra pas uniquement compte 
de paramètres fixes, comme les augmentations baré-
miques, les départs à la retraite et les prévisions d’index 
du Bureau du Plan mais également d’une préfiguration 
des résultats de l’année budgétaire en cours.

En ce qui concerne les crédits pour l’informatique et 
plus particulièrement pour la cybersécurité, M. Freilich 
(N-VA) demande si la Cour des comptes dispose d’un 
OSSI en interne ou s’il est fait appel à un partenaire 
externe comme le CCB (Centre for Cybersecurity Belgium) 
ou Belnet. Il demande si la Cour des comptes a également 
été touchée par les récentes cyberattaques.

La première présidente répond que la Cour des 
comptes est tenue de respecter des règles de sécurité 
strictes car elle doit garantir un niveau de sécurité au 
moins aussi élevé que celui pratiqué par les établis-
sements audités. À cet effet, la Cour des comptes fait 
appel à des consultants externes. Les crédits alloués 

tot overleg. Dit jaar werd een deel van het dak gereno-
veerd maar er blijven nog vele gebreken aan het gebouw 
(voornamelijk gebrekkige waterdichting). De situatie is zo 
ernstig dat de arbeidsarts onlangs een negatief advies 
heeft gegeven om permanent personeel in de biblio-
theek te laten werken, in afwachting van een lucht- en 
schimmelanalyse. Het kabinet van de staatssecretaris 
bevoegd voor de Regie is in 2023 ter plaatse geweest en 
had aangekondigd om de raamkozijnen in het gebouw 
te vervangen maar voorlopig werden deze werken nog 
niet aangevat. Ook wat de glazen overkappingen in het 
gebouw betreft, zijn er nog herstellingswerken door de 
Regie nodig. Het Rekenhof tracht met eigen personeel 
zo veel mogelijk de schade aan het gebouw te beperken. 
Voor de verfraaiing van de kantoren (schilderwerken en 
dergelijke), een verplichting die het Rekenhof heeft als 
bezetter van het gebouw, zal een beroep worden gedaan 
op een externe firma.

Voorts wijst de griffier van het Rekenhof op stabiliteits-
problemen in het historische gedeelte van het gebouw 
ten gevolge van een gebroken steunbalk, waardoor 
onder andere het bureau van de eerste voorzitter niet 
langer bruikbaar is. De Regie heeft nog niet laten weten 
wanneer deze problemen zullen worden opgelost.

De heer Michael Freilich (N-VA) vraagt bijkomende 
toelichting over het gebruik van de meerjarenbegroting 
als beheersinstrument.

De eerste voorzitter deelt mee dat het Rekenhof de 
meerjarenbegroting beter wenst uit te werken om de 
uitgaven, bijvoorbeeld de loonmassa, op langere termijn 
beter te kunnen ramen. Het Rekenhof zal voortaan bij 
het opstellen van toekomstige begrotingen niet enkel 
rekening houden met vaste parameters, zoals baremieke 
verhogingen, pensioneringen en de indexvooruitzichten 
van het Planbureau, maar ook met een prefiguratie van 
de uitslagen van het lopende begrotingsjaar.

Wat betreft de kredieten voor informatica en meer 
bepaald cybersecurity, vraagt de heer Michael Freilich 
(N-VA) of het Rekenhof een CISO in huis heeft of dat 
hiervoor een beroep wordt gedaan op een externe part-
ner zoals het CCB (Centrum voor Cybersecurity België) 
of Belnet. Hij informeert of het Rekenhof ook getroffen 
werd door de recente cyberaanvallen.

De eerste voorzitter merkt op dat het Rekenhof ge-
bonden is aan hoge veiligheidsvoorschriften omdat het 
een veiligheidsniveau dient te garanderen dat minstens 
even hoog is als dat van de geauditeerde instellingen. 
Het Rekenhof doet hiervoor een beroep op externe 
consultants. De kredieten voor Informatica stijgen ook 
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à l’informatique augmentent également en raison de 
l’achat d’abonnements Microsoft 365, de sauvegardes 
sécurisées de données via le Cloud et de clés de sécurité 
pour la sécurisation de l’accès au réseau.

M. Wouter Vermeersch (VB) demande si la récente 
extension du cadre de la Cour des comptes lui permet 
d’exécuter correctement ses missions ou si des recru-
tements supplémentaires sont nécessaires.

La première présidente souligne que la Cour des 
comptes avait besoin d’une extension du cadre pour 
pouvoir exercer ses missions en matière de certification 
des comptes de la sécurité sociale et de contrôle des 
comptes des parlements. Ces recrutements supplémen-
taires permettent à la Cour des comptes de s’acquitter 
de ses missions conformément aux normes d’audit 
internationales. Elle avertit cependant du fait que le 
cadre du personnel existant ne suffira peut-être plus si 
le nombre de demandes d’avis adressées en vertu de 
l’article 79 du Règlement de la Chambre devait aug-
menter. Elle souligne également l’importance du travail 
faisable afin de maîtriser la charge de travail qui pèse 
sur le personnel.

1.2.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 71.569.000 euros.

La Cour des comptes propose d’inscrire au budget de 
l’État 2025 une dotation de 65.931.000 euros, calculée 
comme suit:

— 71.569.000 euros de crédits

— 4.902.400 euros (partie du boni 2023)

— 135.000 euros (recettes propres)

— 5000 euros (recettes diverses et accidentelles)

— 595.900 (rémunération des commissaires auprès 
des entreprises publiques autonomes)

= 65.931.000 euros.

Considérant que la Cour des comptes n’affecte qu’une 
partie du boni 2023 au financement de son budget 2025, 
à savoir 4.902.400 euros au lieu de 6.270.600 euros, 
et qu’un solde du boni 2023 est encore disponible, à 
savoir 1.368.200 euros.

Conformément au vadémécum pour la confection du 
budget des institutions à dotation, tous les bonis doivent 
être affectés au financement du budget et la dotation 

door de aanschaf van Microsoft 365 abonnementen, van 
beveiligde back-ups van de gegevens via de Cloud en 
van security keys voor de beveiliging van de toegang 
tot het netwerk.

De heer Wouter Vermeersch (VB) vraagt of de recente 
uitbreiding van het kader van het Rekenhof volstaat om 
zijn opdrachten naar behoren te kunnen uitvoeren dan 
wel of bijkomende aanwervingen noodzakelijk zijn.

De eerste voorzitter benadrukt dat de uitbreiding 
van het kader nodig was om de opdrachten inzake de 
certificering van de rekeningen van de sociale zekerheid 
en de controle op de rekeningen van de parlementen 
te kunnen uitvoeren. Deze bijkomende aanwervingen 
stellen het Rekenhof in staat om zijn werkzaamheden 
te kunnen uitvoeren overeenkomstig de internationale 
auditnormen. Zij waarschuwt er evenwel voor dat het 
huidige personeelsbestand mogelijks niet langer zal 
volstaan indien de adviesaanvragen overeenkomstig 
art. 79 van het Kamerreglement zouden toenemen. Zij 
wijst ook op het belang van werkbaar werk om de werk-
druk van het personeel te kunnen beheersen.

1.2.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 71.569.000 euro.

Het Rekenhof stelt voor een dotatie van 65.931.000 euro 
in te schrijven in de Rijksbegroting 2025, berekend als 
volgt:

— 71.569.000 euro kredieten

— 4.902.400 euro deel van de boni 2023

— 135.000 euro eigen ontvangsten

— 5000 euro diverse en toevallige ontvangsten

— 595.900 euro vergoedingen van de commissaris-
sen bij de autonome overheidsbedrijven

= 65.931.000 euro.

Overwegende dat het Rekenhof slechts een deel 
van de boni 2023 aanwendt voor de financiering van 
zijn begroting 2025, zijnde 4.902.400 euro in plaats van 
6.270.600 euro en er nog een saldo van de boni 2023 be-
schikbaar is, zijnde 1.368.200 euro.

Conform het vademecum voor de opmaak van de 
begroting van de dotatiegerechtigde instellingen, dienen 
alle boni te worden aangewend ter financiering van de 
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est considérée comme un poste de clôture. Il est donc 
proposé d’utiliser entièrement le boni 2023 pour financer 
le budget 2025.

La dotation demandée par la Cour des comptes peut 
dès lors être réduite de 1.368.200 euros pour atteindre 
un total de 64.562.800 euros. Les crédits sollicités 
restent identiques.

En conséquence, le président de la Chambre propose 
d’octroyer un montant de 64.563.000 euros à titre de 
dotation à la Cour des comptes.

La Commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget 2025 de la Cour des 
comptes par 9 voix et une abstention.

2. Cour constitutionnelle

Au cours de la réunion du 12 novembre 2024, MM. Luc 
Lavrysen et Pierre Nihoul, présidents de la Cour consti-
tutionnelle, commentent les comptes 2023, l’ajustement 
budgétaire 2024 et le budget 2025 de leur institution.

M. Lavrysen indique tout d’abord que la Cour constitu-
tionnelle, après avoir réalisé pendant plusieurs années, 
le plus strictement possible, les économies demandées 
par le gouvernement, a pu obtenir, à partir de 2020, un 
relèvement de ses moyens budgétaires.

Il ajoute que, grâce à ce relèvement des moyens 
budgétaires, la Cour est en grande partie parvenue à 
résorber l’arriéré dans le traitement des affaires et à 
limiter les délais de traitement à un délai acceptable. 
Dans la majorité des affaires, le délai légal d’ordre est 
à présent respecté, en dépit du fait que la Cour a dû 
s’adapter pendant quelques mois pour compenser le 
départ de trois référendaires expérimentés. Le nombre 
d’affaires dans lesquelles le délai légal d’un an n’a pas 
été respecté a chuté pour atteindre 34 %.

Il prévient néanmoins que ce pourcentage pourrait 
repartir à la hausse en raison de l’afflux de nouvelles 
affaires. Le 1er novembre 2024, la Cour comptabili-
sait 319 affaires pendantes (le chiffre le plus élevé 
depuis février 2020), ce qui correspond à 190 dossiers 
si la jonction d’affaires similaires est pris en considé-
ration (le chiffre le plus élevé depuis juin 2021). Les 
dossiers deviennent par ailleurs de plus en techniques 
et contiennent de nombreux renvois au droit européen.

Il souligne qu’il est primordial que la Cour puisse 
maintenir son cadre actuel pour pouvoir se prononcer 
dans les affaires pendantes dans un délai raisonnable.

begroting en wordt de dotatie geraamd als sluitingspost. 
Aldus wordt voorgesteld de boni 2023 volledig aan te 
wenden om de begroting 2025 te financieren.

Hierdoor kan de door het Rekenhof gevraagde 
dotatie dalen met 1.368.200 euro tot een totaal van 
64.562.800 euro. De gevraagde kredieten blijven 
ongewijzigd.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor een bedrag 
van 64.563.000 euro als dotatie toe te kennen aan het 
Rekenhof.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de begroting 2025 van het 
Rekenhof goed met 9 stemmen voor en 1 onthouding.

2. Grondwettelijk Hof

De heer Luc Lavrysen en de heer Pierre Nihoul, 
voorzitters van het Grondwettelijk Hof, geven tijdens 
de vergadering van 12 november 2024 toelichting bij de 
rekeningen 2023, de begrotingsaanpassing 2024 en de 
begroting 2025 van hun instelling.

De heer Lavrysen merkt vooreerst op dat het 
Grondwettelijk Hof, nadat het jarenlang de door de 
regering gevraagde besparingen zo strikt mogelijk had 
doorgevoerd, vanaf 2020 een verhoging van zijn budget-
taire middelen heeft verkregen.

Hij deelt mee dat het Hof door deze verhoging erin 
geslaagd is de achterstand bij de behandeling van 
zijn zaken weg te werken en de doorlooptijden tot een 
aanvaardbare termijn te beperken. In de meeste zaken 
wordt thans de wettelijke termijn in acht genomen niet-
tegenstaande het Hof zich gedurende enkele maanden 
moest aanpassen om het vertrek van drie ervaren refe-
rendarissen op te vangen. Het aantal zaken waarin de 
wettelijke termijn van 1 jaar niet werd gehaald, daalde 
tot 34 %.

Hij waarschuwt er evenwel voor dat dit percentage 
sinds kort opnieuw zou kunnen oplopen wegens een 
toevloed aan nieuwe zaken. Op 1 november 2024 waren 
er 319 zaken hangende (het hoogste cijfer sinds febru-
ari 2020), wat overeenstemt met 190 dossiers indien de 
samenvoeging van soortgelijke zaken in aanmerking 
wordt genomen (het hoogste cijfer sinds juni 2021). De 
dossiers worden bovendien steeds technischer met tal 
van verwijzingen naar het Europees recht.

Hij benadrukt dat het van het grootste belang is dat 
het Hof zijn huidige kader kan behouden zodat het Hof 
binnen een redelijke termijn duidelijkheid kan brengen 
in de zaken die aanhangig worden gemaakt.
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2.1. Comptes 2023

M. Lavrysen indique que, pour 2023, un budget de 
13.071.000 euros a été adopté et a été financé par 
une dotation de 12.490.000 euros et par un boni de 
581.000 euros.

Compte tenu du boni reporté, les comptes 2023 
montrent un excédent budgétaire de 1.417.205 euros.

Il indique que les dépenses pour les rémunérations 
et les indemnités des magistrats, des greffiers et des 
membres du personnel administratif n’ont pas été tota-
lement affectées à la suite de l’éméritat d’un juge et d’un 
greffier et de la nomination de deux référendaires au 
titre de conseillers d’État. Ces personnes ont été rem-
placées, parfois quelques mois plus tard, par d’autres 
personnes ayant une ancienneté pécuniaire moindre. 
Des économies ont également pu être réalisées sur le 
plan énergétique grâce aux efforts internes de rationa-
lisation et de la baisse des prix du gaz et de l’électricité.

De l’excédent budgétaire de 1.417.205 euros, il souligne 
qu’il convient de déduire un montant de 639.000 euros qui 
a déjà été affecté au financement du budget 2024 ainsi 
qu’un montant de 115.000 euros pour le financement 
de l’indexation des rémunérations à partir de juin 2024 
(voir point 2.2). Un montant de 663.000 euros est donc 
disponible pour cofinancer le budget 2025.

La Commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 au cours de sa réunion du 10 dé-
cembre 2024 par 8 voix et 2 abstentions.

2.2. Ajustement du budget 2024

M. Lavrysen annonce que l’ajustement du bud-
get 2024 vise à relever les crédits à concurrence 
de 115.000 euros à la suite de l’indexation des rému-
nérations et des salaires à partir de juin 2024, indexation 
dont il n’a pas été tenu compte dans le budget initial 
de 2024. La Cour demande à pouvoir financer cet ajus-
tement à l’aide de son boni 2023.

L’orateur relève en outre que l’ajustement du bud-
get 2024 comprend également un certain nombre de 
glissements entre les crédits pour lesquels la Cour n’a 
pas demandé de moyens supplémentaires.

La commission de la Comptabilité approuve l’ajuste-
ment du budget 2024 au cours de sa réunion du 10 dé-
cembre 2024 par 8 voix et 2 abstentions.

2.1. Rekeningen 2023

De heer Lavrysen deelt mee dat voor 2023 een begro-
ting werd goedgekeurd van 13.071.000 euro gefinancierd 
via een dotatie van 12.490.000 euro en door de boni ten 
bedrage van 581.000 euro.

Hij merkt op dat de rekeningen 2023, rekening houdend 
met de overgedragen boni, een begrotingsoverschot 
vertonen van 1.417.205 euro.

Hij deelt mee dat de uitgaven voor de wedden en 
vergoedingen van de magistraten, griffiers en leden 
van het administratieve personeel niet volledig werden 
aangewend als gevolg van het emeritaat van een rech-
ter en van een griffier en van de benoeming van twee 
referendarissen tot staatsraad. Die personen werden, 
soms een paar maanden later, vervangen door ande-
ren met een lagere geldelijke anciënniteit. Ook konden 
besparingen worden gerealiseerd op energie als gevolg 
van interne rationaliseringsinspanningen en de verlaging 
van de gas- en elektriciteitsprijzen.

Hij wijst erop dat van het begrotingsoverschot van 
1.417.205 euro een bedrag van 639.000 euro dient te 
worden afgetrokken dat reeds werd aangewend voor de 
financiering van de begroting 2024, alsook een bedrag 
van 115.000 euro voor de financiering van de indexe-
ring van de wedden vanaf juni 2024 (zie punt 2.2). Er is 
dus een bedrag van 663.000 euro beschikbaar om de 
begroting 2025 te cofinancieren.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2023 tijdens haar vergadering van 10 decem-
ber 2024 goed met 8 stemmen voor en 2 onthoudingen.

2.2. Begrotingsaanpassing 2024

De heer Lavrysen deelt mee dat de begrotingsaan-
passing 2024 een verhoging van de kredieten beoogt 
met 115.000 euro als gevolg van de indexering van de 
wedden en lonen vanaf juni 2024 waarmee in de initiële 
begroting 2024 geen rekening werd gehouden. Het Hof 
vraagt om deze aanpassing te kunnen financieren door 
een beroep te doen op zijn boni 2023.

Hij wijst er voorts op dat de begrotingsaanpas-
sing 2024 eveneens een aantal verschuivingen tussen 
de kredieten omvat waarvoor geen bijkomende middelen 
worden gevraagd.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de be-
grotingsaanpassing 2024 tijdens haar vergadering 
van 10 december 2024 goed met 8 stemmen voor 
en 2 onthoudingen.
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2.3. Budget 2025

2.3.1. Présentation du budget

M. Lavrysen indique que la Cour constitutionnelle a 
déposé un budget de 14.386.000 euros pour 2025. Les 
bonis 2023 seront affectés, à concurrence de 663.000 eu-
ros, au cofinancement du budget 2025. Il précise 
que la Cour demande par conséquent une dotation 
de 13.723.000 euros.

L’orateur souligne que le budget tient compte de 
l’indexation attendue des rémunérations et des salaires 
à partir de juin 2025.

S’agissant des coûts de fonctionnement, il indique que 
la Cour a budgétisé ceux-ci de manière aussi détaillée 
que possible. L’utilisation obligatoire de l’envoi recom-
mandé avec accusé de réception génère toutefois des 
coûts considérables pour la Cour, qui augmentent sen-
siblement en raison de l’ajustement régulier des tarifs 
par Bpost et de l’indexation appliquée.

En outre, l’orateur fait observer que le budget 2025 tient 
compte du développement d’une plateforme électronique 
destinée à réceptionner les pièces de procédure, dont 
l’arrêté royal du 12 septembre 2024 a défini le cadre 
nécessaire. Ce projet est mené en collaboration avec 
le Conseil d’État.

Il indique également qu’en avril 2025, la Cour fêtera le 
quarantième anniversaire de son premier arrêt et que ce 
sera l’occasion de se pencher sur la politique d’archivage 
de la Cour. Dans le budget, des crédits ont été inscrits 
pour financer une coopération avec les Archives géné-
rales du Royaume afin d’archiver les dossiers.

Il fait observer que le budget prévoit également des 
crédits afin de recruter, dès 2025, une personne char-
gée des relations extérieures et de la communication. 
La Cour est en effet de plus en plus souvent amenée à 
recevoir des délégations étrangères et elle ne dispose 
pas, contrairement à d’autres cours constitutionnelles, 
du personnel spécialisé nécessaire à cet effet.

L’orateur attire, comme chaque année, l’attention 
sur l’indemnité d’occupation que la Cour doit payer, 
annuellement, à la Régie des bâtiments (218.639 euros 
en 2023). Les services que la Cour en retire restent 
toutefois encore susceptibles d’amélioration.

M. Pierre Jadoul (MR) demande ce qui explique la forte 
augmentation des crédits pour le littera O “Collaborateurs 
externes”.

2.3. Begroting 2025

2.3.1. Voorstelling van de begroting

De heer Lavrysen geeft aan dat het Grondwettelijk Hof 
voor 2025 een begroting van 14.386.000 euro heeft inge-
diend. De boni 2023 zullen ten belope van 663.000 euro 
worden aangewend voor de cofinanciering van de be-
groting 2025. Hij preciseert dat het Hof bijgevolg een 
dotatie vraagt van 13.723.000 euro.

Hij wijst erop dat de begroting rekening houdt met 
de verwachte indexering van de lonen en wedden 
vanaf juni 2025.

Wat de werkingskosten betreft, deelt hij mee dat 
het Hof die zo nauwkeurig mogelijk heeft begroot. Het 
verplichte gebruik van de aangetekende zending met 
ontvangstbewijs brengt evenwel voor het Hof aanzien-
lijke kosten met zich mee, die sterk stijgen ingevolge 
de regelmatige tariefaanpassing door Bpost en de 
toegepaste indexering.

Daarnaast wijst hij erop dat de begroting 2025 rekening 
houdt met de ontwikkeling van een elektronisch platform 
voor de ontvangst van de procedurestukken waarvoor in 
het koninklijk besluit van 12 september 2024 het nodige 
kader wordt geschetst. Er wordt hiervoor samengewerkt 
met de Raad van State.

Hij merkt voorts op dat het Hof in april 2025 de veer-
tigste verjaardag viert van zijn eerste uitspraak en dat 
deze gelegenheid wordt aangegrepen om zich te buigen 
over het archiveringsbeleid van het Hof. In de begroting 
werden kredieten ingeschreven voor de financiering van 
een samenwerking met het Algemeen Rijksarchief om 
de dossiers te archiveren.

Hij wijst erop dat in de begroting ook kredieten worden 
voorzien om vanaf 2025 een verantwoordelijke externe 
relaties en communicatie aan te werven. Het Hof dient 
immers steeds vaker buitenlandse delegaties te ont-
vangen en in tegenstelling tot andere grondwettelijke 
hoven beschikt het hiervoor niet over gespecialiseerd 
personeel.

Hij verwijst tot slot, zoals elk jaar, naar de bezet-
tingsvergoeding die het Hof jaarlijks dient te betalen 
aan de Regie der Gebouwen (218.639 euro in 2023). 
De dienstverlening die het Hof daarvoor terugkrijgt, is 
echter nog steeds voor verbetering vatbaar.

De heer Pierre Jadoul (MR) informeert naar de reden 
van de forse stijging van de kredieten voor de littera O 
“Externe medewerkers”.
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M. Lavrysen répond que ces crédits portent sur la 
redevance versée aux Archives générales du Royaume 
pour l’archivage des dossiers de procédure de la Cour. 
Les Archives du Royaume analysent les dossiers sur 
place en vue de les transférer vers le dépôt des Archives 
du Royaume à Louvain. L’orateur fait observer que la 
Cour projette également de recruter de manière struc-
turelle un collaborateur attitré en charge des archives.

M. Nihoul ajoute que la Cour n’est pas soumise à la loi 
relative aux archives et qu’elle rédigera prochainement 
un projet de proposition de loi spéciale pour remédier à 
ce problème. Il fait également observer que l’archivage 
est nécessaire eu égard à la capacité de stockage 
limitée de la Cour.

2.3.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 14.386.000 euros.

La Cour constitutionnelle propose d’inscrire un montant 
de 13.723.000 euros à titre de dotation dans le budget de 
l’État 2025, selon le calcul suivant: 14.386.000 euros de 
crédits – 663.000 euros de boni 2023 = 13.723.000 euros.

Considérant que la Cour constitutionnelle sollicite des 
crédits supplémentaires pour le recrutement de deux ETP.

Vu la discussion du budget 2025 de la Cour consti-
tutionnelle lors de la réunion de la commission de la 
Comptabilité du 12 novembre 2024, il est proposé de 
consentir au recrutement de 1 ETP (niveau B) et de 
réduire en conséquence les crédits de personnel pour 
le budget 2025.

Vu cette proposition, ainsi que le contexte budgé-
taire extrêmement difficile, il est proposé de diminuer 
les crédits demandés et la dotation sollicitée par la 
Cour constitutionnelle d’un montant de 150.000 euros. 
La dotation demandée est dès lors réduite à un total 
de 13.573.000 euros.

En conséquence, le président de la Chambre pro-
pose d’octroyer à la Cour constitutionnelle un montant 
de 13.573.000 euros à titre de dotation.

La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget 2025 ainsi modifié 
par 9 voix et 2 abstentions.

3. Conseil supérieur de la Justice

Mme Hilde Melotte, présidente du Conseil supé-
rieur de la Justice, commente, au cours de la réunion 

De heer Lavrysen antwoordt dat deze kredieten be-
trekking hebben op de vergoeding aan het Algemeen 
Rijksarchief voor de archivering van de rechtsplegings-
dossiers van het Hof. Het Rijksarchief analyseert de 
dossiers ter plaatse met het oog op hun overbrenging 
naar het depot van het Rijksarchief te Leuven. Hij merkt 
op dat het Hof ook plant om structureel een eigen ar-
chiefmedewerker aan te werven.

De heer Nihoul voegt hieraan toe dat het Hof niet 
onderworpen is aan de Archiefwet en dat het Hof bin-
nenkort een ontwerp van voorstel van bijzondere wet 
zal opstellen om dit probleem te regelen. Hij wijst er ook 
op dat archivering noodzakelijk is gelet op de bepekte 
opslagcapaciteit van het Hof.

2.3.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 14.386.000 euro.

Het Grondwettelijk Hof stelt voor om een bedrag 
van 13.723.000 euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2025, berekend als volgt: 14.386.000 euro 
kredieten – 663.000 euro boni 2023 = 13.723.000 euro.

Overwegende dat het Grondwettelijk Hof bijkomende 
kredieten vraagt voor de aanwerving van twee VTE.

Gelet op de bespreking tijdens de vergadering van de 
commissie Comptabiliteit van 12 november 2024 wordt 
voorgesteld om in te stemmen met de aanwerving 
van 1 VTE (niveau B) en de personeelskredieten voor 
de begroting 2025 overeenkomstig te verminderen.

Rekening houdend met dit voorstel en gelet op de ui-
terst moeilijke budgettaire context wordt voorgesteld om de 
gevraagde kredieten, evenals de door het Grondwettelijk 
Hof gevraagde dotatie te verminderen met een bedrag 
van 150.000 euro. De gevraagde dotatie wordt aldus 
verminderd tot een totaal van 13.573.000 euro.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor een bedrag 
van 13.573.000 euro als dotatie toe te kennen aan het 
Grondwettelijk Hof.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de aldus gewijzigde begro-
ting 2025 goed met 9 stemmen voor en 2 onthoudingen.

3. Hoge Raad voor de Justitie

Mevrouw Hilde Melotte, voorzitster van de Hoge 
Raad voor de Justitie, geeft tijdens de vergadering 
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du 12 novembre 2024, les comptes 2023, l’ajustement 
budgétaire 2023 et le budget 2025 de son institution.

3.1. Comptes 2023

La présidente du Conseil supérieur indique que 
les comptes 2023 présentent un excédent budgétaire 
de 297.552 euros.

Concernant l’utilisation des moyens, elle met en avant 
les éléments suivants:

— l’indice-pivot n’ayant été dépassé qu’une seule 
fois en 2023, les dépenses salariales n’ont augmenté 
que dans une mesure limitée. Les crédits relatifs au 
personnel et aux membres s’élèvent à environ 80 % du 
total des dépenses;

— les jetons de présence et indemnités alloués en 
vue de la correction des examens et du traitement des 
plaintes (A4100) ont augmenté;

— l’instauration de la nomination du personnel à titre 
définitif en 2023 s’est traduite par une augmentation des 
dépenses salariales relatives au personnel statutaire 
et par une diminution de celles qui s’appliquent au 
personnel contractuel;

— les indemnités de déplacement ont augmenté en 
raison du retour plus fréquent des réunions en présentiel;

— un membre du personnel de niveau D a été recruté 
pour l’entretien des locaux après que l’on ait constaté 
que cette solution coûtait moins cher que l’intervention 
d’une société externe au travers du contrat de presta-
tion de services conclu par la Chambre en faveur des 
institutions;

— le report du baromètre de la justice et du pro-
jet MyCSJ a fait que les crédits pour le littera O 
“Collaborateurs externes” n’ont été utilisés que de 
manière limitée;

— pour l’organisation des examens, davantage 
de crédits ont été dépensés pour le poste R 5000 
(“Collaborateurs externes”), dès lors qu’en réponse au 
marché public lancé en vue de l’organisation de tests 
psychologiques, seule une offre a été remise, ce qui ne 
laissait aucune marge pour négocier les tarifs; en outre, 
il a également fallu organiser des évaluations à la suite 
de l’ouverture de certains mandats de chef de corps;

— les crédits alloués aux dépenses de capital n’ont 
été utilisés que dans une mesure limitée, principalement 

van 12 november 2024 toelichting bij de rekeningen 2023, 
de begrotingsaanpassing 2023 en de begroting 2025 van 
haar instelling.

3.1. Rekeningen 2023

De voorzitster van de Hoge Raad deelt mee dat de 
rekeningen 2023 een begrotingsoverschot vertonen 
van 297.552 euro.

Inzake de benutting van de middelen wijst zij op de 
volgende elementen:

— aangezien de spilindex in 2023 slechts eenmaal 
werd overschreden, zijn de uitgaven voor de lonen 
slechts in beperkte mate gestegen. De kredieten voor 
personeel en leden bedragen ongeveer 80 % van de 
totale uitgaven;

— de presentiegelden en vergoedingen voor de ver-
betering van de examens en de klachtenbehandeling 
(A4100) stegen;

— de invoering van de vaste benoeming van het 
personeel in 2023 heeft geleid tot een stijging van de 
uitgaven voor de lonen van het statutair personeel en 
tot een daling van de uitgaven voor de lonen van het 
contractueel personeel;

— de stijging van de verplaatsingsvergoedingen 
aangezien er opnieuw vaker fysiek werd vergaderd;

— de aanwerving van een personeelslid niveau D voor 
het onderhoud van de lokalen aangezien gebleken is 
dat dit goedkoper is dan beroep te doen op een externe 
firma via het dienstverleningscontract dat de Kamer ten 
voordele van de instellingen heeft gesloten;

— het uitstel van de Justitiebarometer en van het 
project MyCSJ zorgde ervoor dat de kredieten voor O 
“Externe medewerkers” slechts in beperkte mate werden 
aangewend;

— voor de organisatie van de examens werden meer 
kredieten uitgegeven voor de post R 5000 (Externe 
medewerkers) aangezien er naar aanleiding van de 
overheidsopdracht voor de organisatie van psycho-
logische proeven slechts één offerte werd ingediend 
waardoor er geen marge was om over de tarieven te 
onderhandelen; daarnaast dienden ook assessments te 
worden georganiseerd als gevolg van het openstellen 
van sommige mandaten van korpschef;

— er werd slechts beperkt gebruik gemaakt van 
de kredieten voor kapitaaluitgaven, hoofdzakelijk voor 
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pour le remplacement périodique des ordinateurs des 
membres du personnel.

M. Michael Freilich (N-VA) renvoie au rapport de la 
Cour des comptes relatif au contrôle des comptes 2023. 
Il demande pourquoi le Conseil supérieur n’a pas donné 
suite à certaines observations et recommandations 
formulées dans les rapports précédents.

M. Paul Vandenberghe, administrateur du Conseil 
supérieur, explique que la procédure financière ayant 
été modifiée récemment avec l’instauration d’un nouvel 
outil de signature des bons de commande, il peut être 
donné suite aux observations de la Cour des comptes.

Il fait également observer que le Conseil supérieur 
ne compense plus certaines dépenses bien définies par 
les recettes y afférentes et que toutes les dépenses et 
recettes sont comptabilisées séparément dans le budget 
des dépenses et des recettes.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 au cours de sa réunion du 10 dé-
cembre 2024 par 9 voix et une abstention.

3.2. Ajustement budgétaire 2023

Lors de la confection du budget 2023, le CSJ avait ini-
tialement tenu compte d’une dotation de 6.400.000 euros. 
Lors du dépôt de son budget, le CSJ a toutefois demandé 
une dotation de 6.654.000 euros (+ 254.000 euros) 
pour pouvoir tenir compte des indexations salariales 
attendues, qui n’avaient pas été prises en compte dans 
le budget initial. La Chambre a approuvé l’octroi d’une 
dotation de 6.654.000 euros pour l’année 2023 (voir 
DOC 55 3050/001, 64).

Cet ajustement budgétaire, introduit par lettre du 21 dé-
cembre 2023, concerne donc une régularisation des 
postes due aux indexations salariales, et ne nécessite 
aucun crédit supplémentaire.

La commission de la Comptabilité a approuvé l’ajus-
tement budgétaire 2023 par 9 voix et une abstention au 
cours de sa réunion du 9 décembre 2024.

3.3. Budget 2025

3.3.1. Présentation du budget

La présidente du CSJ indique que les crédits sollicités 
pour 2025 s’élèvent à 7.225.000 euros. Pour financer ces 
crédits, le CSJ demande une dotation de 6.915.000 euros, 

de periodieke vervanging van de computers van de 
personeelsleden.

De heer Michael Freilich (N-VA) verwijst naar het 
verslag van het Rekenhof over de controle van de re-
keningen 2023. Hij vraagt waarom de Hoge Raad geen 
gevolg heeft gegeven aan bepaalde opmerkingen en 
aanbevelingen geformuleerd in de vorige verslagen.

De heer Paul Vandenberghe, administrateur van de 
Hoge Raad, deelt mee dat de financiële procedure re-
cent werd aangepast door de invoering van een nieuwe 
tool voor de ondertekening van bestelbonnen waardoor 
tegemoet kan worden gekomen aan de opmerkingen 
van het Rekenhof.

Hij wijst er ook op dat de Hoge Raad niet langer wel-
bepaalde uitgaven compenseert met daarbij horende 
ontvangsten en dat alle uitgaven en ontvangsten apart 
worden geboekt in de uitgaven- en ontvangstenbegroting.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2023 tijdens haar vergadering van 10 decem-
ber 2024 goed met 9 stemmen voor en 1 onthouding.

3.2. Begrotingsaanpassing 2023

Bij de opmaak van de begroting 2023 hield de Hoge 
Raad initieel rekening met een dotatie van 6.400.000 euro. 
Bij de indiening van zijn begroting vroeg de Hoge Raad 
evenwel een dotatie ten belope van 6.654.000 euro (+ 
254.000 euro) als gevolg van de verwachte indexeringen 
van de lonen die niet in de initiële begroting waren opge-
nomen. De Kamer stemde voor het jaar 2023 in met een 
dotatie van 6.654.000 euro (zie DOC 55 3050/001, 64).

Deze begrotingsaanpassing, ingediend bij brief van 
21 december 2023, betreft dus een regularisatie van 
de posten als gevolg van de loonindexeringen en vergt 
geen bijkomende kredieten.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de begro-
tingsaanpassing 2023 tijdens haar vergadering van 10 de-
cember 2024 goed met 9 stemmen voor en 1 onthouding.

3.3. Begroting 2025

3.3.1. Voorstelling van de begroting

De voorzitster van de Hoge Raad deelt mee de ge-
vraagde kredieten voor 2025, 7.225.000 euro bedragen. 
Om deze kredieten te financieren, vraagt de Hoge Raad 
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à laquelle s’ajouteront le boni 2023 (297.552 euros) et 
les recettes diverses et accidentelles (12.448 euros).

S’agissant des dépenses relatives aux membres, 
la présidente souligne que l’installation des nouveaux 
membres du CSJ et la désignation des membres du 
bureau pour le mandat 2025-2029 sont prévues en jan-
vier 2025. Dès lors que la rémunération des nouveaux 
membres du bureau ayant la qualité de magistrat dé-
pendra de leurs positions respectives dans l’appareil 
judiciaire, les crédits existants en 2024 ont été pris en 
compte pour estimer les traitements. Les jetons de 
présence et les indemnités accordés aux membres ont 
aussi été calculés sur la base des dépenses de 2023. 
Des crédits (A6000) ont également été prévus pour une 
séance de formation où les membres des commissions 
de nomination et de désignation se familiariseront avec 
les techniques de sélection appliquées lors des examens 
psychotechniques.

En ce qui concerne les crédits de personnel, la pré-
sidente souligne qu’il a été tenu compte des récentes 
indexations et des prévisions du Bureau fédéral du 
Plan. Lors de la confection du budget, il n’a pas été tenu 
compte des effets du statut harmonisé du personnel 
des différentes institutions bénéficiant d’une dotation, 
car les travaux du groupe de travail ne sont pas encore 
achevés et dès lors que l’incertitude règne concernant 
le financement.

Elle poursuit en indiquant que les crédits alloués au 
poste “Contrats d’entretien” ont diminué considérablement 
dès lors que le CSJ ne fait plus appel à un prestataire 
externe mais a recruté un membre du personnel pour 
l’entretien des locaux.

Elle précise que le budget 2025 prévoit aussi un 
montant élevé sous le poste “Honoraires” parce qu’il 
convient de numériser la procédure d’inscription aux 
examens d’accès à la magistrature (plateforme MyCSJ). 
Elle souligne que l’allocation du montant budgétisé 
devra également être approuvée par les membres de 
la prochaine mandature.

Concernant le poste “Collaborateurs externes”, la 
présidente souligne que le marché public pour les tests 
psychologiques pour la période 2023-2025 n’a pas permis 
de réduire le coût unitaire de ces tests.

Par ailleurs, un montant de 45.000 euros a été budgéti-
sé pour les dépenses de capital en matière d’informatique 
en vue de l’acquisition du matériel informatique qui sera 
mis à disposition des membres de la mandature 2025-
2029, et des crédits seront à nouveau budgétisés pour 
la plateforme MyCSJ.

een dotatie van 6.915.000 euro, vermeerderd met de 
boni 2023 (297.552 euro) en de diverse en toevallige 
ontvangsten (12.448 euro).

Wat de uitgaven voor de leden betreft, merkt zij op dat 
de installatie van de nieuwe leden van de Hoge Raad 
en de aanwijzing van de bureauleden voor het man-
daat 2025-2029 gepland zijn in januari 2025. Aangezien 
het loon van de nieuwe bureauleden-magistraten zal 
afhangen van hun positionering in de rechterlijke or-
ganisatie, worden de bestaande kredieten van 2024 in 
aanmerking genomen voor de raming van de wedden. 
Ook de presentiegelden en de vergoedingen die aan 
de leden worden toegekend, worden berekend op basis 
van de uitgaven in 2023. Er werd tevens in kredieten 
(A6000) voorzien voor een vormingssessie waar de 
leden van de benoemings- en aanwijzingscommissies 
kennismaken met selectietechnieken in het kader van 
de psychotechnische proeven.

Wat de personeelskredieten betreft, merkt zij op dat 
rekening wordt gehouden met de recente indexeringen 
en met de vooruitzichten van het Federaal Planbureau. 
Bij de opmaak van de begroting werd geen rekening 
gehouden met de effecten van het geharmoniseerd 
statuut voor het personeel van de verschillende dotatie-
gerechtigde instellingen aangezien de werkzaamheden 
van de werkgroep nog niet zijn afgerond en gelet op de 
onzekerheid over de financiering.

Zij deelt voorts mee dat de kredieten voor de post 
“Onderhoudscontracten” aanzienlijk dalen aangezien 
niet langer een beroep wordt gedaan op een externe 
diensverlener maar een personeelslid voor het onder-
houd van de lokalen werd aangeworven.

Zij wijst erop dat ook in 2025 een hoog bedrag wordt 
ingeschreven voor de post “Erelonen” gelet op de nood-
zakelijk digitalisering van de inschrijvingsprocedure voor 
de examens die toegang verlenen tot de magistratuur 
(platform MyCSJ). Zij benadrukt dat de toewijzing van 
het geplande bedrag ook een beslissing vereist van het 
toekomstige mandaat.

Wat de post “Externe medewerkers” betreft, merkt zij 
op dat de overheidsopdracht voor de psychologische 
proeven voor de periode 2023-2025 niet tot een lagere 
eenheidskost heeft geleid.

Voorts wordt voor de kapitaaluitgaven inzake informa-
tica een bedrag van 45.000 euro ingeschreven voor de 
aankoop van informaticamateriaal dat ter beschikking 
zal worden gesteld van de leden van het mandaat 2025-
2029 en worden opnieuw kredieten ingeschreven voor 
het platform MyCSJ.
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Enfin, la présidente souligne que le CSJ continuera 
à investir dans la professionnalisation de la sélection 
des futurs magistrats. Le CSJ doit aussi continuer à 
réaliser avec professionnalisme le contrôle externe de 
l’organisation judiciaire. Le CSJ souhaite aussi à nou-
veau accorder plus d’attention aux audits “préventifs”. 
La présidente indique que ces audits ont été relégués 
au second plan ces dernières années en raison des 
enquêtes particulières menées à la suite de dysfonc-
tionnements réels.

M. Michael Freilich (N-VA) s’enquiert des causes de 
la diminution des crédits alloués au personnel contrac-
tuel. M. Stéphane Lasseaux (Les Engagés) constate 
aussi que les crédits destinés au paiement des cotisa-
tions sociales diminuent alors que la masse salariale 
augmente. Il demande si cette situation s’explique par 
l’instauration de la nomination définitive.

L’administrateur du CSJ répond que le CSJ a instauré, 
en 2023, la nomination définitive des membres de son 
personnel, et que celle-ci a entraîné une diminution des 
cotisations patronales. En outre, plusieurs membres 
du personnel statutaire partis à la retraite n’ont pas été 
remplacés, ce qui a entraîné une baisse du coût du 
personnel en dépit des indexations.

3.3.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 7.225.000 euros.

Le CSJ propose d’inscrire un montant de 6.915.000 eu-
ros à titre de dotation dans le budget de l’État 2025, calcu-
lé comme suit: 7.225.000 euros de crédits – 297.552 euros 
de boni 2023 – 12.448 euros de recettes diverses = 
6.915.000 euros.

Considérant que les crédits sollicités ne s’écartent 
pas de manière significative de ceux de 2024, le pré-
sident de la Chambre propose d’approuver la dotation 
de 6.915.000 euros demandée par le Conseil supérieur 
de la Justice.

La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget 2025 par 9 voix et 
une abstention.

4. Comité Permanent de contrôle des services 
de police

Au cours de la réunion du 26 novembre 2024, 
Mme Kathleen Stinckens, présidente du Comité P, 
commente les comptes 2023 et le budget 2025 de son 
institution.

Tot slot benadrukt zij dat de Hoge Raad zal blijven 
investeren in de professionalisering van de selectie van 
de toekomstige magistraten. Ook dient de Hoge Raad 
de externe controle van de rechterlijke organisatie op 
professionele wijze te blijven uitvoeren. De Hoge Raad 
wenst ook opnieuw meer aandacht te besteden aan 
“preventieve” audits. Zij wijst erop dat deze audits de 
afgelopen jaren naar de achtergrond zijn verdwenen 
door de bijzondere onderzoeken die werden gevoerd 
naar aanleiding van daadwerkelijke disfuncties.

De heer Michael Freilich (N-VA) informeert naar 
de reden van de daling van de kredieten voor con-
tractueel personeel. Ook de heer Stéphane Lasseaux 
(Les Engagés) stelt vast dat de kredieten voor de sociale 
bijdragen dalen terwijl de loonmassa stijgt. Hij vraagt of 
dit te wijten is aan de invoering van de vaste betrekking.

De administrateur van de Hoge Raad deelt mee dat 
de Hoge Raad in 2023 is overgegaan tot de invoering 
van de vaste benoeming van het personeel waardoor 
de patronale bijdragen zijn gedaald. Ook werden een 
aantal statutaire personeelsleden die met pensioen zijn 
gegaan, niet vervangen waardoor de kostprijs van het 
personeel is gedaald, niettegenstaande de indexeringen.

3.3.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 7.225.000 euro.

De Hoge Raad stelt voor een dotatie van 6.915.000 euro 
in te schrijven in de Rijksbegroting 2025, berekend als 
volgt: 7.225.000 euro kredieten – 297.552 euro boni 2023 
– 12.448 euro diverse ontvangsten = 6.915.000 euro.

Overwegende dat er geen significante wijziging is van 
de gevraagde kredieten ten opzichte van 2024, stelt de 
Kamervoorzitter voor om de door de Hoge Raad voor 
Justitie gevraagde dotatie van 6.915.000 euro goed te 
keuren.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de begroting 2025 goed 
met 9 stemmen voor en 1 onthouding.

4. Vast Comité van Toezicht op de politiediensten

Mevrouw Kathleen Stinckens, voorzitster van het 
Comité P, geeft tijdens de vergadering van 26 novem-
ber 2024 toelichting bij de rekeningen 2023 en de be-
groting 2025 van haar instelling.
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4.1. Comptes 2023

Les comptes 2023 mentionnent 10.895.767,56 euros 
de recettes et 11.609.556,91 euros de dépenses. Compte 
tenu du boni reporté, on obtient un excédent budgétaire 
de 1.199.366,72 euros.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 au cours de sa réunion du 10 dé-
cembre 2024 par 9 voix et une abstention.

4.2. Budget 2025

4.2.1. Présentation du budget

L’oratrice fait tout d’abord observer que la confection 
du budget pour l’année 2025 était un exercice particu-
lièrement complexe, étant donné que le Comité P doit 
demander une augmentation de sa dotation malgré le 
contexte budgétaire difficile. Elle souligne que la politique 
budgétaire entamée en 2020, dans laquelle le Comité P 
s’engageait à ne pas demander d’augmentation de la 
dotation à condition qu’il puisse utiliser son boni, n’est 
plus tenable. Il résulte en effet des nombreuses indexa-
tions salariales appliquées depuis 2020 qu’une dotation 
de 10.750.000 euros ne couvre même plus les dépenses 
consacrées à la masse salariale. Elle indique que le coût 
salarial total pour 2025 est estimé à 12.816.000 euros.

Elle ajoute que les missions du Comité P ont été 
élargies au fil des ans.

Ainsi, en 2019, le Comité P a été désigné en tant que 
canal de signalement externe pour les services de police 
dans le cadre de la réglementation relative aux lanceurs 
d’alerte. Cette nouvelle compétence entraîne une charge 
de travail importante, qui découle principalement de la 
complexité de la loi actuelle du 8 décembre 2022 rela-
tive aux canaux de signalement et à la protection des 
auteurs de signalement d’atteintes à l’intégrité dans les 
organismes du secteur public fédéral et au sein de la 
police intégrée.

Elle souligne ensuite la mise en place, en application 
de la loi du 21 avril 2024, du Mécanisme national de 
prévention de la torture, dont l’incidence budgétaire 
est considérable. L’IFDH exerce à cet égard un rôle de 
coordination et impose aux institutions spécialisées (dont 
le Comité P) le cadre dans lequel les visites préventives 
des lieux de privation de liberté doivent être effectuées. 
Pour assurer cette mission, le Comité P devra recruter 
cinq commissaires auditeurs supplémentaires et un 
équivalent mi-temps chargé de l’appui administratif (pour 
un coût estimé à 820.000 euros) et prévoir les moyens 
matériels nécessaires (80.000 euros).

4.1. Rekeningen 2023

De rekeningen 2023 vermelden 10.895.767,56 euro 
aan ontvangsten en 11.609.556,91 euro aan uitgaven. 
Rekening houdend met de overgedragen boni resulteert 
dit in een begrotingsoverschot van 1.199.366,72 euro.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de rekenin-
gen 2023 tijdens haar vergadering van 10 december 2024 
goed met 9 stemmen voor en 1 onthouding.

4.2. Begroting 2025

4.2.1. Voorstelling van de begroting

Zij merkt vooreerst op dat de begrotingsopmaak voor 
het jaar 2025 een bijzonder moeilijke oefening is gebleken 
aangezien het Comité P een verhoging van zijn dotatie 
dient te vragen niettegenstaande de moeilijke budget-
taire context. Zij wijst erop dat het begrotingsbeleid dat 
in 2020 werd opgestart en waarbij geen verhoging van de 
dotatie werd gevraagd op voorwaarde dat het Comité P 
gebruik kon maken van zijn boni, niet langer houdbaar 
is. De vele loonindexeringen sinds 2020 zorgden er 
immers voor dat een dotatie van 10.750.000 euro zelfs 
niet langer de uitgaven voor de loonmassa dekt. Zij deelt 
mee dat de totale loonkost voor 2025 wordt begroot 
op 12.816.000 euro.

Zij wijst er ook op dat de opdrachten van het Comité P 
in de loop der jaren werden uitgebreid.

Zo werd het Comité P in 2019 aangeduid als extern 
meldkanaal voor de politiediensten in het kader van 
de klokkenluidersregeling. Deze nieuwe bevoegdheid 
zorgt voor een belangrijke werklast die voornamelijk 
voortvloeit uit de complexiteit van de huidige wetgeving 
van 8 december 2022 betreffende de meldingskanalen 
en de bescherming van de melders van integriteits-
schendingen in de federale overheidsinstanties en bij 
de geïntegreerde politie.

Daarnaast wijst zij op de invoering van het Nationaal 
Preventiemechanisme tegen foltering als gevolg van de 
wet van 21 april 2024 dat een belangrijke impact heeft 
op de begroting. Het FIRM oefent hierbij een coördine-
rende rol uit en legt aan de gespecialiseerde instellingen 
(waaronder het Comité P) het kader op waarbinnen de 
preventieve bezoeken aan plaatsen van vrijheidsberoving 
moeten worden uitgevoerd. Om hieraan tegemoet te 
komen, dient het Comité P over te gaan tot de aanwer-
ving van 5 bijkomende commissarissen-auditor en een 
halve VTE aan administratieve ondersteuning (geraamd 
op 820.000 euro) en dienen de nodige materiële mid-
delen te worden voorzien (80.000 euro).
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Mme Stinckens poursuit en soulignant la nécessité 
de pouvoir disposer de moyens informatiques adéquats, 
ce qui implique l’achat de nouveaux programmes et des 
licences y afférentes. Le Comité souhaite parallèlement 
les utiliser pour automatiser ses processus de travail et 
améliorer leur efficacité. Elle fait en outre observer qu’il 
faut absolument prévoir des crédits pour disposer d’un 
environnement informatique stable et sécurisé.

L’oratrice indique par ailleurs qu’AXI Case Management, 
l’actuel système de gestion des données, ne sera plus 
supporté à partir de 2027. Pour remplacer ce système, le 
Comité P souhaiterait tenir compte de l’éventuelle création 
d’une plateforme unique pour les dépôts de plaintes, qui 
avait déjà été évoquée sous la législature précédente 
dans le cadre de l’examen de la proposition de loi ins-
taurant un portail unique et un règlement des plaintes 
uniforme pour le dépôt de plaintes et de dénonciations 
concernant la police (DOC 55 2517/001). En marge de 
l’examen de cette proposition de loi, Deloitte a réalisé 
une étude de faisabilité, transmise au Parlement, au 
sujet de l’élargissement du nouveau système de gestion 
des données à l’ensemble des zones de police et de la 
police fédérale pour le suivi des plaintes. Cette étude a 
chiffré à 655.000 euros le coût de l’actuel système de 
gestion des données pour le Comité P.

L’oratrice conclut en indiquant que c’est pour toutes ces 
raisons que le Comité P demande de porter sa dotation 
à 13.900.000 euros et de pouvoir utiliser le boni 2023 
(1.199.366 euros) pour contribuer au financement de son 
budget 2025, qui s’élèvera à 15.099.366 euros.

M. Pierre Jadoul (MR) constate que des crédits subs-
tantiels sont sollicités pour l’informatique. Il demande si 
le Comité P cherche à réaliser des synergies avec les 
autres institutions et avec la Chambre.

M. Jean De Meyer, greffier du Comité P, fait obser-
ver qu’il est difficile de réaliser des synergies dans des 
projets informatiques avec d’autres institutions, compte 
tenu notamment des besoins spécifiques de chaque 
institution. S’agissant des marchés publics, il avait été 
convenu avec la Chambre que les institutions pourraient 
se joindre aux adjudications qu’elle lancerait. L’orateur 
souligne cependant que cela n’a guère donné de résultats 
concrets jusqu’à présent.

M. Éric Thiébaut (PS) constate que les dépenses liées 
à la masse salariale, qui représentent 93 % du total des 
dépenses, ont fortement augmenté ces dernières années 
en raison des nombreuses indexations. Il souligne aussi 
que le Comité P n’a pas d’autre choix que de demander 
une majoration de sa dotation.

Voorts wijst zij op de noodzaak om over de gepaste 
ICT-middelen te kunnen beschikken waardoor nieuwe 
programma’s en bijhorende licenties dienen te worden 
aangeschaft. Tegelijk wenst het Comité hiervan gebruik 
te maken om zijn werkprocessen te automatiseren en 
efficiënter te maken. Daarnaast merkt zij op dat absoluut 
kredieten dienen te worden voorzien voor een veilige 
en stabiele IT-omgeving.

Zij wijst er daarnaast op dat het huidige databeheers-
systeem, AXI Case Management, vanaf 2027 niet langer 
zal worden ondersteund. Voor de vervanging van dit 
systeem wenst het Comité P rekening te houden met 
de mogelijke oprichting van een uniek platform voor 
het indienen van klachten dat reeds in de vorige zit-
tingsperiode ter sprake kwam bij de bespreking van 
het wetsvoorstel tot invoering van een uniek portaal en 
uniform klachtenreglement voor het indienen van klachten 
en aangiften over de politie (DOC 55 2517/001). Naar 
aanleiding van dit wetsvoorstel werd door Deloitte een 
haalbaarheidsstudie uitgevoerd, die aan het Parlement 
werd overgemaakt, om het nieuwe databeheerssysteem 
uit te breiden naar alle politiezones en de federale politie 
voor het monitoren van klachten. In deze studie wordt 
de kostprijs van het huidige databeheerssysteem voor 
het Comité P geraamd om 655.000 euro.

Zij besluit dat het Comité P om deze redenen een 
verhoging van de dotatie vraagt tot 13.900.000 euro 
en vraagt om te kunnen beschikken over de boni 2023 
(1.199.366 euro) om de begroting 2025, zijnde 
15.099.366 euro, mee te financieren.

De heer Pierre Jadoul (MR) stelt vast dat aanzienlijke 
kredieten worden gevraagd voor ICT. Hij informeert of 
er gezocht wordt naar synergieën met de andere instel-
lingen en met de Kamer.

De heer Jean De Meyer, griffier van het Comité P, 
merkt op dat het moeilijk is om synergieën te realiseren 
rond ICT-projecten met andere instellingen, mede gelet 
op de specifieke behoeften van iedere instelling. Inzake 
overheidsopdrachten werd afgesproken met de Kamer 
dat de instellingen zich zouden kunnen aansluiten bij 
aanbestedingen die door de Kamer werden uitgeschreven. 
Hij wijst er evenwel op dat dit op heden weinig concrete 
resultaten heeft opgeleverd.

De heer Éric Thiébaut (PS) stelt vast dat de uitgaven 
voor de loonmassa, die 93 % van de uitgaven verte-
genwoordigen, de laatste jaren fors zijn gestegen als 
gevolg van de vele indexeringen. Hij stelt vast dat het 
Comité P geen andere keuze heeft dan een verhoging 
van zijn dotatie te vragen.
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M. Stéphane Lasseaux (Les Engagés) fait observer 
que le Comité P prévoit de recruter 5,5 ETP pour la mise 
en œuvre du Mécanisme de prévention. Il s’enquiert de 
l’état d’avancement du protocole de collaboration qui doit 
être conclu entre les institutions concernées, et demande 
si ces membres du personnel supplémentaires ne pour-
raient pas être mobilisés pour réaliser des synergies.

Le président de la Chambre indique que l’IFDH 
joue un rôle de coordination dans la mise en œuvre du 
Mécanisme de prévention. Il demande au Comité P de 
préciser comment il envisage la mise en œuvre concrète 
de ce mécanisme.

La présidente du Comité P indique que le rôle de coor-
dination de l’IFDH a été défini dans la loi du 21 avril 2024. 
Elle précise que le mécanisme de prévention n’implique 
pas de nouvelles missions pour le Comité P, dès lors 
que celui-ci visite d’ores et déjà aujourd’hui des lieux 
de privation de liberté qui relèvent de sa compétence. 
L’IFDH estime toutefois que la méthodologie suivie 
par le Comité P lors de ces visites n’est pas conforme 
aux directives de l’OPCAT. L’oratrice déplore que cette 
position donne l’impression que la procédure suivie 
par le Comité P est insuffisante. Elle fait observer que 
le cadre proposé par l’IFDH pour les visites (équipes 
composées de personnes des deux sexes, enquêteurs 
qui ne peuvent pas exercer d’autres tâches, etc.) est très 
contraignant mais que le Comité P doit s’y conformer 
puisque l’IFDH doit valider les rapports. Cela signifie 
donc que le Comité P doit rendre des comptes à l’IFDH.

Mme Stinckens se demande s’il ne serait pas pré-
férable d’utiliser les moyens alloués au mécanisme de 
prévention pour offrir un plus grand soutien sur le terrain.

En ce qui concerne le protocole de coopération, elle 
indique que celui-ci ne pourra être signé sous sa forme 
actuelle que si les moyens demandés à cette fin sont 
alloués au Comité P. En effet, si les ressources néces-
saires ne sont pas accordées, les engagements contenus 
dans le protocole ne pourront pas être respectés.

S’agissant des synergies avec la Chambre, elle ajoute 
que les voitures non prioritaires du Comité P ont été 
transférées à la Chambre, où elles restent pour l’instant 
dans le garage, sans être utilisées.

4.2.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 15.099.366 euros.

De heer Stéphane Lasseaux (Les Engagés) stelt vast 
dat het Comité P in de aanwerving van 5,5 VTE voorziet 
voor de implementatie van het Preventiemechanisme. 
Hij informeert naar een stand van zaken van het sa-
menwerkingsprotocol dat door de betrokken instellingen 
dient te worden gesloten en vraagt of deze bijkomende 
personeelsleden niet kunnen worden ingezet om syner-
gieën te realiseren.

De Kamervoorzitter wijst erop dat het FIRM een 
coördinerende rol speelt bij de implementatie van het 
Preventiemechanisme. Hij informeert naar de zienswijze 
van het Comité P om dit Preventiemechanisme vorm 
te geven.

De voorzitster van het Comité P deelt mee dat de 
coördinerende rol van het FIRM werd vastgelegd 
in de wet van 21 april 2024. Zij wijst erop dat het 
Preventiemechanisme geen nieuwe opdrachten met zich 
meebrengt voor het Comité P aangezien het Comité P nu 
reeds plaatsen bezoekt van vrijheidsberoving die binnen 
zijn bevoegdheid vallen. Het FIRM is evenwel van mening 
dat de methodologie die het Comité P bij deze bezoeken 
hanteert, niet conform is aan de OPCAT-richtlijnen. Zij 
betreurt dat hierdoor de schijn wordt gewekt dat het 
Comité een methodologie hanteert die ontoereikend 
is. Zij merkt op dat het kader dat het FIRM voor de 
bezoeken vooropstelt (teams van personen van beide 
geslachten, enquêteurs die geen andere taken mogen 
uitoefenen, …), verregaand is maar dat het Comité P 
zich hiernaar dient te schikken aangezien het FIRM de 
verslagen dient te valideren. Dit impliceert dus dat het 
Comité P verantwoording verschuldigd is aan het FIRM.

Zij stelt zich de vraag of de middelen voor het 
Preventiemechanisme niet beter zouden kunnen worden 
ingezet om meer ondersteuning op het terrein te bieden.

Wat het samenwerkingsprotocol betreft, wijst zij erop 
dat het protocol in de huidige vorm pas kan worden 
ondertekend indien aan het Comité P de hiervoor ge-
vraagde middelen worden toegekend. Zonder de nodige 
middelen kunnen de hierin opgenomen engagementen 
immers niet worden nageleefd.

Wat de synergieën met de Kamer betreft, voegt zij 
eraan toe dat de niet prioritaire wagens van het Comité P 
werden overgedragen aan de Kamer en dat zij momenteel 
ongebruikt in de garage van de Kamer staan.

4.2.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 15.099.366 euro.
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Le Comité P propose d’ inscrire un montant 
de 13.900.000 euros à titre de dotation dans le bud-
get de l’État 2025, calculée de la façon suivante: 
15.099.366 euros de crédits – 1.199.366 euros de 
boni 2023 = 13.900.000 euros.

Considérant que le Comité Permanent P sollicite des 
crédits significativement plus élevés afin, d’une part, 
de financer des investissements en informatique et, 
d’autre part, de recruter cinq commissaires auditeurs et 
un équivalent mi-temps chargé de l’appui administratif 
pour la mise en œuvre du mécanisme de prévention 
de la torture.

Vu la discussion du budget 2025 du Comité 
Permanent P lors de la réunion de la commission de la 
Comptabilité du 26 novembre 2024 et considérant que 
le mécanisme de prévention devra être mis en œuvre 
avec un maximum d’efficacité en termes de coûts au 
moyen du protocole de collaboration à conclure, il est 
proposé de ne consentir qu’au recrutement d’un seul 
commissaire auditeur et de réduire proportionnellement 
les crédits de personnel pour ce commissaire auditeur 
en fonction d’une entrée en service le 1er avril 2025.

Il est par ailleurs proposé de ramener les crédits 
inscrits au littera M.1000 “Voitures” de 341.000 euros 
à 191.000 euros, dès lors qu’il ressort des comptes que 
le montant effectivement dépensé en 2023 ne s’élevait 
qu’à 98.082 euros et qu’il ne semble pas opportun de 
prendre trois voitures supplémentaires en leasing dans 
le cadre du mécanisme de prévention.

En outre, il est proposé de ramener les crédits ins-
crits au littera J.1000 “Informatique” de 1.150.000 euros 
à 900.000 euros, étant donné que le budget proposé 
est trois fois plus élevé que celui de l’année budgétaire 
précédente et qu’il n’est pas certain que l’ensemble des 
projets informatiques prévus pourront être entièrement 
réalisés en 2025.

De ce fait, les crédits sollicités ainsi que la dotation 
demandée par le Comité P diminuent de 1.107.500 euros. 
La dotation demandée est dès lors ramenée à un total 
de 12.792.500 euros.

En conséquence, le président de la Chambre propose 
d’octroyer au Comité P un montant de 12.793.000 euros 
à titre de dotation.

La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget 2025 du Comité P, 
ainsi modifié, par 9 voix et une abstention.

Het Comité P stelt voor om een bedrag van 
13.900.000 euro in te schrijven als dotatie in de Rijks- 
begroting 2025, berekend als volgt: 15.099.366 euro 
kredieten – 1.199.366 euro boni 2023 = 13.900.000 euro.

Overwegende dat het Vaste Comité P significant meer 
kredieten vraagt, enerzijds voor investeringen inzake ICT 
en anderzijds voor de aanwerving van 5 commissarissen-
auditor en ½ VTE administratief assistent voor de imple-
mentatie van het Preventiemechanisme tegen foltering.

Gelet op de bespreking van de begroting 2025 van het 
Vaste Comité P tijdens de vergadering van de commissie 
Comptabiliteit van 26 november 2024 en op de overweging 
dat de implementatie van het Preventiemechanisme door 
middel van het af te sluiten samenwerkingsprotocol, zo 
kostenefficiënt mogelijk moet geschieden, wordt voor-
gesteld om slechts in te stemmen met de aanwerving 
van één enkele commissaris-auditor en de personeels-
kredieten voor de toegekende commissaris-auditor 
pro rata te verminderen in functie van een indiensttreding 
op 1 april 2025.

Daarnaast wordt er voorgesteld om de kredieten 
ingeschreven onder littera M.1000 “Wagenpark” te her-
leiden van 341.000 euro naar 191.000 euro, aangezien 
uit de rekeningen blijkt dat in 2023 slechts een bedrag 
van 98.082 euro daadwerkelijk werd uitgegeven en het 
niet opportuun lijkt om drie bijkomende wagens te leasen 
in het kader van Preventiemechanisme.

Daarnaast wordt er voorgesteld om de kredieten inge-
schreven onder littera J.1000 “Informatica” te herleiden 
van 1.150.000 euro naar 900.000 euro, aangezien het 
voorgestelde budget een verdrievoudiging is ten opzichte 
van het vorige begrotingsjaar en het niet vaststaat dat 
alle vooropgestelde IT-projecten al volledig kunnen 
worden gerealiseerd in 2025.

Hierdoor dalen de gevraagde kredieten, evenals de 
door het Comité P gevraagde dotatie met een bedrag 
van 1.107.500 euro. De gevraagde dotatie wordt aldus 
verminderd tot een totaal van 12.792.500 euro.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor om een bedrag 
van 12.793.000 euro als dotatie toe te kennen aan het 
Comité P.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de aldus gewijzigde begro-
ting 2025 van het Comité P goed met 9 stemmen voor 
en 1 onthouding.
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5. Comité Permanent de contrôle des services de 
renseignements et de sécurité

Mme Vanessa Samain, présidente du Comité R, et 
M. Frédéric Givron, greffier du Comité R, ont présenté les 
comptes 2023 et la proposition de budget 2025 de leur 
institution au cours de la réunion du 12 novembre 2024.

5.1. Comptes 2023

La présidente du Comité R fait référence au rapport 
de la Cour des comptes qui a validé les comptes sans 
formuler des remarques ou réservations.

Compte tenu des bonis reportés, les comptes 2023 du 
Comité R présentent un excédent de 1.213.778 euros.

La commission de la Comptabilité a approuvé les 
comptes 2023 par 8 voix contre une et une abstention 
au cours de sa réunion du 10 décembre 2024.

5.2. Budget 2025

5.2.1. Présentation du budget

La présidente du Comité R rappelle que l’ensemble 
de la direction du Comité R a à présent été renouvelée, 
ce qui offre une perspective de stabilité pour mener 
une stratégie à long terme cohérente durant les six pro-
chaines années. Les moyens alloués devront toutefois 
aussi permettre de concrétiser cette stratégie. C’est pour-
quoi le Comité R demande des crédits de 7.023.100 euros 
qui pourront être financés par le solde du boni 2023 et 
par une dotation de 5.809.322 euros.

Cette hausse significative des crédits demandés 
découle de l’augmentation de la masse salariale, no-
tamment en raison des indexations salariales, et de la 
demande du Comité R d’élargir à nouveau le cadre de 
son personnel. La présidente rappelle que cette exten-
sion de cadre a déjà été demandée l’année dernière 
mais qu’elle n’a été accordée que partiellement, bien 
que les besoins aient continué d’augmenter. Elle avance 
six raisons pour justifier ces recrutements additionnels:

Bien-être du personnel (1): Mme Samain indique que 
le bien-être du personnel du Comité R est mis sous 
pression depuis déjà longtemps. Le 20 septembre 2024, 
un membre du personnel s’est suicidé, ce qui a profon-
dément éprouvé le personnel. En outre, la charge de 
travail ne cesse d’augmenter.

Les services contrôlés ne cessent de prendre de 
l’ampleur (2): la charge de travail du Comité R augmente 

5. Vast Comité van Toezicht op de inlichtingen- en 
veiligheidsdiensten

Mevrouw Vanessa Samain, voorzitster van het Comité I 
en de heer Frédéric Givron, griffier van het Comité I, 
geven tijdens de vergadering van 12 november 2024 toe-
lichting bij de rekeningen 2023 en de begrotingsvoorstel-
len 2025 van hun instelling.

5.1. Rekeningen 2023

De voorzitster van het Vast Comité I verwijst naar het 
verslag van het Rekenhof dat de rekeningen 2023 vali-
deert zonder op- of aanmerkingen.

Gelet op de overgedragen boni vertonen de re-
keningen van 2023 van het Comité I een overschot 
van 1.213.778 euro.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2023 tijdens haar vergadering van 10 decem-
ber 2023 goed met 8 stemmen tegen 1 en 1 onthouding.

5.2. Begroting 2025

5.2.1. Voorstelling van de begroting

De voorzitster van het Comité I brengt in herinnering 
dat thans de volledige hoge leiding van het Comité I 
werd vernieuwd wat een perspectief van stabiliteit biedt 
om tijdens de komende zes jaar een coherent langter-
mijnbeleid te implementeren. De toegekende middelen 
moeten echter ook toelaten om dit beleid te concretiseren. 
Hiertoe vraagt het Comité I 7.023.100 euro aan kredieten 
die gefinancierd kunnen worden met het saldo van de 
boni 2023 en een dotatie van 5.809.322 euro.

Deze significante toename van de gevraagde kredie-
ten vloeit voort uit de stijgende loonmassa, onder meer 
door de loonindexaties, en de vraag van het Comité I om 
zijn personeelskader verder uit te breiden. Zij brengt in 
herinnering dat deze kaderuitbreiding reeds vorig jaar 
werd gevraagd, maar slechts gedeeltelijk werd toege-
kend terwijl de noden zijn blijven toenemen. Zij haalt 
zes redenen aan om deze bijkomende aanwervingen 
te verantwoorden:

Het welzijn van het personeel (1): zij wijst erop dat 
het welzijn van het personeel al lange tijd onder druk 
stond. Op 20 september 2024 pleegde een personeelslid 
zelfmoord, wat een grote psychologische impact had 
op de personeelsleden. Daarnaast blijft de werklast 
systematisch toenemen.

De gecontroleerde diensten blijven in omvang toene-
men (2): de werklast van het Comité I neemt toe doordat 
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parce que les services placés sous son contrôle ont 
beaucoup grandi. En effet, les cadres du personnel de 
la Sûreté de l’État, du SGRS et de l’OCAM ont respec-
tivement augmenté de 100 %, de 20 % et de 10 %, et 
ces augmentations ont entraîné une extension de leurs 
activités, laquelle oblige le Comité R à renforcer lui aussi 
ses contrôles. Comme exemple, elle cite l’augmentation 
de 40 % des méthodes exceptionnelles pour la collecte 
d’informations qui doivent être contrôlées par le Comité R;

Nouvelles missions du Comité R (3): le Comité s’est 
vu confier de nouvelles missions, par exemple le contrôle 
du “cybercommand” auprès du SGRS et de l’Unité belge 
d’Information des Passagers (BelPIU), et il joue aussi 
le rôle de canal de signalement pour les atteintes à 
l’intégrité. Par ailleurs, l’élargissement des compétences 
de l’Autorité nationale de sécurité (ANS) élargit aussi le 
champ de contrôle du Comité R.

Organe de recours (4): le Comité R se charge de 
l’appui administratif de l’Organe de recours en matière 
d’habilitations, d’attestations et d’avis de sécurité. Étant 
donné que les autorités de sécurité sont amenées à 
publier des décisions de plus en plus souvent, il faut 
s’attendre à une nouvelle hausse du nombre de recours.

Audit de la Cour des comptes (5): L’audit de la Cour 
des comptes contient 48 recommandations dont la mise 
en œuvre nécessitera des investissements supplémen-
taires en moyens humains et financiers.

Numérisation (6): L’année dernière, le Comité R a lancé 
un projet de numérisation qui devra être poursuivi pour 
optimiser son fonctionnement. Ce projet aura un coût 
important, car il convient de tenir compte des exigences 
de sécurité particulières du Comité R.

Le Comité R demande donc de pouvoir recruter deux 
secrétaires, un juriste et quatre enquêteurs supplémen-
taires, ainsi que le maintien du budget prévu pour la 
numérisation.

M. Michael Freilich (N-VA) souligne que le Comité R a 
déjà bénéficié d’une extension de cadre l’année dernière 
et demande si le recrutement d’agents supplémentaires 
se déroule bien. Il évoque également le boni considérable 
dégagé par le Comité R, et demande si les budgets 
alloués ont également été effectivement affectés et si 
cette affectation a permis de réduire la durée de traite-
ment des dossiers. Il constate que le budget prévu pour 
le service Enquêtes devrait être multiplié par deux en 
deux ans, ce qu’il juge considérable. Enfin, il demande 
si le récent suicide d’un membre du personnel est lié à 
l’importante charge de travail au sein de cette institution.

de diensten die onder zijn controle vallen sterk in omvang 
toenemen: het personeelsbestand van de VSSE, ADIV 
en het OCAD nam toe met respectievelijk 100 %, 20 % 
en 10 %. Hierdoor nemen hun activiteiten toe waardoor 
ook de controle door het Comité I moet worden versterkt. 
Als voorbeeld noemt zij een toename van 40 % van de 
bijzondere inlichtingenmethoden die door het Comité 
moeten worden gecontroleerd.

De nieuwe taken van het Comité I (3): Het Comité I 
kreeg nieuwe taken toebedeeld, zoals de controle op 
het cybercommand bij ADIV en de Belgisch Passagiers 
Informatie-Eenheid (BELPIU) en treedt ook op als mel-
dingskanaal voor integriteitsschendingen. Bovendien heeft 
de uitbreiding van de bevoegdheden van de Nationale 
Veiligheidsoverheid (NVO) ook gevolgen voor de omvang 
van de controletaken van het Comité I.

Het Beroepsorgaan (4): Het Comité I zorgt voor de 
administratieve ondersteuning van het Beroepsorgaan 
inzake veiligheidsmachtigingen, -attesten en -adviezen. 
Gelet op het feit dat de verschillende veiligheidsover-
heden steeds vaker beslissingen moet nemen, valt een 
verdere toename van het aantal beroepen te verwachten.

De audit van het Rekenhof (5): De audit van het 
Rekenhof somt 48 aanbevelingen op. Om deze te im-
plementeren is een bijkomende investering in personeel 
en middelen nodig.

De digitalisering (6): Het Comité I heeft vorig jaar 
een digitaliseringproject ingezet dat moet worden ver-
dergezet om haar werking te optimaliseren. Dit project 
vertegenwoordigt een belangrijke kost aangezien er met 
de bijzondere veiligheidseisen van het Comité I moet 
worden rekening gehouden.

Aldus vraagt het Comité I om 2 secretarissen, 1 jurist 
en 4 enquêteurs bijkomend aan te werven, naast het hand-
haven van het specifieke budget voor de digitalisering.

De heer Michael Freilich (N-VA) wijst erop dat vo-
rig jaar al een kaderuitbreiding werd toegekend en 
vraagt of de aanwerving van bijkomend personeel vlot 
verloopt. Hij wijst ook op de aanzienlijke boni die het 
Comité I realiseert en wenst te vernemen of de toekende 
budgetten ook daadwerkelijk worden aangewend en 
de doorlooptijd van de dossiers hierdoor daalt. Hij stelt 
vast dat het budget voor de dienst onderzoeken zou 
verdubbelen over twee jaar tijd, wat aanzienlijk is. Tot slot 
vraagt hij om te preciseren of de recente zelfmoord van 
een personeelslid verband hield met de hoge werkdruk 
binnen de instelling.
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La présidente du Comité R indique que la personne 
visée n’a laissé aucune indication à propos des raisons 
exactes qui l’ont amenée à se suicider. Elle souligne 
que ce suicide a déstabilisé l’ensemble du personnel 
et qu’il a entraîné plusieurs absences justifiées par la 
nécessité d’assimiler ces événements, ce qui a alourdi 
la charge de travail d’autres agents.

Le greffier du Comité R précise que le recrutement 
de nouveaux agents prend généralement beaucoup 
de temps, car tous les membres du personnel doivent 
disposer d’une habilitation de sécurité requise pour 
traiter les informations classées. Il décrit la procédure 
de sélection et la nécessité de soumettre les candidats 
à une enquête de sécurité réalisée par l’ANS, enquête 
qui dure généralement neuf mois. La longue durée des 
procédures de sélection explique dès lors, en partie, ce 
boni considérable.

5.2.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits soll ic ités pour l ’année budgé-
taire 2025 s’élèvent à 7.023.100 euros.

Le Comité R propose d’inscrire un montant de 
5.809.322 euros dans la dotation prévue au budget 
de l’État 2024, calculé comme suit: 7.023.100 euros de 
crédits – 1.213.778 euros correspondant au solde du 
boni 2023 = 5.809.322 euros.

Considérant que le Comité R sollicite des crédits 
significativement plus élevés afin de financer une exten-
sion de son cadre de sept ETP (quatre enquêteurs, 
deux secrétaires et un juriste) visant à absorber la forte 
augmentation de sa charge de travail et à assumer les 
nouvelles missions légales qui lui ont été attribuées.

Vu la discussion du budget 2025 du Comité R au 
cours de la réunion de la commission de la Comptabilité 
du 12 novembre 2024 et le contexte budgétaire extrê-
mement difficile, il est proposé de ne consentir qu’au 
recrutement de trois ETP (un juriste, un enquêteur et un 
secrétaire) et de réduire proportionnellement les crédits 
de personnel pour les recrutements accordés en tablant 
sur une entrée en service au 1er avril 2025.

Les crédits demandés baissent ainsi, tout comme 
la dotation sollicitée par le Comité R, d’un montant 
de 629.297 euros. La dotation demandée est dès lors 
réduite à un total de 5.180.025 euros.

En conséquence, le président de la Chambre propose 
d’octroyer un montant de 5.180.000 euros à titre de 
dotation au Comité R et d’étendre son cadre en recrutant 
un juriste, un enquêteur et un secrétaire.

De voorzitster van het Comité I wijst erop dat de be-
trokken persoon geen aanwijzingen achterliet over de 
precieze redenen die tot de zelfmoord hebben geleid. Zij 
benadrukt dat dit incident het voltallige personeel heeft 
gedestabiliseerd en leidde tot enkele gerechtvaardigde 
afwezigheden om de gebeurtenissen te verwerken, 
waardoor de werkdruk voor anderen verder toenam.

De griffier van het Comité I licht toe dat de aanwer-
ving van nieuw personeel doorgaans veel tijd in beslag 
neemt doordat alle personeelsleden moeten beschik-
ken over een veiligheidsmachtiging die nodig is om 
geclassificeerde informatie te behandelen. Hij beschrijft 
de selectieprocedure en de noodzaak om een veilig-
heidsonderzoek te laten uitvoeren door de NVO dat 
doorgaans negen maanden in beslag neemt. De lange 
doorlooptijd van de selectieprocedures ligt bijgevolg 
mede ten grondslag aan de aanzienlijke boni.

5.2.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 7.023.100 euro.

Het Comité  I stelt voor om een bedrag van 
5.809.322 euro in te schrijven als dotatie in de Rijks-
begroting 2024, berekend als volgt: 7.023.100 euro kredie-
ten – 1.213.778 euro saldo boni 2023 = 5.809.322 euro.

Overwegende dat het Comité I significant meer kre-
dieten vraagt om een kaderuitbreiding met 7 VTE (4 en-
quêteurs, 2 secretarissen en 1 jurist) te financieren ten 
einde het hoofd te bieden aan een sterk toegenomen 
werklast en een aantal nieuwe wettelijke opdrachten.

Gelet op de bespreking van de begroting 2025 van 
het Comité I tijdens de vergadering van de commissie 
Comptabiliteit van 12 november 2024 en de uiterst moei-
lijke budgettaire context wordt er voorgesteld om in te 
stemmen met de aanwerving van slechts 3 VTE (1 jurist, 
1 secretaris en 1 enquêteur) en de personeelskredieten 
voor de toegekende aanwervingen pro rata te vermin-
deren in functie van een indiensttreding op 1 april 2025.

Hierdoor dalen de gevraagde kredieten, evenals de 
door het Comité I gevraagde dotatie met een bedrag 
van 629.297 euro. De gevraagde dotatie wordt aldus 
verminderd tot een totaal van 5.180.025 euro.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor een bedrag 
van 5.180.000 euro als dotatie toe te kennen aan het 
Comité I en het personeelskader uit te breiden met 1 ju-
rist, 1 enquêteur en 1 secretaris.
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La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget 2025 du Comité R 
ainsi modifié par 8 voix contre une et une abstention.

6. Médiateurs fédéraux

MM. David Baele et Jérôme Aass, respectivement 
médiateur fédéral néerlandophone et médiateur fé-
déral francophone, commentent, lors de la réunion 
du 12 novembre 2024, les comptes 2023, l’ajustement 
budgétaire 2024 et le budget 2025 de leur institution.

6.1. Comptes 2023

Le médiateur fédéral francophone indique que les 
comptes 2023 présentent un excédent de 1.153.242 euros, 
provenant d’un solde positif de:

— 1.018.154 euros en ce qui concerne l’ensemble des 
dépenses de personnel, médiateurs y compris;

— 98.852 euros pour les coûts de fonctionnement, 
coûts financiers inclus, qui ont surtout été influencés par 
les frais plus faibles que prévu en matière de bâtiments, 
d’informatique, de relations externes et de missions 
spécifiques;

— 36.236 euros pour les dépenses de capital.

Ce solde représente un taux global d’utilisation 
de 84,40 %, contre 93,73 % en 2022.

Compte tenu du boni reporté, les comptes 2023 pré-
sentent un excédent budgétaire de 1.321.499 euros.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 au cours de sa réunion du 9 décembre 2024 
par 10 voix et une abstention.

6.2. Ajustement du budget 2024

Le médiateur fédéral francophone indique que l’ajus-
tement budgétaire à l’examen vise à réajuster plusieurs 
postes et ne nécessite pas de crédits supplémentaires.

Il fait observer que l’ajustement budgétaire à l’examen 
vise principalement à déplacer un montant de 150.000 eu-
ros du littera B “Personnel” vers le littera J “Informatique 
et bureautique”. Compte tenu du recours au contrat-cadre 
conclu avec la Smals afin de lancer le remplacement du 
système de gestion des dossiers dans l’offre intégrée de 
Microsoft, principalement dans le SharePoint Online et 

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de aldus gewijzigde be-
groting 2025 van het Comité I goed met 8 stemmen 
tegen 1 en 1 onthouding.

6. Federale Ombudsmannen

De heer David Baele en de heer Jérôme Aass, res-
pectievelijk Nederlandstalige en Franstalige federale 
Ombudsman, geven tijdens de vergadering van 12 no-
vember 2024 toelichting over de rekeningen 2023, de 
begrotingsaanpassing 2024 en de begroting 2025 van 
hun instelling.

6.1. Rekeningen 2023

De Franstalige federale Ombudsman licht toe dat de re-
keningen 2023 een overschot vertonen van 1.153.242 euro, 
dit is het resultaat van een positief saldo van:

— 1.018.154 euro op de personeelsuitgaven, met 
inbegrip van deze voor de ombudsmannen;

— 98.852 euro op de werkingskosten met inbegrip 
van de financiële kosten, waarbij vooral de lager dan 
geraamde kosten voor gebouwen, informatica, externe 
relaties en specifieke opdrachten een rol spelen;

— 36.236 euro op de kapitaaluitgaven.

Dit saldo vertegenwoordigt een globale benuttings-
graad van 84,40 %, tegen 93,73 % in 2022.

Rekening houdend met de overgedragen boni ver-
tonen de rekeningen 2023 een begrotingsoverschot 
van 1.321.499 euro.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de rekenin-
gen 2023 tijdens haar vergadering van 10 december 2024 
goed met 9 stemmen voor en 1 onthouding.

6.2. Begrotingsaanpassing 2024

De Franstalige federale Ombudsman deelt mee dat 
deze begrotingsaanpassing de herschikking van een 
aantal posten beoogt en geen bijkomende kredieten vergt.

Hij merkt op dat deze begrotingsaanpassing hoofd-
zakelijk betrekking heeft op een verschuiving van een 
bedrag van 150.000 euro van littera B “Personeel” naar 
littera J “Informatica en bureautica”. Door een beroep 
op een raamcontract van Smals om de vervanging van 
het dossierbeheersysteem in het geïntegreerde aanbod 
van Microsoft op te starten, voornamelijk in Sharepoint 
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sur la plateforme Power, les crédits pour l’informatique 
ont dû être revus à la hausse.

La commission de la Comptabilité approuve, au cours 
de sa réunion du 10 décembre 2024, l’ajustement du 
budget 2024 par 9 voix et une abstention.

6.3. Budget 2025

6.3.1. Présentation du budget

Le médiateur fédéral néerlandophone explique que, 
sur base d’une analyse des dépenses de personnel 
et des autres frais de fonctionnement et d’investisse-
ment, les médiateurs fédéraux demandent une dotation 
de 6.917.000 euros.

Le montant total des dépenses estimées pour 2025 
s’élève à 8.238.400 euros. Ces dépenses seront finan-
cées par la dotation (6.917.000 euros) augmentée des 
bonis des années précédentes, soit 1.321.400 euros.

Cette augmentation des dépenses découle essentiel- 
lement:

— de l’indexation des crédits selon la circulaire du 
SPF BOSA (2 % pour les crédits de personnel et 1,9 % 
pour le reste);

— de l’incidence de l’extension du cadre de 4 ETP, 
autorisée en 2024, qui sortira pleinement ses effets 
en 2025 (12/12e);

— d’une hausse des crédits affectés à l’informatique 
(+ 53.000 euros) pour le développement du nouveau 
système de gestion des dossiers, en remplacement de 
l’actuel programme dont Oracle n’assurera prochaine-
ment plus le support;

— d’augmentations limitées des lit teras  D 
“Documentation”, I “Poste et telecom”, L “Relations 
externes”, O “Collaboration externe” et Q “Organisations 
internationales”.

En ce qui concerne les dépenses de capital, il fait 
observer que, selon les estimations, ces dépenses de-
vraient être inférieures aux dépenses de 2024. Les litteras 
JJ “Informatique et bureautique” et GG “Équipement et 
entretien” diminuent respectivement de 17.000 euros et 
de 2.100 euros; le littera EE “Bâtiments” augmente, en 
revanche, de 2.000 euros, principalement pour effectuer 
des travaux en vue de sécuriser les locaux.

Le président de la Chambre rappelle que l’extension 
de cadre de 4 ETP avait été accordée l’année dernière 

Online en Power platform, dienden de kredieten voor 
Informatica te worden verhoogd.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de begro-
tingsaanpassing 2024 tijdens haar vergadering van 10 de-
cember 2024 goed met 9 stemmen voor en 1 onthouding.

6.3. Begroting 2025

6.3.1. Voorstelling van de begroting

De Nederlandstalige federale Ombudsman licht toe 
dat de federale ombudsmannen op grond van een ana-
lyse van de personeelsuitgaven en andere werkings- en 
investeringskosten een dotatie van 6.917.000 euro vragen.

De totale geraamde uitgaven voor 2025 bedra-
gen 8.238.400 euro. Deze uitgaven zullen worden gefi-
nancierd door de dotatie (6.917.000 euro) vermeerderd 
met de boni van de vorige jaren, 1.321.400 euro.

Deze stijging van de uitgaven is voornamelijk het 
gevolg van:

— de indexering van de kredieten overeenkomstig 
de omzendbrief van de FOD BOSA (2 % voor de per-
soneelskredieten en 1,9 % voor de rest);

— de impact van de uitbreiding van het kader 
met 4 VTE, toegestaan in 2024, met een volledige 
impact op 2025 (12/12e);

— een stijging van de kredieten voor Informatica 
(+ 53.000 euro) voor de ontwikkeling van het nieuwe 
dossierbeheersysteem, ter vervanging van het huidige 
programma dat binnenkort niet langer wordt ondersteund 
door Oracle;

— beperkte verhogingen van de lit terae D 
“Documentatie”, I “Post/telecom”, L “Externe betrek-
kingen”, O “Externe medewerkers” en Q “Internationale 
organisaties”.

Wat de kapitaaluitgaven betreft, merkt hij op dat 
deze lager worden geraamd dan in 2024. De litterae JJ 
“Informatica en bureautica” en GG “Uitrusting en onder-
houd” dalen met respectievelijk 17.000 euro en 2.100 euro, 
llittera EE “Gebouwen” stijgt daarentegen met 2.000 euro, 
voornamelijk met het oog op beveiligingswerkzaamheden 
van de lokalen.

De Kamervoorzitter brengt in herinnering dat vorig jaar 
een kaderuitbreiding van 4 VTE werd toegekend als 
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en raison de l’augmentation du nombre de dossiers. Il 
demande dans quelle mesure cette hausse de la charge 
de travail est structurelle.

Le médiateur fédéral néerlandophone fait observer 
que l’année 2023 a été caractérisée par un nombre très 
élevé de dossiers (plaintes et demandes d’avis). Plus 
de 10.000 dossiers ont alors dû être traités, notamment en 
raison des plaintes et des demandes relatives aux primes 
énergétiques. En 2024, le nombre de dossiers avoisinera 
probablement les 8000. Ce nombre reste aussi élevé 
que pendant la crise du coronavirus. Avant cette crise, 
les médiateurs géraient entre 5000 et 6000 plaintes. Il 
rappelle par ailleurs que les dossiers et la réglementa-
tion sont de plus en plus complexes et que les recrute-
ments approuvés par la Chambre sont indispensables 
pour disposer d’une expertise supplémentaire afin de 
pouvoir traiter les dossiers et trouver des solutions aux 
problèmes des citoyens.

6.3.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 8.238.400 euros.

Les médiateurs fédéraux proposent d’inscrire un mon-
tant de 6.917.000 euros dans la dotation prévue au budget 
de l’État 2025, calculé comme suit: 8.238.400 euros de 
crédits – 1.321.400 euros de boni 2023 = 6.917.000 euros.

Considérant que les crédits sollicités n’ont pas si-
gnificativement augmenté par rapport à 2024, le pré-
sident de la Chambre propose d’octroyer un montant 
de 6.917.000 euros à titre de dotation aux médiateurs 
fédéraux.

La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget 2025 par 9 voix et 
une abstention.

7. Autorité de protection des données

Mme Cédrine Morlière, présidente de l’Autorité de 
protection des données (ci-après: APD) et M. Hielke 
Hijmans, président de la Chambre contentieuse, com-
mentent, au cours de la réunion du 13 novembre 2023, 
les comptes 2023, les ajustements budgétaires 2024 et 
le budget 2025 de leur institution.

7.1. Comptes 2023

Le président de la Chambre contentieuse indique 
que les dépenses de l’année budgétaire 2023 s’élèvent 
à un total de 10.460.826,86 euros. Par rapport au total 
des recettes à la clôture des comptes 2023, qui s’élève 

gevolg van het gestegen aantal dossiers. Hij vraagt in 
welke mate de toename van de werklast structureel is.

De Nederlandstalige ombudsman merkt op dat 2023 
gekenmerkt werd door een zeer hoog aantal dossiers 
(klachten en informatievragen). Mede als gevolg van 
klachten en vragen over de energiepremies dienden 
toen meer dan 10.000 dossiers te worden behandeld. 
In 2024 zou het aantal dossiers waarschijnlijk landen 
op ca. 8000 dossiers hetgeen nog altijd evenveel is als 
tijdens de coronacrisis. Pré-corona spreken we van 
een aantal tussen de 5000 en 6000 klachten. Hij herin-
nert er evenwel aan dat de dossiers en de regelgeving 
steeds complexer worden en dat de aanwervingen die 
werden goedgekeurd door de Kamer, broodnodig zijn 
om bijkomende expertise aan te trekken om de dossiers 
te kunnen behandelen en oplossingen te vinden voor 
de problemen van de burgers.

6.3.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 8.238.400 euro.

De federale Ombudsmannen stellen voor om een be-
drag van 6.917.000 euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2025, berekend als volgt: 8.238.400 euro 
kredieten – 1.321.400 euro boni 2023 = 6.917.000 euro.

Overwegende dat er geen significante wijziging is 
van de gevraagde kredieten ten opzichte van 2024, 
stelt De Kamervoorzitter stelt voor een bedrag 
van 6.917.000 euro als dotatie toe te kennen aan de 
federale Ombudsmannen.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de begroting 2025 goed 
met 9 stemmen voor en 1 onthouding.

7. Gegevensbeschermingsautoriteit

Mevrouw Cédrine Morlière, voorzitster van de 
Gegevensbeschermingsautoriteit (hierna: GBA) en 
de heer Hielke Hijmans, voorzitter van de Geschillenkamer 
geven tijdens de vergadering van 13 november 2023 toe-
lichting bij de rekeningen 2023, de begrotingsaanpas-
singen 2024 en de begroting 2025 van hun instelling.

7.1. Rekeningen 2023

De voorzitter van de Geschillenkamer licht toe 
dat de uitgaven voor het boekjaar 2023 een totaal 
van 10.460.826, 86 euro bedroegen. Ten opzichte van 
de totale ontvangsten bij afsluiting van de rekeningen 
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à 13.345.697 euros, un solde positif de 2.884.870 euros 
est constaté.

Il attire l’attention sur le fait que le fonctionnement de 
l’APD a été affecté en 2023 par la composition partielle 
du comité de direction et l’extension de cadre de 20 ETP, 
qui a été accordée par la Chambre. Cette extension de 
cadre a été inscrite au budget à compter d’avril 2023. 
Le lancement de la procédure de recrutement de ces 
collaborateurs supplémentaires a toutefois pris du re-
tard et les recrutements ont été étalés jusqu’à la fin de 
l’année, de sorte que tous les crédits inscrits n’ont pas 
été utilisés. Le cadre n’a été pleinement pourvu qu’à la 
fin 2023. Enfin, trois indexations des salaires avaient été 
budgétisées, mais celles-ci sont survenues plus tard ou 
n’ont finalement pas eu lieu.

Ces facteurs non structurels ont eu une incidence 
significative sur le taux d’utilisation, qui ne s’élève excep-
tionnellement qu’à 78,81 %.

Au cours de sa réunion du 10 décembre 2024, 
la commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 par 8 voix contre une et une abstention.

7.2. Ajustements budgétaires 2024

Le président de la Chambre contentieuse 
présente l’ajustement budgétaire soumis par l’APD 
pour l’année budgétaire 2024.

Cet ajustement budgétaire modifie la répartition des 
crédits de dépenses entre plusieurs litteras et au sein 
de ceux-ci. Lors des transferts de crédits, l’APD a tenu 
compte de la recommandation générale de la Cour des 
comptes d’établir une distinction entre la dotation de 
fonctionnement et la dotation de capital.

Cet ajustement budgétaire ne requiert aucun crédit 
supplémentaire.

Au cours de sa réunion du 10 décembre 2024, la 
commission de la Comptabilité approuve les ajustements 
budgétaires 2024 par 8 voix contre une et une abstention.

7.3. Budget 2025

7.3.1. Présentation du budget

Le budget des dépenses de l’APD pour l’année budgé-
taire 2025 est fixé à 15.863.600 euros, dont 15.227.200 eu-
ros de dépenses courantes et 636.400 euros de dépenses 
de capital.

van 2023, die 13.345.697 euro bedroegen, wordt een 
positief saldo vastgesteld van 2.884.870 euro.

Hij vestigt de aandacht op het feit dat de werking van 
de GBA in 2023 werd beïnvloed door de gedeeltelijke 
samenstelling van het Directiecomité en de kaderuitbrei-
ding met 20 VTE die door de Kamer werd toegekend. 
Deze kaderuitbreiding werd vanaf april 2023 budgettair 
ingeschreven. De opstart van de aanwervingen van 
deze extra personeelsleden liep echter vertraging op 
en de aanwervingen verliepen gespreid tot het einde 
van het jaar waardoor niet alle ingeschreven kredieten 
werden aangewend. Pas tegen eind 2023 was de ka-
deruitbreiding volledig ingevuld. Tot slot werden er drie 
indexaties van de lonen begroot die later of niet hebben 
plaatsgevonden.

Deze niet-structurele factoren hebben een grote impact 
gehad op het aanwendingspercentage dat uitzonderlijk 
slechts 78,81 % bedraagt.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2023 tijdens haar vergadering van 10 decem-
ber 2024 goed met 8 stemmen tegen 1 en 1 onthouding.

7.2. Begrotingsaanpassingen 2024

De voorzitter van de Geschillenkamer stelt de begro-
tingsaanpassing voor die de GBA heeft ingediend voor 
het begrotingsjaar 2024.

De begrotingsaanpassing past de verdeling van de 
uitgavenkredieten overheen en binnen diverse littera’s 
aan. De GBA hield de kredietoverdrachten rekening 
met de algemene aanbeveling van het Rekenhof om 
een onderscheid te maken tussen de werkingsdotatie 
en de kapitaaldotatie.

Deze begrotingsaanpassing vergt geen bijkomende 
kredieten.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de be-
grotingsaanpassingen 2024 tijdens haar vergadering 
van 10 december 2024 goed met 8 stemmen tegen 1 stem 
en 1 onthouding.

7.3. Begroting 2025

7.3.1. Voorstelling van de begroting

De uitgavenbegroting van de GBA voor het begrotings-
jaar 2025 wordt vastgesteld op 15.863.600 euro, waar-
van 15.227.200 euro in lopende uitgaven en 636.400 euro 
in kapitaaluitgaven.
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La présidente de l’APD souligne que les dépenses 
de capital diminueront fortement à partir de l’année 
budgétaire 2026 et passeront de 636.400 euros 
en 2025 à 239.000 euros en 2026.

Elle fait valoir avant tout que l’APD a inscrit des cré-
dits importants, tout comme l’année dernière, pour le 
renouvellement de son système de gestion des dossiers 
(DMS). Le DMS actuel n’est plus adapté à la structure ni 
aux besoins de l’APD. La Cour des comptes a d’ailleurs 
recommandé le renouvellement du système de gestion 
des dossiers existant dans son rapport d’audit de 2021. Le 
marché pour le développement de ce nouveau système 
a entre-temps été attribué, au terme d’une procédure 
d’appel d’offres publique, à un partenaire externe et le 
nouveau système sera déployé progressivement en 2025.

Compte tenu du contexte budgétaire difficile, l’APD 
ne demande pas de crédits supplémentaires pour recru-
ter du personnel. À la suite de certaines modifications 
législatives, l’APD s’est toutefois vu confier une série 
de nouvelles tâches qui augmentent sa charge de tra-
vail. L’APD doit dès lors établir des priorités dans ses 
tâches en rendant des avis standards ou en traitant 
plus rapidement certains dossiers de plaintes grâce 
à la médiation ou au classement sans suite pour des 
raisons d’opportunité.

Par conséquent, la présidente de l’APD indique que 
son institution demandera probablement une extension 
de cadre dans le courant de l’année 2025, dès que 
l’APD aura connaissance de son rôle concret dans la 
mise en œuvre du paquet européen relatif aux services 
numériques.

Elle poursuit en commentant la hausse d’autres lignes 
budgétaires:

— le littera A2000 (compléments de rémunérations 
réglementaires des membres) passe de 36.000 euros 
en 2024 à 124.500 euros en 2025 pour tenir compte du 
versement d’une allocation forfaitaire aux membres du 
comité de direction dont le mandat prend fin;

— le littera B (dépenses de personnel) continue à 
augmenter en 2025, car le salaire de certains nouveaux 
membres du personnel n’a été inscrit au budget 2024 qu’à 
partir du mois d’avril, alors qu’en 2025, ces salaires 
sont budgétisés pour l’année entière. Une indexation 
des salaires a en outre été prise en compte à partir 
de mars 2025;

— le littera J1000 (contrats et fournitures en infor-
matique et bureautique) passe de 1.006.300 euros 
en 2024 à 1.231.600 euros en 2025. Cette augmentation 
s’explique par le chevauchement des frais de licences à la 

De voorzitster van de GBA benadrukt dat de kapitaal-
uitgaven vanaf het begrotingsjaar 2026 sterk zullen dalen, 
met name van 636.400 euro in 2025 tot 239.000 euro 
in 2026.

Eerst en vooral licht zij toe dat de GBA net als vorig jaar 
belangrijke kredieten inschrijft bestemd voor de vernieu-
wing van het dossierbeheersysteem (DMS). Het huidige 
DMS is niet aangepast aan de structuur en de noden 
van de GBA. Het Rekenhof heeft de vernieuwing van het 
bestaande dossierbeheersysteem trouwens aanbevolen 
in zijn auditverslag van 2021. De opdracht om dit nieuwe 
systeem te ontwikkelen is intussen – na een openbare 
aanbestedingsprocedure – gegund aan een externe 
partner en het nieuwe systeem zal in 2025 stapsgewijs 
verder worden uitgerold.

Gelet op de moeilijke budgettaire context, vraagt de 
GBA geen bijkomende kredieten om extra personeel aan 
te werven. Nochtans kreeg de GBA ingevolge enkele 
wetswijzigingen een aantal nieuwe taken toebedeeld 
die de werklast doen toenemen. Bijgevolg dient de GBA 
prioriteiten te stellen in de uitvoering van haar taken door 
standaardadviezen uit te brengen of klachtendossiers 
sneller af te handelen via bemiddeling of een seponering 
om opportuniteitsredenen.

De voorzitster van de GBA stelt dan ook dat de GBA 
in de loop van 2025 waarschijnlijk toch om een uitbrei-
ding van haar personeelskader zal verzoeken van zodra 
de concrete rol van de GBA bij de uitvoering van het 
Europese “Digital Package” duidelijk is.

Vervolgens licht zij de stijging van een aantal andere 
budgetlijnen toe:

— littera A 2000 (reglementaire weddetoeslagen le-
den) stijgt van 36.000 euro in 2024, naar 124.500 euro 
in 2025 om rekening te houden met de uitbetaling van 
een forfaitaire toelage aan leden van het directiecomité 
wiens mandaat eindigt;

— littera B (personeelsuitgaven) stijgt verder 
in 2025 omdat de lonen van bepaalde nieuwe personeels-
leden in 2024 pas vanaf april op de begroting 2024 waren 
ingeschreven, terwijl deze in 2025 voor het volledige jaar 
zijn meegerekend. Bovendien is er vanaf maart 2025 een 
indexering van de lonen ingecalculeerd;

— littera J1000 (Contracten en benodigdheden 
in het kader van informatica en bureautica) stijgt 
van 1.006.300 euro in 2024 naar 1.231.600 euro 
in 2025. De stijging valt te verklaren door overlappende 
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suite de la mise en service du nouveau DMS, par l’achat 
éventuel d’un outil d’intelligence artificielle (101.000 euros), 
d’un nouvel outil de traduction (20.000 euros) et d’un outil 
de ressources humaines (15.000 euros) pour permettre 
un meilleur suivi des dépenses de personnel;

— le littera O2000 (honoraires pour l’assistance 
juridique) a été majoré de 100.000 euros en raison du 
nombre croissant de décisions rendues par la Chambre 
contentieuse et du montant des amendes;

— enfin, l’augmentation des effectifs entraîne éga-
lement la hausse de divers coûts de fonctionnement.

En ce qui concerne le budget des recettes, la pré-
sidente de l’APD souligne l’importance de consolider 
la dotation de l’APD sur la base du niveau de l’année 
dernière, étant donné que la grande majorité de ses 
moyens de fonctionnement concernent les salaires et 
les coûts afférents au personnel et à la direction. Ces 
dépenses sont de nature structurelle et augmentent en 
fonction des indexations et des évolutions de carrière. 
C’est précisément pour cette raison que l’APD a décidé 
de ne pas utiliser la totalité de son boni 2023, qui est 
exceptionnellement élevé, pour financer le budget 2025. 
La partie restante de ce boni pourra donc être utilisée 
soit pour une nouvelle extension de cadre en 2025, soit 
pour financer les dépenses en 2026.

M. Stéphane Lasseaux (Les Engagés) fait observer 
que l’incidence budgétaire d’éventuels recrutements 
supplémentaires n’apparaît pas dans le budget plurian-
nuel de l’APD pour l’année 2026.

La présidente de l’APD indique que les modalités 
précises de la mise en œuvre du paquet européen 
relatif aux services numériques sont encore en cours 
de discussion. Il est dès lors difficile de se prononcer 
pour l’instant sur les profils spécifiques que l’APD devra 
recruter en fonction des nouvelles tâches qu’elle devra 
accomplir.

7.3.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 15.863.600 euros.

L’APD propose d’inscrire un montant de 14.268.000 eu-
ros à titre de dotation dans le budget de l’État 2025, 
calculé comme suit: 15.863.600 euros de crédits – 
15.000 euros de recettes financières – 5.000 euros de 
recettes diverses et accidentelles – 1.575.600 euros de 
boni 2023 = 14.268.000 euros.

licentiekosten ingevolge de ingebruikname van het 
nieuwe DMS, de mogelijke aankoop van een AI-tool 
(101.000 euro), een nieuwe vertaaltool (20.000 euro) 
en een HR-tool (15.000 euro) voor een betere opvolging 
van de personeelsuitgaven;

— littera O2000 (erelonen voor rechtsbijstand) werd 
verhoogd met 100.000 euro gelet op het stijgend aantal 
beslissingen van de Geschillenkamer en de hoogte van 
de boetes;

— tot slot brengen de toename van het aantal perso-
neelsleden ook een stijging van diverse werkingskosten 
met zich mee.

Wat de ontvangstenbegroting betreft benadrukt de 
voorzitster van de GBA dat het van belang is om de 
dotatie van de GBA te consolideren op het niveau van 
vorig jaar aangezien het overgrote deel van haar wer-
kingsmiddelen de lonen en kosten van het personeel 
en directie betreft. Deze uitgaven zijn structureel van 
aard en stijgen ingevolge indexaties en loopbaanontwik-
kelingen. Net om deze reden heeft de GBA beslist om 
niet het geheel van de uitzonderlijk hoge boni 2023 aan 
te wenden voor de financiering van de begroting 2025. 
Het overblijvend deel van de boni 2023 kan zo worden 
aangewend, hetzij voor een nieuwe kaderuitbreiding 
in 2025, hetzij om de uitgaven in 2026 te financieren.

De heer Stéphane Lasseaux (Les Engagés) merkt op 
dat de budgettaire impact van de mogelijke, bijkomende 
aanwervingen niet blijkt uit de meerjarenbegroting van 
de GBA voor het jaar 2026.

De voorzitster van de GBA licht toe dat de exacte 
implementatiemodaliteiten van het Europese “Digital 
Package” momenteel nog op regeringsniveau worden 
besproken waardoor het moeilijk is om reeds te bepalen 
welke specifieke profielen de GBA dient aan te werven 
in functie van de nieuwe taken die de GBA dient uit te 
voeren.

7.3.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 15.863.600 euro.

De GBA stelt voor om een bedrag van 14.268.000 euro 
in te schrijven als dotatie in de Rijksbegroting 2025, 
berekend als volgt: 15.863.600 kredieten – 15.000 euro 
financiële opbrengsten – 5.000 euro diverse en toe-
vallige ontvangsten – 1.575.600 euro boni 2023 = 
14.268.000 euro.
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Considérant que l’APD n’affecte qu’une partie du 
boni 2023 au financement de son budget 2025, à sa-
voir 1.575.600 euros au lieu de 2.884.870 euros, et 
qu’un solde de 1.309.270 euros du boni 2023 est donc 
encore disponible.

Conformément au vadémécum pour la confection du 
budget des institutions à dotation, tous les bonis doivent 
être affectés au financement du budget et la dotation 
est considérée comme un poste de clôture. Il est donc 
proposé d’utiliser entièrement le boni 2023 pour financer 
le budget 2025.

Par ailleurs, il est proposé de réduire les crédits ins-
crits aux litteras J. et JJ. “Informatique”, respectivement 
de 1.362.800 euros à 1.292.800 euros et de 603.800 euros 
à 533.800 euros. C’est la troisième année consécutive 
que l’APD inscrit des montants considérables pour le 
renouvellement de son système de gestion des docu-
ments. En 2022 et en 2023, la commission a approuvé 
des crédits au littera JJ., respectivement de 438.400 eu-
ros et de 617.900 euros (DOC 55 3050/001, p. 52 et 
DOC 55 3708/001, p. 53). Des crédits importants ont 
donc déjà été alloués à l’informatique à l’occasion de 
l’approbation du budget 2023 et 2024.

Par ailleurs, il est proposé de réduire les crédits ins-
crits au littera L. “Relations externes” de 173.400 euros 
à 93.400 euros, étant donné que les comptes laissent 
apparaître que seul un montant de 51.808 euros a réelle-
ment été dépensé sous ce poste budgétaire en 2023 et 
que l’estimation de ce poste budgétaire devrait donc 
mieux refléter les dépenses réelles.

Enfin, il est proposé de réduire les crédits inscrits au 
littera 0.3000 “Autres services intellectuels” de 171.200 eu-
ros à 101.200 euros, étant donné que les indemnités 
destinées à la réserve d’experts semblent avoir été 
estimées de manière extrêmement large, alors que cette 
réserve n’a pas encore été constituée et qu’on ignore à 
quelle fréquence l’APD fera appel à ses services.

Les crédits demandés baissent ainsi d’un montant 
de 290.000 euros pour atteindre un total de 15.573.600 eu-
ros. Grâce notamment à l’utilisation complète du 
boni 2023, la dotation demandée par l’APD baisse 
d’un montant de 1.599.270 euros pour atteindre un total 
de 12.668.730 euros.

En conséquence, le président de la Chambre propose 
d’octroyer un montant de 12.669.000 euros à titre de 
dotation à l’APD.

Overwegende dat de GBA slechts een deel van 
de boni 2023 aanwendt voor de financiering van zijn 
begroting 2025, zijnde 1.575.600 euro in plaats van 
2.884.870 euro, en er dus nog een saldo van de 
boni 2023 beschikbaar is, zijnde 1.309.270 euro.

Conform het vademecum voor de opmaak van de 
begroting van de dotatiegerechtigde instellingen, dienen 
alle boni te worden aangewend ter financiering van de 
begroting en wordt de dotatie geraamd als sluitingspost. 
Aldus wordt voorgesteld de boni 2023 volledig aan te 
wenden om de begroting 2025 te financieren.

Daarnaast wordt er voorgesteld om de kredieten inge-
schreven onder littera J. en JJ. “Informatica” te herleiden 
respectievelijk van 1.362.800 euro naar 1.292.800 euro 
en 603.800 naar 533.800 euro. Het is het derde jaar 
op rij dat de GBA aanzienlijke bedragen inschrijft voor 
de vernieuwing van hun documentbeheersysteem. 
In 2022 en 2023 keurde de commissie kredieten goed 
onder littera JJ. van respectievelijk 438.400 euro 
en 617.900 euro (DOC 55 3050/001, blz.52 en 
DOC 55 3708/001, blz. 53). Er werd dus al een aanzienlijk 
deel kredieten voor Informatica toegekend naar aanleiding 
van de goedkeuring van de begroting 2023 en 2024.

Daarnaast wordt er voorgesteld om de kredieten 
ingeschreven onder littera L. “Externe relaties” te her-
leiden van 173.400 euro naar 93.400 euro, aangezien 
uit de rekeningen blijkt dat in 2023 maar een bedrag 
van 51.808 euro daadwerkelijk werd uitgegeven onder 
deze begrotingspost en de raming van deze begro-
tingspost dus beter zou moeten aansluiten bij de reële 
uitgaven.

Tot slot wordt er voorgesteld om de kredieten ingeschre-
ven onder littera 0.3000 “Andere intellectuele dienstver-
lening” te herleiden van 171.200 euro naar 101.200 euro, 
aangezien met name de vergoedingen bestemd voor de 
reserve van deskundigen uitermate ruim lijken te zijn 
begroot, terwijl deze reserve nog niet is samengesteld 
en het onduidelijk is hoe vaak de GBA een beroep zal 
doen op hun diensten.

Hierdoor dalen de gevraagde kredieten ten belope 
van 290.000 euro tot een totaal van 15.573.600 euro. Mede 
gelet op de volledige aanwending van de boni 2023 daalt 
de door de GBA gevraagde dotatie met een bedrag 
van 1.599.270 euro tot een totaal van 12.668.730 euro.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor een bedrag 
van 12.669.000 euro als dotatie toe te kennen aan de 
Gegevensbeschermingsautoriteit.
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La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget 2025 ainsi modifié 
par 8 voix contre une et une abstention.

8. Commissions de nomination réunies pour le 
notariat

Au cours de la réunion du 13 novembre 2024, 
M. Johan Van Caekenberghe, directeur administra-
tif des Commissions de nomination réunies pour le 
notariat, commente les comptes 2023, l’ajustement du 
budget 2024 et le budget 2025.

M. Van Caekenberghe excuse le président et le secré-
taire des Commissions de nomination réunies pour le 
notariat, qui sont tous deux empêchés. Il indique qu’en 
sa qualité de directeur administratif, il n’est pas habilité 
à commenter les choix stratégiques de l’organisation. Il 
s’en tiendra dès lors à des explications techniques sur 
le financement des commissions de nomination.

8.1. Comptes 2023

M. Van Caekenberghe indique que les dépenses ont 
augmenté de près de 13 % en 2023, les frais courants 
passant de 620.934,68 euros en 2022 à 701.842,25 euros 
en 2023.

Les bonis 2023 disponibles s’élèvent à 177.710 euros.

En 2023, le quota de candidats notaires à nommer est 
passé de 90 à 120, et 120 candidats ont été effectivement 
nommés. En raison du relèvement de ce quota et du 
nombre nettement plus élevé de candidats à l’examen 
écrit (400), le nombre de candidats à l’examen oral a 
également augmenté. Les coûts fixes pour cet examen 
sont considérables, mais les coûts variables par candi-
dat sont restés relativement stables, si bien que le coût 
moyen est resté légèrement inférieur à celui de 2022.

Lors de sa réunion du 10 décembre 2024, la commission 
de la Comptabilité approuve les comptes 2023 par 8 voix 
et 2 abstentions.

8.2. Ajustement du budget 2023

Aucune précision supplémentaire n’est apportée à 
propos de l’ajustement du budget 2023.

Cet ajustement budgétaire ne nécessite pas de crédits 
supplémentaires.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit 
voorstel aangenomen en keurt de aldus gewijzigde 
begroting 2025 goed met 8 stemmen tegen 1 stem 
en 1 onthouding.

8. Verenigde benoemingscommissies voor het 
notariaat

Tijdens de vergadering van 13 november 2024 geeft 
de heer Johan Van Caekenberghe, administratief direc-
teur bij de Verenigde benoemingscommissies voor het 
notariaat toelichting bij de rekeningen 2023, de begro-
tingsaanpassing 2024 en de begroting 2025.

De heer Vancaekenberghe verontschuldigt zowel 
de voorzitter als de secretaris van de Verenigde be-
noemingscommissies die beiden verhinderd zijn. Hij 
wijst erop dat hij in zijn hoedanigheid van administratief 
directeur geen bevoegdheid heeft om zich uit te laten 
over de strategische keuzes van de organisatie en zal 
zich daarom beperken tot een technische toelichting 
over de financiering van de benoemingscommissies.

8.1. Rekeningen 2023

De heer Van Caekenberghe licht toe dat de uitga-
ven in 2023 met ongeveer 13 % zijn gestegen, waarbij 
de lopende kosten toenamen van 620.934,68 euro 
in 2022 naar 701.842,25 euro in 2023.

De beschikbare boni 2023 bedragen 177.710 euro.

In 2023 werd het quotum voor te benoemen kandidaat-
notarissen verhoogd van 90 naar 120, en werden er daad-
werkelijk 120 kandidaten benoemd. Door dit verhoogde 
quotum en een significant hoger aantal kandidaten voor 
het schriftelijke examen (400), verhoogde ook het aantal 
kandidaten voor het mondelinge examen. De vaste kos-
ten voor dit examen zijn aanzienlijk, maar de variabele 
kosten per kandidaat bleven vrij stabiel waardoor de 
gemiddelde kostprijs iets lager lag dan in 2022.

Tijdens haar vergadering van 10 december 2024 keurt 
de commissie voor de Comptabiliteit de rekenin-
gen 2023 goed met 8 stemmen voor en 2 onthoudingen.

8.2. Begrotingsaanpassing 2023

Er wordt geen bijkomende toelichting gegeven bij de 
begrotingsaanpassing 2023.

Deze begrotingsaanpassing vergt geen bijkomende 
kredieten.
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Lors de sa réunion du 10 décembre 2024, la com-
mission de la Comptabilité approuve les ajustements du 
budget 2023 par 8 voix et deux abstentions.

8.3. Ajustement du budget 2024

M. Van Caekenberghe indique que le budget 2024 pré-
voyait initialement un montant de 35.000 euros pour 
supporter une partie des frais d’installation résultant du 
déménagement des Commissions de nomination réunies 
vers l’ancienne salle de lecture de la bibliothèque de 
la Chambre (littera EE1000). Ce montant est porté en 
déduction, car la Chambre des représentants supportera 
les coûts liés au déménagement.

Un montant de 5.000 euros est ajouté au poste relatif 
aux frais de réunion en raison de la hausse du nombre 
de réunions des commissions (A5000).

Enfin, les deux collaborateurs des commissions de 
nomination sont démissionnaires depuis juillet 2024. 
Leur remplacement nécessite de prendre des mesures 
temporaires, par exemple pour l’engagement de membres 
du personnel temporaires, et entraîne une hausse des 
frais d’administration. Pour les compenser, un montant 
de 29.000 euros a été inscrit dans la rubrique O3000 rela-
tive aux frais de sélection et aux frais d’administration.

En outre, quelques postes moins importants relatifs 
aux abonnements et aux fournitures de bureau ont été 
modifiés.

Cet ajustement budgétaire ne nécessite pas de crédits 
supplémentaires.

Lors de sa réunion du 10 décembre 2024, la com-
mission de la Comptabilité approuve les ajustements 
du budget 2024 par 8 voix contre et deux abstentions.

8.4. Budget 2025

8.4.1. Présentation du budget

M. Van Caekenberghe indique que les Commissions de 
nomination réunies demandent un budget de 1.168.098 eu-
ros pour 2025, ce qui représente une augmentation par 
rapport aux crédits de 1.047.369 euros alloués en 2024.

Cette augmentation s’explique par la volonté des 
Commissions de nomination réunies de remplir ef-
fectivement le cadre du personnel approuvé par la 
Chambre l’année dernière. En effet, les effectifs actuels 

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de be-
grotingsaanpassingen 2023 tijdens haar vergadering 
van 10 december 2024 goed met 8 stemmen tegen 1 stem 
en 1 onthouding.

8.3. Begrotingsaanpassing 2024

De heer Van Caekenberghe verklaart dat de be-
groting 2024 oorspronkelijk voorzag in een bedrag 
van 35.000 euro om een deel van de inrichtingskosten 
te dragen die voortvloeien uit de verhuis van Verenigde 
Benoemingscommissies naar de voormalige leeszaal 
van de bibliotheek van de Kamer (littera EE1000). Dit 
bedrag wordt in mindering gebracht, omdat de Kamer 
van volksvertegenwoordigers de kosten van de verhuis 
draagt.

Een bedrag van 5.000 euro wordt toegevoegd aan de 
post voor de vergaderkosten vanwege het toegenomen 
aantal vergaderingen van de commissies (A5000).

Tot slot zijn de twee medewerkers van de benoe-
mingscommissies sinds juli 2024 ontslagnemend. Hun 
vervanging vereist tijdelijke maatregelen zoals de inzet 
van interim-personeel en leidt tot extra administratiekos-
ten. Om dit op te vangen, is een bedrag van 29.000 euro 
opgenomen onder rubriek O3000 voor selectie- en 
administratieve kosten.

Verder zijn enkele kleinere posten aangepast voor 
abonnementen en kantoorbenodigdheden.

Deze begrotingsaanpassing vergt geen bijkomende 
kredieten.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de be-
grotingsaanpassingen 2024 tijdens haar vergade-
ring van 10 december 2024 goed met 8 stemmen 
tegen 2 onthoudingen.

8.4. Begroting 2025

8.4.1. Voorstelling van de begroting

De heer Van Caekenberghe licht toe dat de Verenigde 
Benoemingscommissies voor 2025 om een budget 
vragen van 1.168.098 euro wat een stijging inhoudt 
ten opzichte van de 1.047.369 euro aan kredieten die 
in 2024 werden toegekend.

Deze stijging valt te verklaren vanuit de wens van 
de Verenigde Benoemingscommissies om het perso-
neelskader dat de Kamer vorig jaar goedkeurde, thans 
daadwerkelijk in te vullen. De huidige personeelsbezetting 
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de deux ETP suffisent à peine pour garantir le bon 
fonctionnement de l’institution.

Il est proposé d’allouer une dotation de 990.999 euros 
et de financer le surplus avec les bonis disponibles 
de 2023.

M. Van Caekenberghe demande à la commission de 
pouvoir conserver le fonds de réserve de 181.785,78 euros 
pour pouvoir mieux compenser la répartition inégale des 
dépenses au cours de l’année.

Pour conclure, il souligne que les Commissions de 
nomination réunies continuent de préconiser le renforce-
ment des synergies entre les institutions bénéficiant d’une 
dotation. Une coopération renforcée serait bénéfique 
pour une petite organisation comme les commissions 
de nomination, principalement dans le domaine du 
support administratif, car elle lui permettrait de gagner 
en efficacité en termes de temps et de coûts.

Mme Mireille Colson (N-VA) observe une hausse des 
coûts liés à la traduction et demande s’il est fait appel 
aux services de traduction des institutions à dotation 
ou à des bureaux de traduction externes. Elle estime 
que le budget pluriannuel semble peu réaliste en ce qui 
concerne les dépenses de personnel car les montants 
restent stables alors qu’il conviendrait d’au moins prendre 
en compte l’indexation des rémunérations. La membre 
conclut son intervention en indiquant que la Cour des 
comptes a souligné en 2023 que certaines dépenses 
d’encadrement étaient excessives. À la suite de cette 
observation, il avait été prévu de revoir les modalités de 
réunion, mais le montant inscrit en regard de ce littera 
continue pourtant d’augmenter.

M. Van Caekenberghe indique que la commission a 
adopté un règlement financier en 2023 en réponse aux 
observations de la Cour des comptes. Ce règlement 
financier a renforcé le contrôle interne des dépenses. 
Sa mise en œuvre ayant pris un certain temps, ses 
dispositions ne seront effectivement appliquées qu’à 
partir du 1er septembre 2024.

Il indique que l’augmentation du montant inscrit au 
littera O se justifie par la nécessité de compenser rapi-
dement le départ des deux seuls membres du personnel 
des commissions de nomination. Aucun candidat n’ayant 
été trouvé au sein du personnel de la Chambre et des 
institutions à dotation, il sera nécessaire de faire appel 
à du personnel intérimaire. Actuellement, le personnel 
des commissions de nomination se charge lui-même 
des traductions.

M. Hervé Cornillie (MR) est favorable à toute forme 
de synergie. Il observe par ailleurs que la profession de 

van 2 VTE volstaat immers nauwelijks om de goede 
werking van de instelling te waarborgen.

Er wordt voorgesteld om een dotatie van 990.999 euro 
toe te kennen en het restant te financieren met de be-
schikbare boni 2023.

Hij verzoekt de commissie om het reservefonds 
van 181.785,78 euro te mogen behouden om de onge-
lijke spreiding van de uitgaven doorheen het jaar beter 
te kunnen opvangen.

Tot slot benadrukt hij dat de Verenigde Benoemings-
commissies nog steeds hun steun betuigen aan de 
zoektocht naar meer synergieën tussen de dotatiege-
rechtigde instellingen. Vooral inzake de administratieve 
ondersteuning heeft een kleine organisatie zoals benoe-
mingscommissies baat bij een toegenomen samenwerking 
om zo tijds- en kostenefficiënt mogelijk te functioneren.

Mevrouw Mireille Colson (N-VA) stelt een stijging van 
de kosten voor vertalingen vast en vraagt of hiervoor 
een beroep wordt gedaan op vertaaldiensten binnen de 
dotatiegerechtigde instellingen dan wel op externe ver-
taalbureaus. Zij is van mening dat de meerjarenbegroting 
wat betreft de personeelsuitgaven weinig realistisch oogt 
aangezien deze contant blijven terwijl er minstens met 
de indexering van de lonen zou moeten worden reke-
ning gehouden. Tot slot wijst zij erop dat het Rekenhof 
in 2023 erop wees dat bepaalde omkaderingsuitgaven 
buitensporig waren. Er werd toen aangegeven dat de 
vergadermodaliteiten zouden worden bijgestuurd, maar 
desalniettemin blijft er een stijging zichtbaar van deze 
littera.

De heer Van Caekenberghe licht toe dat in 2023 een 
financieel reglement door de commissie werd aange-
nomen in antwoord de opmerkingen van het Rekenhof. 
Dit financieel reglement versterkte de interne controle 
op de uitgaven. De implementatie ervan nam enige tijd 
in beslag waardoor de bepalingen ervan pas effectief 
worden toegepast vanaf 1 september 2024.

Hij stelt dat de verhoging op littera O valt toe te schrij-
ven aan de noodzaak om snel het vertrek van de twee 
enige personeelsleden van de benoemingscommissies 
op te vangen. Aangezien er geen kandidaten werden 
gevonden binnen het personeel van de Kamer en de 
dotatiegerechtigde instellingen, zal een beroep moeten 
worden gedaan op interim-personeel. Het personeel 
van de benoemingscommissies voert de vertalingen 
momenteel zelf uit.

De heer Hervé Cornillie (MR) moedigt alvast elke 
vorm van synergieën aan. Hij stelt daarenboven vast dat 



0502/001DOC 5636

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

notaire connaît une numérisation et une féminisation 
poussées. Il s’enquiert de la vision des commissions 
de nomination concernant ces deux évolutions.

M. Van Caekenberghe répond que l’administration 
des commissions de nomination mise sur l’utilisation 
intensive de Sharepoint et de Microsoft Teams pour 
optimiser la communication entre les membres des 
commissions de nomination et l’administration. À l’ave-
nir, il conviendra également d’investir davantage dans 
l’envoi et le traitement électroniques des candidatures, 
notamment pour réduire les coûts importants liés aux 
envois recommandés. En ce qui concerne l’évolution 
de la profession de notaire, il souligne qu’il n’est pas 
la personne indiquée pour se prononcer à cet égard.

M. Stéphane Lasseaux (Les Engagés) n’observe pas 
de hausse significative des frais de personnel dans le 
budget pluriannuel. Il se demande s’il ne conviendrait 
pas de modifier ce document pour tenir compte des 
éventuelles indexations de salaires.

M. Van Caekenberghe répond que le cadre du per-
sonnel n’a été fixé qu’en décembre 2023 et que les 
indexations peuvent seulement être prises en compte 
en fonction des directives découlant de la circulaire 
ministérielle. C’est la raison pour laquelle le budget 
pluriannuel n’en tient pas encore compte.

Pour le surplus, il indique que le budget 2025 et le 
budget pluriannuel se basent sur un remplissage du cadre 
du personnel à hauteur de trois ETP. Cela ne signifie 
pas que les membres des commissions de nomination 
ne pourront pas décider de compléter le cadre et, en 
conséquence, de demander à la commission de la 
Comptabilité une augmentation de la dotation. Enfin, le 
règlement financier prévoit que des recrutements sup-
plémentaires ne peuvent être réalisés que moyennant 
l’accord de la commission de la Comptabilité.

8.4.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 1.168.000 euros.

Les Commissions de nomination proposent d’inscrire 
un montant de 991.000 euros à titre de dotation dans 
le budget de l’État 2025, calculé de la façon suivante: 
1.168.000 euros de crédits – 177.000 euros de boni 2023 
= 991.000 euros.

Considérant qu’en 2017, la commission a autorisé 
les Commissions de nomination à conserver une ré-
serve de 181.785 euros pour faire face aux problèmes 

het beroep van notaris een doorgedreven digitalisering 
en vervrouwelijking ondergaat. Hij wenst te vernemen 
wat de visie van de benoemingscommissies is op deze 
twee evoluties.

De heer Van Caekenberghe antwoordt dat de admi-
nistratie van de benoemingscommissies inzet op een 
doorgedreven gebruik van Sharepoint en Microsoft 
Teams om de communicatie tussen de leden van de 
benoemingscommissies en de administratie te optima-
liseren. In de toekomst zou ook meer moeten worden 
ingezet op de elektronische indiening en behandeling 
van kandidaturen onder meer om de belangrijke kost die 
voortvloeit uit de aangetekende zendingen te reduceren. 
Wat betreft de evolutie van het beroep van notaris zelf, 
merkt hij op dat hij niet de aangewezen persoon is om 
zich hierover uit te spreken.

De heer Stéphane Lasseaux (Les Engagés) ziet in 
de meerjarenbegroting geen noemenswaardige toe-
name van de personeelskosten en vraagt zich af of dit 
document niet moet worden aangepast om rekening te 
houden met de eventuele indexeringen van de loonlast.

De heer Van Caekenberghe antwoordt dat het perso-
neelskader pas werd vastgelegd in december 2023 en 
dat met de indexeringen pas rekening kan worden 
gehouden in functie van de richtlijnen die voortvloeien 
uit de ministeriële omzendbrief. Daarom houdt onder 
de meerjarenbegroting hier nog geen rekening mee.

Voor het overige wijst hij erop dat de begrotingsop-
maak 2025 en de meerjarenbegroting uitgaan van een 
invulling van het personeelskader ten belope van 3 VTE. 
Dit belet niet dat de leden van de benoemingscom-
missies kunnen beslissen om het kader verder op te 
vullen, waarna zij aan de commissie Comptabiliteit een 
verhoging van de dotatie zullen moeten vragen. Tot slot 
voorziet het financieel reglement in de regel dat er slechts 
wordt overgegaan tot bijkomende aanwervingen na het 
akkoord van de commissie Comptabiliteit.

8.4.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 1.168.000 euro.

De Benoemingscommissies stellen voor om een be-
drag van 991.000 euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2025, berekend als volgt: 1.168.000 euro 
kredieten – 177.000 euro boni 2023 = 991.000 euro.

Overwegende dat de commissie in 2017 de Benoemings- 
commissies toestond om een reserve van 181.785 euro 
aan te houden om destijds specifieke operationele 
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opérationnels spécifiques auxquels elles étaient confron-
tées à l’époque (voir DOC 54 2843/001, p. 42-43). Étant 
donné que ces circonstances particulières ne s’appliquent 
plus à l’heure actuelle, il est proposé d’affecter cette 
réserve au financement du budget 2025.

Par ailleurs, il est proposé de réduire les crédits inscrits 
au littera A.5001 “Jetons de présence” de 408.000 euros 
à 323.000 euros, étant donné que les comptes laissent 
apparaître que seul un montant de 292.507 euros a réel-
lement été dépensé sous ce poste budgétaire en 2023 et 
qu’il ne paraît pas opportun de procéder à l’augmentation 
proposée des jetons de présence.

Les crédits demandés baissent ainsi d’un montant 
de 85.000 euros pour atteindre un total de 1.083.000 eu-
ros. Grâce notamment à l’utilisation de la réserve, la 
dotation demandée par les Commissions de nomination 
baisse d’un montant de 266.785 euros pour atteindre 
un total de 724.215 euros.

En conséquence, le président de la Chambre pro-
pose d’octroyer un montant de 724.000 euros à titre de 
dotation aux Commissions de nomination.

La commission de la Comptabilité adopte cette propo-
sition et approuve le budget 2025 ainsi modifié par 8 voix 
et deux abstentions.

9. Commission BIM

M. Jean-Claude Claeys, président de la Commission 
BIM, commente les comptes 2023 et le bud-
get 2025 de son institution au cours de la réunion du 
13 novembre 2024.

Le président de la Commission BIM souhaite tout 
d’abord rappeler la composition et la structure de la 
Commission BIM. La Commission BIM est composée de 
trois membres effectifs qui ont la qualité de magistrats.

En vertu de l’AR du 26 septembre 2010, la Commission 
BIM dispose d’un secrétariat composé de deux agents 
détachés respectivement des services de la Sûreté de 
l’État et du Service général du renseignement et de la 
sécurité des Forces armées.

9.1. Comptes 2023

Les comptes 2023 mentionnent 1.167.000 euros de 
recettes et 674.322 euros de dépenses.

problemen op te vangen (zie DOC 54 2843/001, blz. 42-
43). Gelet op het feit dat deze bijzondere omstandigheden 
thans niet langer gelden, wordt er voorgesteld om deze 
reserve aan te wenden om de begroting 2025 mee te 
financieren.

Daarnaast wordt er voorgesteld om de kredieten 
ingeschreven onder littera A.5001 “Zitpenningen” te her-
leiden van 408.000 euro naar 323.000 euro, aangezien 
uit de rekeningen blijkt dat in 2023 slechts een bedrag 
van 292.507 euro daadwerkelijk werd uitgegeven onder 
deze begrotingspost en het niet opportuun voorkomt 
om de voorgenomen verhoging van de zitpenning door 
te voeren.

Hierdoor dalen de gevraagde kredieten ten belope 
van 85.000 euro tot een totaal van 1.083.000 euro. Mede 
gelet op de aanwending van de reserve, daalt de door 
de Benoemingscommissies gevraagde dotatie met een 
bedrag van 266.785 euro tot een totaal van 724.215 euro.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor een bedrag 
van 724.000 euro als dotatie toe te kennen aan de 
Benoemingscommissies.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de aldus gewijzigde begro-
ting 2025 goed met 8 stemmen voor en 2 onthoudingen.

9. BIM-Commissie

De heer Jean-Claude Claeys, voorzitter van de BIM-
Commissie, geeft tijdens de vergadering van 13 no-
vember 2024 toelichting bij de rekeningen 2023 en de 
begroting 2025 van zijn instelling.

De voorzitter van de BIM-Commissie wenst eerst 
en vooral de samenstelling en structuur van de BIM-
Commissie in herinnering te brengen. De BIM-Commissie 
is samengesteld uit drie effectieve leden die de hoeda-
nigheid hebben van magistraat.

Krachtens het KB van 26 september 2010 beschikt de 
BIM-commissie over een secretariaat dat is samengesteld 
uit twee personeelsleden die worden gedetacheerd van-
uit respectievelijk de diensten van de Veiligheid van de 
Staat en de Algemene Dienst Inlichtingen en Veiligheid 
van de Krijgsmacht.

9.1. Rekeningen 2023

De rekeningen 2023 vermelden 1.167.000 euro aan 
ontvangsten en 674.322 euro aan uitgaven.
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Compte tenu du boni reporté, le boni 2023 disponible 
s’élève à 598.295,50 euros.

Ces boni ont été exceptionnellement importants car 
un fonds de réserve d’un montant de 500.000 euros, 
destiné à un déménagement de la Commission BIM 
dans le bâtiment FORUM, n’a pas dû être utilisé. À 
terme, en 2027, la commission BIM déménagera dans 
le bâtiment Möbius, qui abritera également les services 
de la Sûreté de l’État. Les coûts d’aménagement et les 
coûts liés à la sécurité et aux TIC sont pris en charge par 
la Régie des bâtiments et par la Sûreté de l’État, de sorte 
que la réserve susmentionnée n’était plus nécessaire.

Ce fonds de réserve non affecté a été utilisé avec 
le solde des boni 2022 pour financer le budget 2024 à 
hauteur de 536.394 euros.

En conséquence, le boni disponible s’élève 
à 61.901,02 euros en 2023.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 au cours de sa réunion du 10 dé-
cembre 2024 par 8 voix et 2 abstentions.

9.2. Ajustement budgétaire 2024

La Commission BIM a introduit une demande d’ajus-
tement du budget 2024 en ce qui concerne le transfert 
de crédits entre différents litteras.

Il a été procédé à un transfert de 20.000 euros entre 
les litteras A1000 et B1000 dans la mesure où la masse 
salariale des membres de la Commission BIM avait été 
sous-budgétisée et qu’un excédent était disponible au 
niveau du littera B1000, qui concerne la masse salariale 
du personnel.

Il a été procédé à un deuxième transfert à concur-
rence de 15.000 euros entre le littera EE5000 relatif 
aux installations de sécurisation et le littera MM1000. 
Grâce à l’achat d’un véhicule moins onéreux qu’estimé 
initialement, un excédent relatif au littera MM1000 a pu 
être affecté à l’achat de deux nouveaux coffres-forts.

Les ajustements budgétaires susmentionnés ne 
nécessitent pas de crédits supplémentaires.

La commission de la Comptabilité approuve, au cours 
de sa réunion du 10 décembre 2024, l’ajustement bud-
gétaire 2024 par 8 voix et 2 abstentions.

Rekening houdende met de overgedragen boni be-
dragen de boni 2023, 598.295,50 euro.

Deze boni waren uitzonderlijk omvangrijk omdat een 
reservefonds ten belope van 500.000 euro, bestemd voor 
een verhuis van de BIM-commissie naar het FORUM-
gebouw, niet moest worden aangewend. Uiteindelijk zal 
de BIM-commissie in 2027 verhuizen naar het Möbius-
gebouw waar tevens de diensten van de Staatsveiligheid 
zullen worden gehuisvest. De inrichtingskosten en 
kosten inzake beveiliging en ICT zijn ten laste van de 
Regie der gebouwen en de Staatsveiligheid waardoor 
de voornoemde reserve niet langer noodzakelijk was.

Dit niet-aangewende reservefonds werd samen met 
het saldo van de boni 2022 aangewend ter financiering 
van de begroting 2024 ten belope van 536.394 euro.

Bijgevolg bedragen de beschikbare boni 2023 
61.901,02 euro.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de rekenin-
gen 2023 tijdens haar vergadering van 10 december 2024 
goed met 8 stemmen voor en 2 onthoudingen.

9.2. Begrotingsaanpassing 2024

De BIM Commissie heeft een begrotingsaanpas-
sing 2024 ingediend betreffende de overheveling van 
kredieten tussen verschillende littera.

Er vond een overheveling van 20.000 euro plaats tussen 
littera A1000 en B1000 aangezien de loonmassa van de 
leden van de BIM-commissie te krap was geraamd en 
er een overschot voor handen was op littera B1000 die 
betrekking heeft op de loonmassa van het personeel.

Er vond een tweede overheveling plaats ten belope 
van 15.000 euro tussen Littera EE5000 inzake veilig-
heidsuitrusting en littera MM1000. Door het feit dat een 
minder dure wagen werd aangekocht dan oorspronkelijk 
geraamd, kon een overschot op littera MM1000 worden 
aangewend om twee nieuwe brandkasten aan te kopen.

Voormelde begrotingsaanpassingen vergen geen 
bijkomende kredieten.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de be-
grotingsaanpassing 2024 tijdens haar vergadering 
van 10 december 2024 goed met 8 stemmen voor 
en 2 onthoudingen.
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9.3. Budget 2025

9.3.1. Présentation du budget

Le président de la Commission BIM précise que 
les crédits sollicités s’élèvent à 836.237,80 euros. Ces 
crédits peuvent être financés par le boni 2023 dis-
ponible (61.901,02 euros) et une dotation demandée 
de 774.336,78 euros.

Il précise que le budget 2024 a servi de point de départ 
pour l’établissement des propositions budgétaires 2025. 
En l’occurrence, il a été tenu compte d’une indexation 
de 2 % pour les crédits de personnel et de 1,1 % pour 
les crédits de fonctionnement et d’investissement. Un 
certain nombre de postes spécifiques ont été majorés 
d’un montant qui dépasse ces pourcentages dans la 
mesure où ils avaient été sous-budgétisés par le passé.

Le président de la Commission BIM souligne que 
les dépenses de personnel représentent un peu moins 
de 90 % des dépenses courantes.

Un montant de 47.409 euros est prévu pour l’emmé-
nagement de la Commission BIM dans les bâtiments 
de la Sûreté de l’État. Cette redevance d’utilisation 
comprend les espaces de bureaux pour le personnel et 
les membres de la Commission BIM ainsi que les coûts 
liés à l’électricité, au gaz, à l’eau et aux abonnements 
en matière de téléphonie, d’internet, de sécurisation des 
ordinateurs et à l’entretien du bâtiment.

Le montant restant de 38.145,90 euros sert à finan-
cer les moyens de fonctionnement de la Commission 
BIM. Ces moyens de fonctionnement ne représentent 
que 4,63 % des dépenses et se limitent au strict mini-
mum nécessaire.

Mme Mireille Colson (N-VA) souhaite obtenir des 
informations supplémentaires justifiant l’augmentation 
des litteras liés à l’entretien, aux relations publiques et 
aux voitures.

Le président de la Commission BIM précise que les 
coûts d’entretien du bâtiment ont augmenté pour un 
montant forfaitaire de 10.000 euros car les résultats 
de 2023 ont montré que ce poste budgétaire avait été 
sous-budgétisé. En ce qui concerne le parc automobile, 
il ajoute que le véhicule de la Commission BIM, qui a 
onze ans, ne satisfaisait plus à la norme euro 5, si bien 
que ce véhicule ne sera plus autorisé à circuler dans 
la Région de Bruxelles-Capitale à compter de 2025. 
Initialement, ce véhicule aurait dû être remplacé par une 
voiture électrique mais aucun modèle électrique n’était 
disponible dans le cadre des marchés publics auxquels 

9.3. Begroting 2025

9.3.1. Voorstelling van de begroting

De voorzitter van de BIM-Commissie verduidelijkt 
dat de gevraagde kredieten 836.237,80 euro bedragen. 
Deze kredieten kunnen worden gefinancierd vanuit de 
beschikbare boni van 2023 (61.901,02 euro) en een 
gevraagde dotatie van 774.336,78 euro.

Hij verduidelijkt dat voor het opstellen van de begro-
tingsvoorstellen 2025 de begroting 2024 als uitgangspunt 
werd genomen. Hierbij werd voor de personeelskredieten 
een indexering van 2 % toegepast en voor de werkings- 
en investeringskredieten een indexering van 1,1 %. Een 
aantal specifieke posten werd verhoogd met een vast 
bedrag dat deze percentages overstijgt, aangezien ze 
in het verleden te krap werden begroot.

De voorzitter van de BIM-Commissie wijst erop dat 
de personeelsuitgaven net geen 90 % van de lopende 
uitgaven vertegenwoordigen.

Er wordt voorzien in een bedrag van 47.409 euro voor 
de huisvesting van de BIM-Commissie in de gebouwen 
van de Veiligheid van de Staat. Deze gebruiksvergoe-
ding omvat de bureauruimtes voor het personeel en de 
leden van de BIM-Commissie, alsook de kosten inzake 
elektriciteit, gas, water, abonnementen inzake telefonie, 
internet, beveiliging van de computers en het onderhoud 
van het gebouw.

Het resterende bedrag van 38.145,90 euro dient om 
de werkingsmiddelen van de BIM-Commissie te finan-
cieren. Deze werkingsmiddelen beslaan slechts 4,63 % 
van de uitgaven en beperken tot het striktst noodzakelijke 
minimum.

Mevrouw Mireille Colson (N-VA) wenst bijkomende 
informatie te verkrijgen om de stijging van de littera 
inzake onderhoud, publieke relaties en het wagenpark 
nader te verklaren.

De voorzitter van de BIM-Commissie licht toe dat de 
onderhoudskosten voor het gebouw stegen met een for-
faitair bedrag van 10.000 euro aangezien uit de resultaten 
van 2023 is gebleken dat deze begrotingspost te krap werd 
geraamd. Met betrekking tot het wagenpark licht hij toe dat 
de elf jaar oude wagen van de BIM-Commissie niet vol-
deed aan de euronorm 5 waardoor deze vanaf 2025 niet 
meer zou mogen rijden in het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest. Aanvankelijk werd de vervanging door een 
elektrische wagen vooropgesteld, maar er waren geen 
elektrische modellen beschikbaar binnen de openbare 
aanbestedingen waarop de BIM-Commissie beroep 
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la Commission BIM pouvait faire appel. Un véhicule à 
essence, bien moins onéreux, a dès lors été acheté.

M. Stéphane Lasseaux (Les Engagés) constate une 
augmentation de 10 % au littera A, qui porte sur les 
salaires des membres de la Commission BIM. Il sou-
haite savoir comment cette augmentation relativement 
importante peut être expliquée.

Le président de la Commission BIM indique qu’il 
ressort des comptes 2023 qu’un dépassement du mon-
tant inscrit a été constaté au niveau de ce littera. Pour y 
remédier et pour mieux absorber l’impact des indexations 
successives, une marge plus importante a été prévue 
dans la proposition de budget 2025.

9.3.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 836.237,80 euros.

La Commission BIM propose d’inscrire le montant 
de 774.336 euros à titre de dotation dans le budget de 
l’État 2025, calculé de la façon suivante: 836.237,80 eu-
ros de crédits – 61.901,02 euros de boni 2023 = 
774.336 euros.

Considérant que les crédits sollicités n’ont pas si-
gnificativement augmenté par rapport à 2024, le pré-
sident de la Chambre propose d’approuver la dotation 
de 774.000 euros demandée par la Commission BIM.

La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget 2025 par 8 voix et 
deux abstentions.

10. Organe de contrôle de l’information policière

M. Frank Schuermans, président a.i. de l’Organe 
de contrôle de l’information policière, commente les 
comptes 2023, l’ajustement du budget 2024 et le bud-
get 2025 de son institution au cours de la réunion 
du 13 novembre 2024.

10.1. Comptes 2023

Le président a.i. de l’Organe de contrôle de l’infor-
mation policière (COC) indique que les dépenses sont 
principalement liées au cadre du personnel prévu par 
la loi du 30 juillet 2018, qui règle la composition et le 
fonctionnement de l’Organe de contrôle. Il précise que 
le cadre est resté inchangé depuis la création du COC 
en 2018.

kon doen. Aldus werd een significant goedkoper model 
aangekocht met een benzinemotor.

De heer Stéphane Lasseaux (Les Engagés) stelt een 
toename van 10 % vast op littera A dat slaat op de lonen 
van de leden van de BIM-Commissie. Hij wil vernemen 
hoe deze verhoudingsgewijs significante toename kan 
worden verklaard.

De voorzitter van de BIM-Commissie licht toe dat 
uit de rekeningen 2023 blijkt dat op deze littera een 
overschrijding van het ingeschreven bedrag plaats-
vond. Om hieraan te remediëren en beter de impact 
van de opeenvolgende indexeringen op te vangen, 
werd in het begrotingsvoorstel 2025 een grotere marge 
ingecalculeerd.

9.3.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 836.237,80 euro.

De BIM-commissie stelt voor om een bedrag 
van 774.336 euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2025, berekend als volgt: 836.237,80 euro 
kredieten – 61.901,02 euro boni 2023 = 774.336 euro.

Overwegende dat er geen significante wijziging is van 
de gevraagde kredieten ten opzichte van 2024, stelt de 
Kamervoorzitter voor om de door de BIM-commissie 
gevraagde dotatie van 774.000 euro goed te keuren.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de begroting 2025 goed 
met 8 stemmen voor en 2 onthoudingen.

10. Controleorgaan op de politionele informatie

De heer Frank Schuermans, voorzitter a.i. van het 
Controleorgaan op de politionele informatie, geeft tijdens 
de vergadering van 13 november 2024 toelichting bij de 
rekeningen 2023, de begrotingsaanpassing 2024 en de 
begroting 2025 van zijn instelling.

10.1. Rekeningen 2023

De voorzitter a.i. van het Controleorgaan op de po-
litionele informatie (COC) stipt aan dat de uitgaven 
hoofdzakelijk verband houden met de personeelsfor-
matie zoals vastgelegd bij de wet van 30 juli 2018, die 
de samenstelling en de werking van het controleorgaan 
regelt. Hij verduidelijkt dat het kader sinds de oprichting 
van het COC in 2018 ongewijzigd is gebleven.
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M. Schuermans fait observer que les dépenses en 
traitements et salaires s’élèvent à environ 1,25 mil-
lion d’euros sur un budget de 1,5 million d’euros. Il 
indique toutefois que le comité de direction ne compte 
actuellement que deux membres au lieu de trois, ce qui 
explique en grande partie l’excédent budgétaire dans 
les comptes.

Compte tenu des bonis reportés, les bonis disponibles 
s’élèvent à 769.136 euros.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 par 8 voix et 2 abstentions au cours de 
sa réunion du 10 décembre 2024.

10.2. Ajustement du budget 2024

Le président a.i. du COC indique que l’ajustement 
du budget 2024 concerne principalement l’augmenta-
tion des crédits pour le personnel (+ 25.000 euros) et 
pour les collaborateurs externes (+ 5.000 euros). En 
effet, l’estimation des frais de personnel ne tenait pas 
compte d’un remplissage complet du cadre. En outre, 
les dépenses liées au paiement de Persopoint pour le 
secrétariat social et de Monizze pour la gestion des 
chèques-repas excèdent les montants estimés.

Ces augmentations peuvent être compensées par une 
diminution des crédits pour les membres (- 30.000 euros) 
compte tenu de la vacance d’un poste de membre de la 
direction. Cet ajustement budgétaire ne nécessite dès 
lors pas de crédits supplémentaires.

La commission de la Comptabilité approuve l’ajuste-
ment du budget 2024 au cours de sa réunion du 10 dé-
cembre 2024 par 8 voix et 2 abstentions.

10.3. Budget 2025

10.3.1. Présentation du budget

Le président a.i. du COC souligne que le COC a tenu 
compte, pour la confection de son budget, de l’évolution 
de la structure des dépenses en 2023 et 2024. Il fait 
observer que les dépenses excédentaires concernent 
l’indexation prévue et s’appuient sur un calcul précis 
de la masse salariale. Il indique que plus de 80 % des 
dépenses du COC sont liées aux coûts salariaux. Les 
bonis du COC diminuant progressivement, ils peuvent 
être affectés au financement du budget dans une moindre 
mesure.

Le COC sollicite une dotation de 1.900.000 euros 
pour financer un total de crédits de 2.173.399 euros. La 

Hij merkt op dat de uitgaven voor de lonen en wed-
den ongeveer 1,25 miljoen euro bedragen op een be-
groting van 1,5 miljoen euro. Hij merkt evenwel op dat 
het directiecomité momenteel slechts twee leden telt in 
plaats van drie, hetgeen de belangrijkste reden is voor 
het begrotingsoverschot op de rekeningen.

Rekening houdend met de overgedragen boni uit het 
verleden bedragen de beschikbare boni 769.136 euro.

Tijdens haar vergadering van 10 december 2024 keurt 
de commissie voor de Comptabiliteit de rekenin-
gen 2023 goed met 8 stemmen 2 onthoudingen.

10.2. Begrotingsaanpassing 2024

De voorzitter a.i. van het COC merkt op dat de be-
grotingsaanpassing 2024 hoofdzakelijk betrekking heeft 
op een verhoging van de kredieten voor het personeel 
(+ 25.000 euro) en voor externe medewerkers (+ 5.000). 
Bij de raming van de personeelskosten werd immers 
geen rekening gehouden met een volledige invulling 
van het kader. Daarnaast zijn er hoger dan geraamde 
uitgaven voor de vergoeding van Persopoint voor het 
sociaal secretariaat en voor Monize voor het beheer van 
de maaltijdcheques.

Deze verhogingen kunnen worden gecompenseerd 
door een vermindering van de kredieten voor de Leden 
(- 30.000 euro) gelet op het ontbreken van één direc-
tielid. Deze begrotingsaanpassing vergt bijgevolg geen 
bijkredieten.

Tijdens haar vergadering van 10 december 2024 keurt 
de commissie voor de Comptabiliteit de begrotingsaan-
passing 2024 goed met 8 stemmen 2 onthoudingen.

10.3. Begroting 2025

10.3.1. Voorstelling van de begroting

De voorzitter a.i. van het COC stipt aan dat het COC 
bij de opmaak van de begroting rekening heeft gehouden 
met de evolutie van het uitgavenpatroon in 2023 en 2024. 
Hij wijst erop dat de meeruitgaven berusten op de ver-
wachte indexering en op een nauwkeurige berekening 
van de loonmassa. Hij merkt op dat meer dan 80 % 
van de uitgaven van het COC betrekking hebben op 
loonkosten. Hij merkt op dat de boni van het COC stel-
selmatig afnemen en dus in beperktere mate kunnen 
worden ingezet voor de financiering van de begroting.

Het COC vraagt een dotatie van 1.900.000 euro 
voor het financieren van de totale kredieten ten belope 
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différence de 273.399 euros peut être financée par une 
partie du boni 2023.

L’orateur fait observer que le COC est l’une des rares 
institutions n’ayant pas demandé d’augmentation signi-
ficative de ses moyens depuis 2018. Il souligne que le 
COC est une institution économe dont le cadre (12 ETP 
quand il est complet) est resté inchangé en dépit du 
fait qu’il assure le traitement des données de la police 
(182 zones de police et 52 entités de la police fédérale) 
et en dépit des missions supplémentaires qui lui ont été 
confiées. Il renvoie au dernier rapport d’activité du COC 
pour un aperçu du nombre et du type de dossiers traités.

M. Schuermans évoque ensuite les défis que le COC 
devra relever en ce qui concerne la mise en œuvre du 
règlement européen sur l’intelligence artificielle à partir 
du 1er février 2025 et l’évolution croissante des big data 
et de la police numérique. En tant qu’organe de contrôle, 
le COC doit contribuer au bon encadrement juridique 
de ces évolutions.

L’orateur fait observer que le COC doit disposer d’une 
réserve car ses dépenses ne présentent pas un carac-
tère linéaire, ce qui signifie que l’utilisation réelle des 
crédits peut varier fortement selon les trimestres. Il attire 
également l’attention sur les pics opérationnels qui se 
produisent sous l’influence de l’actualité et qui peuvent 
entraîner une augmentation imprévue des dépenses 
(déplacements, achat de matériel d’étude, frais de tra-
duction, etc.). Il souligne par ailleurs que le COC peut 
prendre des décisions contraignantes, de sorte qu’il est 
amené, dans certains cas, à se défendre en justice, ce 
qui entraîne une hausse des frais d’avocat. Sept affaires 
sont actuellement pendantes devant différentes instances.

L’orateur souligne le besoin croissant d’expertise 
informatique pour le fonctionnement du COC et indique 
qu’il n’est pas tenable de continuer de fonctionner avec 
un seul informaticien.

C’est pourquoi il estime souhaitable que le COC 
dispose en permanence d’une réserve financière afin 
de pouvoir fonctionner correctement et de répondre 
aux attentes toujours croissantes nourries à l’égard 
de l’institution. Par conséquent, le COC demande de 
pouvoir conserver le boni non affecté de 495.737 euros.

Mme Mireille Colson (N-VA) souligne que le rapport de 
la Cour des comptes sur le contrôle des comptes indique 
que le COC se compose toujours de deux membres ad 
interim au lieu des trois membres requis légalement. 
Elle demande des précisions à ce sujet.

van 2.173.399 euro. Het verschil van 273.399 euro kan 
worden gefinancierd met een deel van de boni 2023.

Hij merkt op dat het COC één van de enige instellingen 
is die sinds 2018 geen noemenswaardige bijkomende 
middelen heeft gevraagd. Hij benadrukt dat het COC 
een zuinige instelling is waarvan het kader (bij volledige 
invulling 12 VTE) ongewijzigd is gebleven niettegen-
staande het instaat voor de gegevensverwerkingen bij de 
politie (182 politiezones en 52 entiteiten van de federale 
politie) en niettegenstaande de bijkomende opdrachten 
die het heeft gekregen. Hij verwijst dienaangaande naar 
het recentste activiteitenverslag van het COC voor een 
overzicht van het aantal en de soorten dossiers die het 
behandelt.

Voorts wijst hij op de uitdagingen van het COC inzake 
de implementatie van de Artifical Intelligence Verordening 
met ingang van 1 februari 2025 en de toenemende evo-
lutie van big data en digitale politie. Het COC dient dit als 
toezichthouder wettelijk mee in goede banen te leiden.

Hij merkt op dat het COC over een reserve dient te 
beschikken aangezien zijn uitgaven geen lineair karakter 
vertonen en de werkelijke aanwending van de kredieten 
per kwartaal dus sterk verschillend kan zijn. Hij wijst 
ook op operationele pieken als gevolg van de actualiteit 
waardoor de uitgaven onvoorzien kunnen stijgen (bijvoor-
beeld verplaatsingen, aankopen van studiemateriaal, 
uitgaven voor vertalingen, …). Hij stipt ook aan dat het 
COC dwingende beslissingen kan nemen waardoor het 
zich in bepaalde gevallen in rechte dient te verdedigen 
met een stijging van de advocatenkosten tot gevolg. Hij 
stipt aan dat er momenteel zeven hangende rechtszaken 
zijn voor diverse instanties.

Hij waarschuwt ervoor dat de nood aan ICT-expertise 
voor de werking van het COC steeds groter wordt en het 
eigenlijk niet houdbaar is met slechts één informaticus.

Hij acht het daarom wenselijk dat het COC permanent 
beschikt over een financiële reserve teneinde correct te 
kunnen functioneren en een antwoord te kunnen bieden 
op de almaar stijgende verwachtingen. Hij verzoekt bij-
gevolg de niet aangewende boni, zijnde 495.737 euro, 
te kunnen behouden.

Mevrouw Mireille Colson (N-VA) wijst erop dat in 
het verslag van het Rekenhof over de controle van de 
rekeningen wordt vermeld dat het COC nog steeds uit 
twee waarnemende leden bestaat in plaats van de wet-
telijk vereiste drie. Zij vraagt hierover meer toelichting.
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Le président a.i. du COC confirme que le mandat des 
trois membres du COC a pris fin le 1er septembre 2021. 
Depuis le départ à la retraite du président et la désigna-
tion de M. Gorissen en qualité de directeur de l’APD, il 
est l’unique membre restant, et un membre du service 
d’enquête remplit le rôle de membre ad interim du comité 
de direction pour permettre au COC de prendre des 
décisions (contraignantes ou non) valables en droit. Il 
ne sait pas pourquoi la procédure de nomination pour le 
remplacement des membres n’a pas encore été lancée 
par la Chambre, et il fait observer qu’un tel retard ne 
s’est jamais présenté pour aucune autre institution à 
dotation de la Chambre.

10.3.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 2.173.399 euros.

L’Organe de contrôle propose d’inscrire le montant 
de 1.900.000 euros à titre de dotation dans le budget de 
l’État 2025, calculé comme suit: 2.173.399 euros de crédits 
– 273.399 euros partie du boni 2023 = 1.900.000 euros.

Considérant que le COC n’affecte qu’une partie 
du boni 2023 au financement de son budget 2025, à 
savoir 273.399 euros au lieu de 769.136 euros, et qu’un 
solde de 495.737 euros du boni 2023 est donc encore 
disponible.

Conformément au vadémécum pour la confection du 
budget des institutions à dotation, tous les bonis doivent 
être affectés au financement du budget et la dotation 
est considérée comme un poste de clôture. Il est donc 
proposé d’utiliser entièrement le boni 2023 pour financer 
le budget 2025.

La dotation sollicitée par le COC peut ainsi être réduite 
de 495.737 euros pour atteindre un total de 1.404.263 eu-
ros. Les crédits sollicités restent identiques.

Le président de la Chambre propose par conséquent 
d’octroyer un montant de 1.404.000 euros à titre de 
dotation à l’Organe de contrôle de l’information policière.

La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et adopte le budget 2025 par 8 voix et deux 
abstentions.

11. Commission fédérale de déontologie

M. Luc Willems, président de la Commission fédérale 
de déontologie (CFD), commente les comptes 2023 et 
le budget 2025 de son institution au cours de la réunion 
du 13 novembre 2024.

De voorzitter a.i. van het COC bevestigt dat het man-
daat van de drie leden van het COC reeds verstreek 
op 1 september 2021. Sinds de pensionering van de 
voorzitter en de aanstelling van de heer Gorissen als 
directeur bij de GBA is hij het enige overgebleven lid 
en fungeert een lid van de dienst Onderzoeken als 
waarnemend directielid om het COC in staat te stellen 
rechtsgeldige (al dan niet afdwingbare) beslissingen te 
nemen. Hij weet niet waarom de benoemingsprocedure 
voor de vervanging van de leden nog niet door de Kamer 
werd opgestart en stelt vast dat dit bij geen enkele an-
dere dotatiegerechtigde instelling van de Kamer tot nog 
toe het geval was.

10.3.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 2.173.399 euro.

Het Controleorgaan stelt voor om een bedrag 
van 1.900.000 euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2025, berekend als volgt: 2.173.399 euro 
kredieten – 273.399 euro deel van de boni 2023 = 
1.900.000 euro.

Overwegende dat het COC slechts een deel van de 
boni 2023 aanwendt voor de financiering van zijn begro-
ting 2025, zijnde 273.399 euro in plaats van 769.136 euro 
en er dus nog een saldo van de boni 2023 beschikbaar 
is, zijnde 495.737 euro.

Conform het vademecum voor de opmaak van de 
begroting van de dotatiegerechtigde instellingen, dienen 
alle boni te worden aangewend ter financiering van de 
begroting en wordt de dotatie geraamd als sluitingspost. 
Aldus wordt voorgesteld de boni 2023 volledig aan te 
wenden om de begroting 2025 te financieren.

Hierdoor kan de door het COC gevraagde dotatie dalen 
met 495.737 euro tot een totaal van 1.404.263 euro. De 
gevraagde kredieten blijven ongewijzigd.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor een bedrag 
van 1.404.000 euro als dotatie toe te kennen aan het COC.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de begroting 2025 goed 
met 8 stemmen voor en 2 onthoudingen.

11. Federale Deontologische Commissie

De heer Luc Willems, voorzitter van de Federale 
Deontologische Commissie (FDC), stelt de rekenin-
gen 2023 en de begroting 2025 van zijn instelling voor 
tijdens de vergadering van 13 november 2024.
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Il souligne premièrement que la CFD a jugé utile, au 
terme de son premier mandat en 2022, de faire réaliser 
une évaluation universitaire de sa compétence consul-
tative. Cette évaluation a aidé la CFD à élaborer une 
vision à moyen et à long terme qui a été concrétisée 
dans sa Vision d’avenir, approuvée le 19 février 2024 et 
transmise à la présidente de la Chambre et aux chefs 
de groupe.

L’orateur observe que les parlementaires commencent 
lentement mais sûrement à s’adresser à la Commission. 
Au cours de la législature précédente, plusieurs membres 
ont demandé un avis confidentiel concernant des ques-
tions déontologiques auxquelles ils étaient confrontés. 
Les parlementaires concernés ont toujours pris ces 
avis à cœur.

C’est la raison pour laquelle il regrette que la séance 
d’information de la CFD prévue début novembre pour 
les (nouveaux) députés ait dû être annulée, faute de 
participants. Le GRECO rappelle en effet systémati-
quement à notre pays l’importance de la formation et 
de la sensibilisation.

L’orateur souligne que la CFD est compétente pour 
un large éventail de mandataires publics et donc pas 
seulement pour les députés. Or, la notoriété de la CFD 
auprès de ces autres mandataires, tels que les hauts 
fonctionnaires ou les administrateurs d’entreprises 
publiques, est pratiquement inexistante. L’orateur indique 
que la CFD lancera dès lors prochainement la cam-
pagne de communication qui avait déjà été annoncée 
précédemment.

Il fait ensuite observer que la CFD a entamé des 
travaux en vue de la publication des avis généraux 
d’initiative en matière de déontologie, conformément 
aux principes qui sont ressortis d’avis individuels confi-
dentiels publiés précédemment, notamment au sujet 
des conflits d’intérêts. La CFD entend ainsi porter à la 
connaissance de l’ensemble des mandataires publics 
les principes qui la guident lorsqu’elle se prononce sur 
des questions de déontologie spécifiques.

11.1. Comptes 2023

Le président de la CFD indique que c’est la première 
fois qu’est appliqué le schéma utilisé par la Chambre et 
par les autres institutions à dotation pour la présentation 
de leurs comptes.

L’orateur signale que, dans son rapport relatif au 
contrôle des comptes 2023, la Cour des comptes a 
fait observer qu’aucun poste n’avait été prévu pour les 
“Charges financières”. Il souligne que ce poste figure à 
présent dans la proposition budgétaire pour l’année 2025. 

Hij wijst er vooreerst op dat de FDC bij het einde van 
haar eerste termijn in 2022 het nuttig heeft geacht om 
een academische evaluatie te laten maken van haar ad-
viesbevoegdheid. Die evaluatie heeft de FDC geholpen 
bij het ontwikkelen van een (middel) langetermijnvisie 
die werd geconcretiseerd in haar Toekomstvisie, die 
op 19 februari 2024 werd goedgekeurd en die werd over-
gezonden aan de Kamervoorzitter en de fractievoorzitters.

Hij stelt vast dat de parlementsleden langzaam maar 
zeker de weg naar de Commissie vinden. De vorige 
zittingsperiode hebben een aantal parlementsleden 
vertrouwelijk advies gevraagd over deontologische 
kwesties waarmee zij in de praktijk geconfronteerd 
worden. De betrokken parlementsleden hebben deze 
adviezen steeds ter harte genomen.

Hij betreurt daarom dat het infomoment van de FDC 
dat begin november voorzien was voor de (nieuwe) 
Kamerleden diende te worden geannuleerd bij gebrek aan 
deelnemers. De GRECO wijst ons land immers steeds 
opnieuw op het belang van opleiding en sensibilisering.

Hij benadrukt dat de FDC bevoegd is voor een ruim 
veld van openbare mandatarissen en dus niet enkel voor 
parlementsleden. De naamsbekendheid van de FDC bij 
deze andere openbare mandatarissen, zoals de hoge 
ambtenaren of bestuurders van overheidsbedrijven, is 
evenwel zo goed als onbestaande. Hij deelt mee dat 
de FDC daarom de reeds eerder aangekondigde com-
municatiecampagne binnenkort zal opstarten.

Hij merkt voorts op dat de FDC werkzaamheden 
heeft aangevat met het oog op de bekendmaking van 
algemene adviezen op eigen initiatief, in lijn met de 
beginselen die uit eerder uitgebrachte vertrouwelijke 
individuele adviezen naar voren komen, met name op het 
stuk van belangenconflicten. De FDC beoogt daarmee 
de beginselen waardoor zij zich laat leiden wanneer ze 
zich over specifieke deontologische kwesties uitspreekt, 
ter kennis te brengen van alle openbare mandatarissen.

11.1. Rekeningen 2023

De voorzitter van de FDC deelt mee dat voor het eerst 
het schema werd gehanteerd dat door de Kamer en de 
andere dotatiegerechtigde instellingen wordt gebruikt 
voor de voorstelling van hun rekeningen.

Hij deelt mee dat in het verslag van het Rekenhof over 
de controle van de rekeningen 2023 werd opgemerkt dat 
er geen post voorzien was voor de “Financiële kosten”. 
Hij wijst erop dat deze post thans werd opgenomen in 
het begrotingsvoorstel 2025. Ook werden de interne 
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Les procédures internes ont également été adaptées 
de manière à ce que chaque paiement soit approuvé 
à l’avance.

Compte tenu du boni du passé, le boni cumulé s’élève 
à 404.726 euros.

Au cours de sa réunion du 10 décembre 2024, 
la commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 par 8 voix contre une et 2 abstentions.

11.2. Budget 2025

11.2.1. Présentation du budget

Le président de la CFD indique que les crédits sollicités 
pour 2025 s’élèvent à 216.896 euros et qu’une dotation 
a été demandée pour un montant de 196.896 euros 
(contre 150.000 euros en 2024).

L’orateur justifie la majoration de la dotation demandée 
par la hausse des dépenses liées au secrétariat, qui est 
exercé par le personnel de la Chambre. Le greffier de la 
Chambre a fait savoir par son courrier du 6 février que 
l’indemnité forfaitaire que la CFD paie à la Chambre 
conformément au protocole ne couvrait plus le coût 
réel de l’assistance.

L’orateur ajoute que la CFD a de nouveau inscrit un 
montant de 20.000 euros pour une campagne d’infor-
mation afin de renforcer sa notoriété auprès d’autres 
mandataires publics. Ce montant ayant déjà été inscrit au 
budget 2024, la CFD propose de financer cette dépense 
grâce au boni de 2023.

Enfin, l’orateur souligne que la CFD est disponible 
pour participer à un échange de vues avec la présidence 
et les groupes politiques au sujet des adaptations à 
apporter à la législation afin de pouvoir organiser les 
travaux plus efficacement et de mieux coordonner les 
compétences morcelées entre plusieurs institutions 
(Cour des comptes, Médiateurs fédéraux).

M. Hervé Cornillie (MR) demande s’il existe des syner-
gies avec les commissions de déontologie instituées au 
sein des assemblées des entités fédérées.

Le président de la CFD souligne que la coopération 
avec d’autres commissions est entravée par le fait que 
leur rôle est parfois différent ou qu’elles n’ont pas encore 
été constituées. Il fait observer qu’un réseau informel 
existe au niveau européen pour échanger les bonnes 
pratiques en matière de déontologie.

procedures aangepast zodat elke betaling op voorhand 
wordt goedgekeurd.

Rekening houdend met de boni uit het verleden be-
dragen de gecumuleerde boni 404.726 euro.

Tijdens haar vergadering van 10 december 2024 keurt 
de commissie voor de Comptabiliteit de rekenin-
gen 2023 goed met 8 stemmen en 2 onthoudingen.

11.2. Begroting 2025

11.2.1. Voorstelling van de begroting

De voorzitter van de FDC deelt mee dat de gevraagde 
kredieten voor 2025, 216.896 euro bedragen en dat een 
dotatie wordt gevraagd ten belope van 196.896 euro 
(tegenover 150.000 euro in 2024).

Voor de stijging van de gevraagde dotatie verwijst hij 
naar de stijging van de uitgaven voor het secretariaat 
dat wordt waargenomen door personeel van de Kamer. 
Bij brief van 6 februari 2024 deelde de griffier van de 
Kamer mee dat de forfaitaire vergoeding die de FDC 
overeenkomstig het protocol aan de Kamer betaalt, niet 
langer de reële kost van de bijstand dekt.

Hij merkt voorts op dat de FDC opnieuw een bedrag 
van 20.000 euro heeft ingeschreven voor een informa-
tiecampagne om de naamsbekendheid van de FDC bij 
andere openbare mandatarissen te verhogen. Aangezien 
dit bedrag reeds voorzien was in de begroting 2024 stelt 
de FDC voor deze uitgave te financieren met de boni 2023.

Hij wijst er tot slot op dat de FDC beschikbaar is om 
met het voorzitterschap en de fracties van gedachten 
te wisselen over aanpassingen aan de wetgeving om 
de werkzaamheden efficiënter te kunnen organiseren 
en de versnipperde bevoegdheden over een aantal 
instellingen (Rekenhof, federale ombudsmannen) beter 
te coördineren.

De heer Hervé Cornillie (MR) informeert of er syner-
gieën zijn met de deontologische commissies die bij de 
assemblees van de deelstaten zijn ingesteld.

De voorzitter van de FDC wijst erop dat de samenwer-
king met andere commissie wordt bemoeilijkt doordat 
hun rol soms verschillend is of doordat zij nog niet zijn 
samengesteld. Hij merkt op dat er op Europees niveau 
een informeel netwerk bestaat om best practices uit te 
wisselen inzake deontologische kwesties.
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Mme Mireille Colson (N-VA) constate que la CFD 
dispose d’une réserve considérable et demande à quoi 
elle sera affectée.

Le président de la CFD indique qu’il appartiendra à la 
commission de la Comptabilité d’en décider. Il souligne 
que la commission a décidé, en 2023, de ne pas octroyer 
de dotation et de financer intégralement les dépenses 
de l’année 2023 par le biais de la réserve. Il indique que 
la CFD est disposée à continuer à réduire cette réserve.

11.2.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 216.896 euros.

La CFD propose d’inscrire un montant de 196.896 eu-
ros dans le budget de l’État 2025, calculé comme suit: 
216.896 euros de crédits – 20.000 euros (partie du 
boni 2023) = 196.896 euros.

Compte tenu des importants bonis cumulés par la 
Commission fédérale de déontologie, qui s’élèvent 
à 404.726,80 euros, il est proposé de financer intégrale-
ment les crédits du budget 2025 en recourant à ces bonis.

En conséquence, le président de la Chambre propose 
de ne pas octroyer de dotation à la Commission fédérale 
de déontologie pour l’année budgétaire 2025. Le solde 
des bonis s’élève ainsi à 207.830,8 euros.

La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et adopte le budget 2025 par 8 voix et deux 
abstentions.

12. Conseil central de surveillance pénitentiaire

Au cours de la réunion du 26 novembre 2024, M. Marc 
Nève, président du Conseil central de surveillance 
pénitentiaire (CCSP), commente les comptes 2023, 
l’ajustement budgétaire 2024 et le budget 2025 de son 
institution.

Le président du CCSP souligne d’abord que le CCSP 
est l’institution à dotation qui compte le plus de membres. 
Les commissions de surveillance sont composées de 
membres bénévoles actifs dans l’ensemble des prisons 
et des maisons de détention. Ces membres participent 
également aux travaux des commissions des plaintes, 
qui agissent en qualité de juridictions administratives à 
l’égard des décisions prises par la direction.

Mevrouw Mireille Colson (N-VA) stelt vast de FDC over 
een aanzienlijke reserve beschikt en vraagt waarvoor 
dit zal worden aangewend.

De voorzitter van de FDC deelt mee dat het aan de 
commissie Comptabiliteit is om hierover te beslissen. 
Hij wijst erop dat de commissie in 2023 heeft beslist om 
geen dotatie toe te kennen en om de uitgaven 2023 van 
de FDC volledig te financieren met de reserve. Hij merkt 
op dat de FDC ervoor openstaat om deze reserve verder 
af te bouwen.

11.2.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 216.896 euro.

De FDC stelt voor een bedrag van 196.896 euro in te 
schrijven in de Rijksbegroting 2025, berekend als volgt: 
216.896 euro kredieten – 20.000 euro (deel boni 2023) 
= 196.896 euro.

Gelet op de aanzienlijke gecumuleerde boni van 
de Federale Deontologische Commissie ten belope 
van 404.726,80 euro, wordt er voorgesteld om de kre-
dieten van de begroting 2025 volledig te financieren 
door een beroep te doen op deze boni.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor om aan de 
Federale Deontologische Commissie geen dotatie 
toe te kennen voor het begrotingsjaar 2025. Er blijft 
aldus nog een saldo van de boni over ten bedrage 
van 207.830,8 euro.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voor-
stel aangenomen en keurt de begroting 2025 goed 
met 8 stemmen voor en 2 onthoudingen.

12. Centrale Toezichtsraad voor het Gevangenis- 
wezen

De heer Marc Nève, voorzitter van de Centrale 
Toezichtsraad voor het Gevangeniswezen (CTRG), geeft 
tijdens de vergadering van 26 november 2024 toelichting 
bij de rekeningen 2023, de begrotingsaanpassing 2024 en 
de begroting 2025 van zijn instelling.

De voorzitter van de CTRG wijst er vooreerst op 
dat de CTRG de dotatiegerechtigde instelling is met 
het grootste aantal leden. De commissies van toezicht 
worden bemand door vrijwilligers die actief zijn in alle 
gevangenissen en detentiehuizen. Daarnaast zijn zij 
ook actief in de Klachtencommissies die optreden als 
administratieve rechtscolleges ten aanzien van beslis-
singen van de directie.



470502/001DOC 56

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

12.1. Comptes 2023

Le président du CCSP indique que les dépenses de 
l’année 2023 se sont élevées, au total, à  4.638.800 eu-
ros. Compte tenu du boni antérieur reporté, les 
comptes 2023 présentent un solde disponible de 
846.087 euros.

Il ajoute que les comptes ont été contrôlés par la 
Cour des comptes et que celle-ci n’a formulé aucune 
observation.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2023 par 8 voix et 2 abstentions au cours de 
sa réunion du 10 décembre 2024.

12.2. Ajustement budgétaire 2024

Le président du CCSP fait observer que l’ajustement 
budgétaire 2024 concerne des glissements internes entre 
les litterae pour un montant de 146.436 euros.

Le principal glissement concerne une augmenta-
tion des crédits “Personnel” (+70.000 euros) due au 
recrutement d’un juriste supplémentaire en raison de 
la forte augmentation du nombre de plaintes. Cette 
augmentation est compensée par une réduction des 
crédits au poste “Indemnités et allocations liées au 
statut” (-89.225 euros), étant donné que la quantité de 
jetons de présence devant être versés aux membres 
des commissions de surveillance et des commissions 
des plaintes est moins élevée que prévu.

Il précise que l’ajustement budgétaire ne nécessite 
pas de crédits supplémentaires.

Au cours de sa réunion du 10 décembre 2024, la 
commission de la Comptabilité approuve l’ajustement 
budgétaire 2024 par 8 voix et 2 abstentions.

12.3. Budget 2025

12.3.1. Présentation du budget

Le président du CCSP indique que les crédits deman-
dés pour 2025 s’élèvent à 7.763.230 euros, soit une 
augmentation de 27,8 % par rapport au budget 2024.

Il souligne qu’il faut tenir compte à cet égard de la 
réduction de 615.000 euros des crédits du CCSP opérée 
par la commission l’année dernière.

Il fait observer que l’augmentation des crédits s’ex-
plique principalement par la nécessité de recruter du 

12.1. Rekeningen 2023

De voorzitter van de CTRG stelt dat de uitgaven 
voor 2023 in totaal 4.638.800 euro bedroegen. Rekening 
houdende met de overgedragen boni uit het verleden 
vertonen de rekeningen 2023 een beschikbaar saldo 
van 846.087 euro.

Hij wijst erop dat de rekeningen door het Rekenhof 
werden gecontroleerd en dat het Rekenhof geen op-
merkingen formuleerde.

Tijdens haar vergadering van 10 december 2024 keurt 
de commissie voor de Comptabiliteit de rekeningen 
van 2023 goed met 8 stemmen en 2 onthoudingen.

12.2. Begrotingsaanpassing 2024

De voorzitter van de CTRG merkt op dat de begro-
tingsaanpassing 2024 betrekking heeft op een aantal 
interne verschuivingen tussen de litterae voor een bedrag 
van 146.436 euro.

De belangrijkste verschuiving betreft een verhoging 
van de kredieten voor “Personeel” (+70.000 euro) door de 
aanwerving van een extra jurist als gevolg van de forse 
stijging van het aantal klachten. Deze verhoging wordt 
gecompenseerd door een vermindering van de kredieten 
voor de post “Statuutgebonden vergoedingen en toelagen” 
(-89.225 euro) aangezien er minder zitpenningen dan 
geraamd dienen te worden uitgekeerd aan de leden van 
de Commissies van toezicht en Klachtencommissies.

Hij verduidelijkt dat de begrotingsaanpassing geen 
bijkomende kredieten vergt.

Tijdens haar vergadering van 10 december 2024 keurt 
de commissie voor de Comptabiliteit de begrotingsaan-
passing 2024 goed met 8 stemmen en 2 onthoudingen.

12.3. Begroting 2025

12.3.1. Voorstelling van de begroting

De voorzitter van de CTRG deelt mee dat de ge-
vraagde kredieten voor 2025, 7.763.230 euro bedragen, 
wat neerkomt op een stijging van 27,8 % ten opzichte 
van de begroting voor 2024.

Hij wijst erop dat ermee rekening dient te worden 
gehouden dat de kredieten van de CTRG vorig jaar door 
de commissie met 615.000 euro werden verminderd.

Hij benadrukt dat de verhoging van de kredieten voor-
namelijk voortvloeit uit de noodzaak om extra personeel 
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personnel supplémentaire pour assumer les nouvelles 
tâches résultant de la mise en place du mécanisme 
national de prévention.

Il attire également l’attention sur l’augmentation du 
nombre de dépôts de plaintes par les détenus. Pour faire 
face à cette augmentation, qui s’intensifie depuis plu-
sieurs années, les processus de travail ont été modifiés en 
interne. Néanmoins, des recrutements supplémentaires 
restent nécessaires pour faire face à l’augmentation de 
la charge de travail.

Il souligne en outre la situation exceptionnelle que 
rencontre le CCSP, puisqu’il apparaît actuellement 
qu’en 2025, huit membres du personnel seront en congé 
de maternité à peu près au même moment. L’âge et le 
genre d’une grande partie du personnel ne sont pas 
étrangers à cette situation, et il souligne qu’il n’est pas 
impossible que d’autres grossesses suivent. Les huit 
membres du personnel sont nommées à titre définitif 
et continueront à percevoir leur traitement pendant 
leur congé de maternité. Des crédits supplémentaires 
sont nécessaires pour financer leur remplacement. Il 
fait observer que ces remplacements temporaires sont 
nécessaires pour continuer à assurer le service actuel et 
faire en sorte que la charge de travail reste supportable 
pour le personnel restant.

M. Michael Freilich (N-VA) constate que les crédits 
affectés au poste A4000 “Indemnités et allocations liées 
au statut” connaissent une forte augmentation, malgré 
les sous-utilisations importantes de ce poste dans le 
passé. Il souhaite obtenir des précisions supplémen-
taires à ce sujet.

Il fait par ailleurs observer que le CCSP sollicite des 
recrutements supplémentaires pour le mécanisme natio-
nal de prévention, bien qu’aucun protocole n’ait encore 
été conclu entre l’IFDH, Myria, le Comité P et le CCSP.

M. Peter Kessels, directeur du CCSP, indique que 
l’augmentation du poste A4000 est liée à la hausse 
attendue du nombre de plaintes, qui entraînera une 
hausse des jetons de présence versés aux membres des 
commissions de plaintes. Le CCSP prévoit également la 
(ré)ouverture de certaines prisons et maisons de déten-
tion et/ou de transition, qui nécessitera la mise en place 
de nouvelles commissions de surveillance. Il indique 
également que certains membres des commissions de 
surveillance et des commissions des plaintes renoncent à 
une partie des jetons de présence auxquels ils ont droit, 
mais que le CCSP doit disposer de fonds suffisants afin 
de rémunérer les membres pour leurs travaux.

En ce qui concerne le mécanisme national de préven-
tion, le président du CCSP explique qu’une concertation 

aan te werven voor de nieuwe taken als gevolg van de 
invoering van het National Preventiemechanisme.

Hij wijst ook op de toename van het aantal klachten 
van gedetineerden. Om deze verhoging, die zich reeds 
verschillende jaren doorzet, het hoofd te bieden werden 
intern de werkprocessen aangepast. Niettemin blijven 
bijkomende aanwervingen noodzakelijk om de toege-
nomen werklast op te vangen.

Voorts wijst hij op een uitzonderlijke situatie binnen 
de CTRG aangezien momenteel 8 personeelsleden 
in 2025 rond dezelfde periode in moederschapsrust 
zullen zijn. De personeelssamenstelling naar geslacht 
en leeftijd is daar niet vreemd aan en hij benadrukt dat 
het niet uit te sluiten valt dat er nog bijkomende zwan-
gerschappen zullen volgen. Aangezien deze 8 perso-
neelsleden statutair benoemd zijn, krijgen zij hun wedde 
doorbetaald tijdens de periode van moederschapsrust en 
zijn er bijkomende kredieten nodig om vervangingen te 
financieren. Hij merkt op dat deze tijdelijke vervangingen 
noodzakelijk zijn om de huidige dienstverlening verder 
te kunnen zetten en om ervoor te zorgen dat de werklast 
voor de overblijvende personeelsleden haalbaar blijft.

De heer Michael Freilich (N-VA) stelt vast dat de 
kredieten voor de post A4000 “Statuutgebonden ver-
goedingen en toelagen” fors stijgen niettegenstaande 
deze post in het verleden aanzienlijke onderbenuttingen 
vertoonde. Hij vraagt hierover bijkomende toelichting.

Hij merkt ook op dat de CTRG bijkomende aanwer-
vingen vraagt voor het Nationaal Preventiemechanisme 
niettegenstaande er nog geen protocol werd gesloten 
tussen het FIRM, Myria, het Comité P en de CTRG.

De heer Peter Kessels, directeur van de CTRG, deelt 
mee dat de verhoging van de post A4000 betrekking 
heeft op een verhoging van het aantal te verwachten 
klachten waardoor de zitpenningen voor de leden van de 
Klachtencommissies zullen stijgen. De CTRG verwacht 
tevens de (her)opening van bepaalde gevangenissen 
en van detentie- en/of transitiehuizen waardoor nieuwe 
commissies van toezicht dienen te worden ingesteld. Hij 
merkt ook op dat niet alle leden van de commissies van 
toezicht en de Klachtencommissie het maximaal aantal 
zitpenningen opvragen waarop zij recht hebben maar dat 
de CTRG over voldoende middelen dient te beschikken 
om de leden te vergoeden voor hun werkzaamheden.

Wat het Nationaal Preventiemechanisme betreft, 
licht de voorzitter van de CTRG toe dat overleg werd 
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a été menée avec les autres institutions pour définir une 
méthodologie commune et que des formations ont déjà 
été organisées. Le protocole de collaboration en est à 
un stade avancé et sera en principe signé avant la fin 
de l’année 2024.

Le président de la Chambre souhaite savoir si le 
Mécanisme de prévention permettra de détecter dans 
les prisons les situations anormales qui ne peuvent 
actuellement pas être constatées par le CCSP.

Le président du CCSP signale que le Mécanisme de 
prévention impose des exigences supérieures concernant 
les rapports à établir au sujet des visites effectuées dans 
des lieux où des personnes sont privées de liberté, ce 
qui entraînera une charge de travail accrue.

M. Éric Thiébaut (PS) est préoccupé par le triplement 
attendu des plaintes de détenus par rapport à 2022. Il 
signale que cette augmentation est principalement impu-
table à la surpopulation carcérale. L’intervenant souligne 
l’importance de s’attaquer à cette problématique afin de 
limiter la hausse du nombre de plaintes.

M. Pierre Jadoul (MR) s’enquiert de la façon dont a 
été estimé le nombre de plaintes attendues en 2024 et 
en 2025. L’intervenant estime qu’il est difficile de consentir 
au recrutement d’effectifs supplémentaires en l’absence 
de clarté quant au nombre de plaintes déposées.

L’intervenant se demande également pourquoi la 
conclusion du protocole de collaboration prend autant 
de temps. Il se pose la question de savoir s’il ne serait 
pas préférable de regrouper certaines compétences au 
sein d’une seule institution.

M. Éric Thiébaut (PS) fait observer que le nombre de 
plaintes a quoi qu’il en soit doublé entre 2022 et 2024.

Le directeur du CCSP indique que les projections du 
nombre de plaintes en 2024 ont été calculées sur la base 
du nombre réel de plaintes au 1er novembre 2024 et que 
les extrapolations sont dès lors très fidèles à la réalité.

Le président du CCSP pointe ensuite la situation pré-
occupante dans les prisons qui résulte, d’une part, de 
la surpopulation et, d’autre part, du sous-effectif auquel 
est confrontée la direction dans certaines prisons, ce 
qui induit une augmentation des plaintes.

M. Stéphane Lasseaux (Les Engagés) demande quelle 
est la raison de l’augmentation du littera E. “Bâtiments” 
(qui passe de 7.500 euros en 2023 à 13.500 euros 
en 2025) et du littera G. “Équipement et entretien” (qui 
passe de 0 euro en 2023 à 8.214 euros en 2025).

gepleegd met de andere instellingen voor het vaststellen 
van een gemeenschappelijke methodologie en dat reeds 
vormingen werden gevolgd. Het samenwerkingsprotocol 
zit in een vergevorderd stadium en zal in principe voor 
het einde van 2024 worden ondertekend.

De Kamervoorzitter informeert of als gevolg van het 
Preventiemechanisme mistoestanden in de gevangenis-
sen zullen kunnen worden gedetecteerd die thans niet 
door de CTRG kunnen worden vastgesteld.

De voorzitter van de CTRG merkt op dat het 
Preventiemechanisme hogere eisen oplegt voor de 
verslagen die worden gemaakt over bezoeken aan 
plaatsen waar mensen van hun vrijheid worden beroofd, 
hetgeen tot een stijging van de werklast zal leiden.

De heer Éric Thiébaut (PS) is verontrust over de 
verwachte verdrievoudiging van de klachten van gede-
tineerden sinds 2022. Hij wijst als voornaamste oorzaak 
op de overbevolking in de gevangenissen. Hij benadrukt 
het belang om deze problematiek aan te pakken om de 
stijging van het aantal klachten te beperken.

De heer Pierre Jadoul (MR) informeert op welke wijze 
het aantal te verwachten klachten in 2024 en 2025 werd 
geraamd. Hij is van mening dat moeilijk kan worden 
ingestemd met de aanwerving van bijkomend personeel 
indien er geen duidelijkheid is over het aantal ingediende 
klachten.

Dezelfde spreker stelt zich vragen bij de lange duur 
om het samenwerkingsprotocol te sluiten. Hij stelt zich 
de vraag of bepaalde bevoegdheden niet beter in één 
instelling kunnen worden gegroepeerd.

De heer Éric Thiébaut (PS) merkt op dat het aantal 
klachten hoe dan ook verdubbeld is tussen 2022 en 2024.

De directeur van de CTRG deelt mee dat het aan-
tal te verwachten klachten in 2024 werd berekend op 
basis van het reële aantal op 1 november 2024 en dat 
de extrapolaties bijgevolg zeer waarheidsgetrouw zijn.

De voorzitter van de CTRG wijst voorts op de veront-
rustende toestand in de gevangenissen als gevolg van 
de overbevolking en de onderbezetting van de directie in 
bepaalde gevangenissen waardoor het aantal klachten 
toeneemt.

De heer Stéphane Lasseaux (Les Engagés) informeert 
naar de reden van de stijging van de littera E “Gebouwen” 
(van 7.500 euro in 2023 naar 13.500 euro in 2025) en 
van de littera G “Uitrusting en onderhoud” (van 0 euro 
in 2023 naar 8.214 euro in 2025).



0502/001DOC 5650

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

M. Nabil Tlemcani, comptable au CCSP, indique que 
l’augmentation du montant figurant au littera E résulte 
d’une modification du contrat qui avait été conclu avec 
l’entreprise ISS dans le contexte du contrat-cadre passé 
avec la Chambre au sujet du nettoyage des locaux. Il y a 
actuellement davantage de locaux à nettoyer. En outre, 
le nombre de mètres carrés avait été sous-évalué dans 
l’ancien contrat. À la suite de l’augmentation du nombre 
de locaux, le montant figurant au littera G a dû être relevé 
en vue de l’aménagement de ces locaux. Les crédits 
qui avaient été prévus à cet effet en 2023 n’ont pas été 
réalisés. Les crédits prévus en 2024 ne seront pas non 
plus totalement utilisés si bien qu’ils ont de nouveau été 
inscrits pour 2025.

M. Éric Thiébaut (PS) indique qu’il est permis de 
considérer que les comptes 2023 sont corrects dès 
lors qu’ils ont été contrôlés par la Cour des comptes et 
qu’aucune observation digne de ce nom n’a été formulée 
dans le rapport.

Le comptable du CCSP précise à cet égard que son 
institution a donné suite à l’observation de la Cour des 
comptes relative à la réconciliation de l’exercice au 
niveau de la masse salariale.

12.3.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 7.763.230 euros.

Le CCSP propose d’ inscrire au budget de 
l’État 2025 une dotation de 6.917.142 euros, calculée 
comme suit: 7.763.230 euros de crédits – 846.088 euros 
de boni 2023 = 6.917.142 euros.

Considérant que le CCSP sollicite des crédits de 
personnel significativement plus élevés pour le recru-
tement de 13 ETP au total, d’une part pour absorber 
l’augmentation de la charge de travail (7 ETP) et d’autre 
part pour mettre en œuvre le Mécanisme de prévention 
de la torture (6 ETP).

Vu la discussion du budget 2025 du CCSP lors de la 
réunion de la commission de la Comptabilité du 26 no-
vembre 2024 et le contexte budgétaire extrêmement 
difficile, et considérant que le Mécanisme de prévention 
devra être mis en œuvre avec un maximum d’efficacité en 
termes de coûts au moyen du protocole de collaboration à 
conclure, il est proposé de ne consentir qu’au recrutement 
de deux juristes et d’un ETP destiné au Mécanisme de 
prévention et de réduire proportionnellement les crédits 
de personnel pour les recrutements accordés en fonction 
d’une entrée en service le 1er avril 2025.

De heer Nabil Tlemcani, boekhouder bij de CTRG, 
deelt mee dat de verhoging van de littera E het gevolg is 
van een wijziging in de overeenkomst die met ISS werd 
gesloten in het kader van het raamcontract met de Kamer 
voor de schoonmaak van de lokalen. Er dienen thans 
bijkomende lokalen te worden gepoetst en bovendien 
was er in het vorige contract een onderschatting van het 
aantal vierkante meters. Als gevolg van de toename van 
de lokalen diende ook de littera G te worden verhoogd 
voor de inrichting van deze lokalen. De kredieten die 
daarvoor in 2023 werden voorzien, werden niet gerea-
liseerd. Ook de kredieten voorzien in 2024 zullen niet 
helemaal worden aangewend waardoor zij opnieuw 
werden ingeschreven voor 2025.

De heer Éric Thiébaut (PS) wijst erop dat ervan uit-
gegaan kan worden dat de rekeningen 2023 correct zijn 
aangezien zij werden gecontroleerd door het Rekenhof 
en in het verslag geen noemenswaardige opmerkingen 
werden geformuleerd.

De boekhouder bij de CTRG verduidelijkt dienaan-
gaande dat de CTRG is tegemoet gekomen aan de 
opmerking van het Rekenhof over de loonreconciliatie.

12.3.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 7.763.230 euro.

De CTRG stelt voor een bedrag van 6.917.142 euro in 
te schrijven als dotatie in de Rijksbegroting 2025, bere-
kend als volgt: 7.763.230 euro kredieten – 846.088 euro 
boni 2023 = 6.917.142 euro.

Overwegende dat de CTRG significant meer per-
soneelskredieten vraagt voor de aanwerving van in 
totaal 13 VTE, enerzijds om het hoofd te bieden aan 
de toenemende werklast (7 VTE) en anderzijds voor 
de implementatie van het Preventiemechanisme tegen 
foltering (6 VTE).

Gelet op de bespreking van de begroting 2025 van 
de CTRG tijdens de vergadering van de commissie 
Comptabiliteit van 26 november 2024, de uiterst moeilijke 
budgettaire context en de overweging dat de implemen-
tatie van het Preventiemechanisme door middel van het 
af te sluiten samenwerkings-protocol zo kostenefficiënt 
mogelijk dient te geschieden, wordt er voorgesteld om 
slechts in te stemmen met de aanwerving van 2 juristen 
en 1 VTE bestemd voor het Preventiemechanisme en de 
personeelskredieten voor de toegekende aanwervingen 
pro rata te verminderen in functie van een indiensttreding 
op 1 april 2025.
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Par ailleurs, il est proposé de réduire les crédits ins-
crits au littera A4000. “Indemnités et allocations liées 
au statut” de 1.516.143 euros à 1.136.393 euros, étant 
donné que les comptes laissent apparaître que seul un 
montant de 896.897 euros a été réellement dépensé 
en 2023 et que l’estimation de ce poste budgétaire 
devrait mieux refléter les dépenses réelles.

Les crédits demandés baissent ainsi, au même titre 
que la dotation sollicitée par le CCSP, d’un montant 
de 1.200.000 euros. La dotation demandée est dès lors 
réduite à un total de 5.717.142 euros.

Le Président de la Chambre propose dès lors d’octroyer 
une dotation de 5.717.000 euros au CCSP.

La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget, tel qu’il a été modifié, 
par 7 voix et 3 abstentions.

13. Institut Fédéral pour la Protection et la 
Promotion des Droits Humains

M. Guy Cox, membre du conseil d’administration 
de l’Institut fédéral pour la protection et la promotion 
des droits humains (IFDH ci-après), Mme Martien 
Schotsmans, directrice de l’IFDH, et M. Koen Dewulf, 
directeur de Myria, commentent les comptes 2023 et 
le budget 2025.

Le membre du conseil d’administration de l’IFDH 
rappelle que l’IFDH est une jeune institution qui est 
encore en cours de développement. Il souligne que 
les travaux de l’IFDH peuvent être consultés dans des 
publications bilingues sur le site web.

L’orateur fait ensuite observer que l’IFDH a reçu moins 
de demandes d’avis en 2024 puisqu’il s’agit d’une année 
électorale. C’est pourquoi l’institution s’est davantage 
concentrée sur:

— les rapports, notamment sur l’état de droit et la mise 
en œuvre de différents avis rendus par la Cour euro-
péenne des droits de l’homme;

— la publication d’une recherche sur l’espace pour 
les défenseurs des droits humains en Belgique;

— l’organisation de différentes activités de communi-
cation et de sensibilisation, notamment la campagne en 
cours sur les médias sociaux et la publication régulière 
de communiqués de presse et d’interviews;

Daarnaast wordt voorgesteld om de kredieten inge-
schreven onder Littera A4000 “Statuutgebonden ver-
goedingen en toelagen” te herleiden van 1.516.143 euro 
naar 1.136.393 euro, aangezien uit de rekeningen blijkt dat 
in 2023 maar een bedrag van 896.897 euro daadwerkelijk 
werd uitgegeven en de raming van deze begrotingspost 
beter zou moeten aansluiten bij de reële uitgaven.

Hierdoor dalen de gevraagde kredieten, evenals 
de door de CTRG gevraagde dotatie met een bedrag 
van 1.200.000 euro. De gevraagde dotatie wordt aldus 
verminderd tot een totaal van 5.717.142 euro.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor een bedrag 
van 5.717.000 euro als dotatie toe te kennen aan de 
CTRG.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
aangenomen en keurt de aldus gewijzigde begroting 
goed met 7 stemmen voor en 3 onthoudingen.

13. Federaal Instituut voor de bescherming en de 
bevordering van de Rechten van de Mens

De heer Guy Cox, lid van de raad van bestuur van 
het Federaal Instituut voor de bescherming en de be-
vordering van de rechten van de mens (hierna: FIRM), 
mevrouw Martien Schotsmans, directeur van het FIRM, 
en de heer Koen Dewulf, directeur van Myria, geven 
toelichting bij de rekeningen 2023 en de begroting 2025.

Het lid van de raad van bestuur van het FIRM brengt 
in herinnering dat het FIRM een jonge instelling is die 
nog volop in ontwikkeling is. Hij wijst erop dat de werk-
zaamheden van het FIRM kunnen worden geconsulteerd 
in tweetalige publicaties op de website.

Hij merkt voorts op dat het FIRM in 2024 minder vragen 
om advies ontving aangezien het een verkiezingsjaar 
was. Het FIRM heeft zich daarom meer gefocust op:

— de rapportering, onder meer over de rechtsstaat, 
en de uitvoering van diverse arresten van het Europees 
Hof voor de Rechten van de Mens;

— de publicatie van een onderzoek over de ruimte 
voor mensenrechtenverdedigers in België;

— de uitvoering van diverse communicatie- en sen-
sibiliseringsactiviteiten, waaronder de campagne die 
momenteel loopt op sociale media, en geregelde pers-
berichten en interviews;
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— la réalisation d’une cartographie de l’offre existante 
en matière d’éducation aux droits humains et l’élaboration 
d’un plan d’action;

— la publication d’un mémorandum attirant l’atten-
tion des autorités fédérales et locales et des élus sur 
plusieurs problématiques importantes en matière de 
droits humains.

L’orateur souligne que l’IFDH s’est également vu confier 
trois nouvelles missions: le soutien aux lanceurs d’alerte, 
le point focal pour les poursuites-bâillons (SLAPP) et 
le Mécanisme national de prévention contre la torture.

Il indique qu’il convient de poursuivre l’extension de 
cadre et l’augmentation des moyens pour pouvoir réaliser 
toutes ces missions. Il précise que l’IFDH effectue ses 
missions avec le conseil d’administration et 22 collabo-
rateurs (bientôt 25), ainsi qu’en étroite collaboration avec 
d’autres partenaires sectoriels (principalement Unia, 
Myria, le Service de lutte contre la pauvreté, le CCSP, 
le Médiateur fédéral et le VMRI), tant pour les rapports 
et les avis que pour d’autres activités.

13.1. Comptes 2023

Le membre du conseil d’administration de l’IFDH 
indique que son institution disposait en 2023 d’un bud-
get de 2.867.733,51 euros, composé d’une dotation 
de 2.776.000 euros et du boni reporté de 91.733,51 euros.

Les dépenses pour 2023 se sont élevées à 
1.652.638 euros. En conséquence, les comptes 2023 font 
apparaître un solde positif de 1.215.094 euros.

L’orateur précise que ce solde s’explique par une 
sous-utilisation des frais de personnel en raison des 
longues procédures de recrutement et par le fait que 
l’IFDH n’a pas encore pu engager de stagiaires sous 
contrat CIP et qu’il n’a pas reçu de délégation étrangère.

Au cours de sa réunion du 10 décembre 2023, la com-
mission de la Comptabilité approuve les comptes 2023 de 
l’IFDH par 8 voix contre une et une abstention.

13.2. Budget 2025

13.2.1. Présentation du budget

Le membre du conseil d’administration de l’IFDH 
indique que les crédits sollicités pour l’année budgé-
taire 2025 s’élèvent à 9.618.550 euros, soit une augmen-
tation d’un montant de 5.269.817 euros par rapport au 
budget 2024. En vue de financer ces dépenses, l’IFDH 

— de uitvoering van een mapping van het bestaande 
aanbod inzake mensenrechteneducatie en de ontwik-
keling van een plan van aanpak;

— de aandacht van federale en lokale autoriteiten 
en verkozenen via een memorandum voor een aantal 
belangrijke mensenrechtenproblematieken.

Hij wijst erop dat het FIRM ook drie nieuwe opdrachten 
heeft gekregen: de ondersteuning van de klokkenlui-
ders, het focal point inzake SLAPP en het Nationaal 
Preventiemechanisme tegen foltering.

Hij benadrukt dat een verdere uitbreiding van het 
personeel en van de middelen noodzakelijk is om alle 
opdrachten te kunnen uitvoeren. Hij deelt mee dat het 
FIRM zijn opdrachten uitvoert met de raad van bestuur 
en een 22-tal medewerkers (weldra 25) en ook in nauwe 
samenwerking met andere sectorale partners (vooral 
Unia, Myria, Steunpunt tot bestrijding van armoede, 
CTRG, de Federale Ombudsman en het VMRI), zowel 
voor rapporten en adviezen als voor andere activiteiten.

13.1. Rekeningen 2023

Het lid van de raad van bestuur van het FIRM deelt 
mee dat het FIRM in 2023 over een begroting beschik-
te van 2.867.733,51 euro bestaande uit een dotatie 
van 2.776.000 euro, aangevuld met de overgedragen 
boni ten bedrage van 91.733,51 euro.

De uitgaven voor 2023 bedroegen 1.652.638 euro. 
Bijgevolg vertonen de rekeningen 2023 een positief 
saldo van 1.215.094 euro.

Hij verduidelijkt dat dit saldo te wijten is aan een on-
derbesteding van de personeelskredieten door de lange 
aanwervingsprocedures, doordat nog geen stagiairs met 
een BIS-contract konden worden aangeworven en geen 
buitenlandse delegaties werden ontvangen.

Tijdens haar vergadering van 10 december 2024 
keurt de commissie voor de Comptabiliteit de rekenin-
gen 2023 van het FIRM goed met 8 stemmen tegen 1 
en 1 onthouding.

13.2. Begroting 2025

13.2.1. Voorstelling van de begroting

Het lid van de raad van bestuur van het FIRM 
deelt mee dat de gevraagde kredieten voor 2025, 
9.618.550 euro bedragen. Dit is een verhoging met 
een bedrag van 5.269.817 euro ten opzichte van de 
begroting 2024. Om deze uitgaven te financieren vraagt 
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demande une dotation de 8.403.455 euros majorée du 
boni 2023, soit 1.215.095 euros.

L’orateur déclare que cette hausse substantielle 
s’explique en grande partie par la contribution au pool 
des parastataux que l’IFDH a inscrite, à titre conserva-
toire, dans le littera B “Personnel” en vue de préserver 
les droits de pension de ses collaborateurs. Tant que la 
loi organique de l’IFDH ne prévoira pas explicitement 
que les droits de pension de ses collaborateurs sont à 
charge du Trésor public, l’IFDH devra payer des contri-
butions au pool des parastataux afin de permettre à ses 
collaborateurs de se constituer des droits de pension. 
Ce montant s’élèvera au total à 3.734.891 euros pour la 
période 2021-2025. L’orateur fait observer qu’une propo-
sition de loi a récemment été déposée afin de mettre les 
pensions à charge du Trésor public (DOC 56 0459/001). 
Il souligne que l’IFDH privilégie cette solution.

Il souligne également l’augmentation des effectifs de 
trois ETP, le screening et le renforcement de la cyber-
sécurité et les investissements dans le développement 
d’un système de gestion des dossiers spécifique, le 
développement d’un outil interactif d’information aux 
citoyens, ainsi que l’augmentation des dépenses du 
littera O “Collaborateurs externes” due à la prise en 
charge financière des honoraires d’avocats en applica-
tion de la réglementation relative aux lanceurs d’alerte.

La directrice de l’IFDH apporte ensuite certaines 
précisions concernant la nouvelle mission confiée au 
mécanisme de prévention en application du Protocole 
facultatif à la Convention contre la torture et autres peines 
ou traitements cruels, inhumains ou dégradants (OPCAT). 
Ce mécanisme a été instauré par la loi du 21 avril 2024 en 
tant qu’entité distincte au sein de l’IFDH.

Elle signale que le mécanisme de prévention a pour 
objectif de visiter régulièrement tous les lieux de détention 
afin de prévenir la torture et les traitements inhumains 
ou dégradants. Au niveau fédéral, il s’agit principale-
ment des prisons (y compris les maisons de détention 
et de transition), des centres fermés où se trouvent des 
étrangers privés de liberté et des cellules situées dans 
les commissariats de police.

Elle fait observer que l’IFDH assume la responsabilité 
finale à cet égard et qu’il collaborera avec des organismes 
spécialisés déjà investis d’un certain pouvoir de contrôle 
sur les lieux ou personnes concernés, en particulier le 
Comité P, le CCSP et Myria. Ces organismes effectue-
ront la plupart des visites dans les lieux de détention, 
éventuellement de concert et parfois accompagnés de 
l’IFDH. Des rapports détaillés et uniformisés de ces 
visites seront rédigés, ce qui permettra de comparer les 

het FIRM een dotatie van 8.403.455 euro, vermeerderd 
met de boni 2023, zijnde 1.215.095 euro.

Hij verklaart dat deze aanzienlijke stijging grotendeels 
te wijten is aan de bijdrage aan de pool der parastatalen 
die het FIRM ten bewarende titel heeft ingeschreven in 
littera B “Personeel” om de pensioenrechten van haar 
medewerkers te vrijwaren. Zolang de organieke wet 
van het FIRM niet uitdrukkelijk bepaalt dat de pensi-
oenrechten van haar medewerkers ten laste vallen van 
de Staatskas, zou het FIRM bijdragen moeten betalen 
aan de pool van parastalen om haar medewerkers toe 
te laten pensioenrechten op te bouwen. Dit bedrag zou 
in totaal 3.734.891 euro bedragen voor de periode 2021-
2025. Hij merkt op dat recent een wetsvoorstel werd 
ingediend om de pensioenen ten laste te laten vallen 
van de Staatskas (Doc 56k0459/001). Hij benadrukt dat 
deze oplossing de voorkeur wegdraagt van het FIRM.

Voorts wijst hij op de groei van het personeelskader 
met 3 VTE, de screening en verhoging van de cyberse-
curity en investeringen in de ontwikkeling van een eigen 
dossierbeheersysteem, de ontwikkeling van een interac-
tieve tool voor informatie aan de burger en een verhoging 
van de uitgaven voor de littera O “Externe medewerkers” 
voor de financiële tenlasteneming van honoraria voor 
advocaten in het kader van de klokkenluidersregeling.

De directeur van het FIRM geeft vervolgens toe-
lichting bij de nieuwe opdracht met betrekking tot het 
Preventiemechanisme in het kader van het Facultatief 
Protocol bij het Verdrag tegen foltering en andere wrede, 
onmenselijke of onterende behandeling of bestraffing 
(OPCAT) dat door de wet van 21 april 2024 als een 
afzonderlijke entiteit in de schoot van het FIRM werd 
opgericht.

Zij deelt mee dat het Preventiemechanisme als doel 
heeft om alle plaatsen van vrijheidsberoving geregeld 
te bezoeken om zo foltering, mensonterende of mens-
onwaardige behandeling te voorkomen. Op federaal 
niveau gaat het vooral over de gevangenissen (inclusief 
detentiehuizen en transitiehuizen), de gesloten centra 
waar vreemdelingen van hun vrijheid zijn beroofd en 
over cellen in politiecommissariaten.

Zij merkt op dat het FIRM hiervoor de eindverant-
woordelijkheid draagt en zal samenwerken met gespe-
cialiseerde instellingen die nu al een zekere toezichts-
bevoegdheid hebben over die plaatsen of personen, 
meer bepaald het Comité P, de CTRG en Myria. Deze 
instellingen zullen de meeste bezoeken aan de plaatsen 
van vrijheidsberoving uitvoeren, eventueel samen en 
soms vergezeld van het FIRM. Van deze bezoeken zul-
len op uniforme wijze gedetailleerde verslagen worden 



0502/001DOC 5654

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

données (chiffrées) collectées dans tout le pays, quel 
que soit le type d’institution. Sur cette base, un dialogue 
pourra être initié avec les pouvoirs publics dans le but 
d’apporter une solution aux problèmes structurels en 
s’appuyant sur des constatations factuelles. Ces visites 
sont donc étrangères à l’examen de plaintes individuelles. 
Le mécanisme de prévention pourra de surcroît rendre 
des avis au sujet des propositions de loi, et il présentera 
un rapport annuel au Parlement. Il est également chargé 
de préparer certaines visites internationales, comme 
celle que le Comité européen pour la prévention de la 
torture rendra à la Belgique en 2025.

Elle signale que le protocole de collaboration à conclure 
avec le Comité P, le CCSP et Myria pourrait être finalisé 
dans un avenir proche car l’IFDH ne s’oppose plus à ce 
que les personnes réalisant les visites soient affectées à 
l’examen des plaintes individuelles. L’IFDH entend ainsi 
donner suite à la demande formulée par le Comité P 
même si, ce faisant, certaines directives internationales 
ne seraient en réalité pas respectées. Elle ajoute que 
les différents organismes développeront conjointement 
une méthodologie applicable aux visites et devront 
collaborer de manière harmonieuse, organisée, loyale 
et coordonnée, conformément à la loi du 21 avril 2024.

Elle indique par ailleurs que certains rapports théma-
tiques seront également établis (par exemple, au sujet 
des fouilles à nu et du traitement réservé aux femmes 
dans différentes institutions). C’est en partie pour cette 
raison que certains experts, tels que des psychiatres 
ou des ingénieurs, pourront également participer aux 
visites. Comme l’IFDH constituera un pool à cet effet, des 
crédits doivent être prévus pour subvenir aux honoraires 
et aux coûts connexes.

L’intervenante souligne que l’IFDH souhaite recruter du 
personnel supplémentaire pour assurer cette mission et 
demande un budget supplémentaire de 1,2 million d’euros. 
Elle préconise également que les organismes partenaires 
reçoivent des moyens supplémentaires pour embaucher 
du personnel dans le même but.

M. Koen Dewulf, directeur de Myria, apporte des 
explications complémentaires concernant les crédits 
sollicités par Myria pour les besoins du mécanisme de 
prévention.

Il souligne qu’en vertu des directives de l’OPCAT, 
le mécanisme de prévention doit pouvoir fonctionner 
indépendamment du pouvoir exécutif et que le budget 
lui permettant d’exercer sa mission doit lui être alloué 
par le Parlement. Toutefois, comme Myria n’est pas 
une institution à dotation, les crédits relatifs à cette 
mission devront lui être alloués en recourant au budget 
de l’IFDH. Il indique que l’IFDH procédera au versement 

opgesteld die zullen toelaten om (cijfer)gegevens met 
elkaar te vergelijken over heel België en ongeacht het 
type instelling. Op basis daarvan kan in dialoog worden 
gegaan met de overheden om structurele problemen aan 
te pakken op basis van feitelijke vaststellingen. Deze be-
zoeken hebben dus geen betrekking op het onderzoeken 
van individuele klachten. Het Preventiemechanisme kan 
verder ook adviezen opstellen over wetsvoorstellen en 
zal jaarlijks een rapport voorleggen aan het Parlement. 
Het bereidt ook internationale bezoeken voor, zoals dat 
van het Europees Comité voor de preventie van foltering 
dat in 2025 een bezoek zal brengen aan België.

Zij deelt mee dat het samenwerkingsprotocol dat met 
het Comité P, de CTRG en Myria dient te worden gesloten, 
op korte termijn kan worden gefinaliseerd aangezien het 
FIRM er niet langer op staat dat personen die bezoeken 
afleggen, niet mogen worden ingezet voor de behandeling 
van individuele klachten. Hiermee wil het FIRM tegemoet 
komen aan de vraag van het Comité P, alhoewel dit in 
feite in strijd is met de internationale richtlijnen. Zij merkt 
ook op dat de instellingen samen een methodologie 
uitwerken voor de bezoeken en overeenkomstig de wet 
van 21 april 2024 op een harmonieuze, georganiseerde, 
loyale en gecoördineerde wijze dienen samen te werken.

Voorts deelt zij mee dat ook thematische verslagen 
zullen worden opgesteld (bvb. over de naaktfouilleringen, 
over de behandeling van vrouwen in de verschillende 
instellingen). Mede om die reden zullen ook bepaalde 
experten, zoals psychiaters of ingenieurs, bij de bezoe-
ken kunnen worden betrokken. Aangezien het FIRM 
hiervoor een pool zal aanleggen, dienen kredieten te 
worden voorzien voor honoraria en aanverwante kosten.

Zij merkt op dat het FIRM bijkomend personeel wenst 
aan te werven voor deze opdracht en een extra budget 
vraagt van 1,2 miljoen euro. Daarnaast pleit zij er ook 
voor dat aan de partnerinstellingen bijkomende middelen 
worden toegekend om hiervoor personeel te kunnen 
aanwerven.

De heer Koen Dewulf, directeur van Myria, geeft 
voorts meer toelichting bij de kredieten die Myria vraagt 
voor het Preventiemechanisme.

Hij wijst erop dat de richtlijnen van het OPCAT bepa-
len dat het Preventiemechanisme onafhankelijk van de 
uitvoerende macht moet kunnen functioneren en dat het 
budget voor deze opdracht dient te worden toegekend 
door het Parlement. Aangezien Myria evenwel geen 
dotatiegerechtigde instelling is, dienen de kredieten voor 
deze opdracht aan Myria te worden toegekend via de 
begroting van het FIRM. Hij wijst erop dat het FIRM de 
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de ces crédits par tranches et que les dépenses seront 
justifiées conformément au schéma budgétaire utilisé 
par la Chambre. Il précise que Myria est déjà soumis 
au contrôle de la Cour des comptes et d’un réviseur 
d’entreprise, qui ont toujours formulé des appréciations 
positives à son sujet.

L’intervenant indique que Myria sollicite un budget 
de 350.000 euros destiné à couvrir, d’une part, le recru-
tement de trois ETP (290.000 euros) pour les visites 
dans des centres fermés, la collecte et le traitement des 
données, la rédaction des rapports, la coordination et 
la collaboration avec le mécanisme de prévention et, 
d’autre part, les frais de fonctionnement (60.000 euros). 
Selon lui, ce montant est strictement nécessaire pour 
permettre à Myria de s’acquitter de sa mission comme 
il se doit.

M. Michael Freilich (N-VA) s’enquiert des alternatives 
au cas où les pensions des collaborateurs de l’IFDH 
ne seraient pas prises en charge par le Trésor public.

Il observe également que le budget de l’IFDH a aug-
menté drastiquement: il est passé de 1,5 millions d’euros 
en 2022 à près de 10 millions d’euros en 2025. Il demande 
par ailleurs s’il ne conviendrait pas d’attendre le protocole 
de coopération avant d’accorder des moyens affectés 
au déploiement du mécanisme de prévention.

La directrice de l’IFDH répond que l’IFDH préfère 
prévoir dans sa loi organique une pension à charge du 
Trésor public, comme c’est le cas pour le personnel 
statutaire des autres institutions à dotation. Elle indique 
à cet égard que l’APD dispose également de la person-
nalité juridique et que ce n’est donc pas une raison pour 
ne pas accorder une pension à charge du Trésor public. 
Elle ajoute qu’un régime de pension différent pour l’IFDH 
irait à l’encontre de l’effort d’harmonisation en cours 
des statuts du personnel des institutions à dotation. Elle 
souligne en outre que l’IFDH n’est pas un parastatal 
et qu’une adhésion au pool des parastataux porterait 
atteinte à son indépendance et, partant, contreviendrait 
aux principes de Paris.

Elle signale par ailleurs que des moyens supplé-
mentaires sont nécessaires pour permettre à l’IFDH 
d’exécuter ses missions supplémentaires.

En ce qui concerne le protocole de coopération, elle 
indique que les derniers obstacles entre les organismes 
ont été effacés et que le protocole pourra être signé pro-
chainement. Elle précise que les organismes concernés 
se sont réunis fréquemment depuis avril afin de définir 

kredieten in schijven zal overmaken en dat de uitgaven 
zullen worden verantwoord volgens het begrotingsschema 
dat gehanteerd wordt door de Kamer. Voorts benadrukt 
hij dat Myria momenteel reeds gecontroleerd wordt door 
het Rekenhof en een bedrijfsrevisor en dat het steeds 
goede beoordelingen heeft gekregen.

Hij deelt mee dat Myria een begroting vraagt 
van 350.000 euro, bestaande uit de aanwerving van 3 VTE 
(290.000 euro) voor de bezoeken aan de gesloten centra, 
datacollectie, dataverwerking, opstellen van verslagen, co-
ordinatie en samenwerking met het Preventiemechanisme 
en uit werkingskosten (60.000 euro). Volgens hem is dit 
bedrag strikt noodzakelijk om de opdracht naar behoren 
te kunnen invullen.

De heer Michael Freilich (N-VA) informeert naar de 
alternatieven indien de pensioenen van de medewer-
kers van het FIRM niet zouden vallen ten laste van de 
Schatkist.

Dezelfde spreker stelt ook vast dat de begroting van 
het FIRM enorm is gestegen van 1,5 miljoen in 2022 naar 
bijna 10 miljoen euro in 2025. Hij stelt zich voorts de 
vraag of het niet beter is om het samenwerkingsprotocol 
af te wachten alvorens middelen toe te kennen voor de 
implementatie van het Preventiemechanisme.

De directeur van het FIRM antwoordt dat het FIRM 
verkiest om in zijn organieke wet een pensioen in te 
voeren ten laste van de Schatkist, zoals het geval is voor 
het statutair personeel van de andere dotatiegerech-
tigde instellingen. Zij wijst er dienaangaande op dat de 
GBA ook over rechtspersoonlijkheid beschikt en dat dit 
dus geen reden is om geen pensioen ten laste van de 
Schatkist toe te kennen. Zij merkt ook op dat een afwij-
kende pensioenregeling voor het FIRM niet zou stroken 
met de harmonisering van de personeelsstatuten van 
de dotatiegerechtigde instellingen waar momenteel aan 
wordt gewerkt. Bovendien benadrukt zij dat het FIRM 
geen parastatale is en dat indien het zich dient aan te 
sluiten bij de pool van parastatalen dit een aantasting 
zou zijn van zijn onafhankelijkheid en dus in strijd is met 
de Principes van Parijs.

Zij wijst er daarnaast op dat extra middelen nodig zijn 
om het FIRM toe te laten zijn bijkomende opdrachten te 
kunnen uitvoeren.

Wat het samenwerkingsprotocol betreft, deelt zij mee 
dat de laatste struikelblokken tussen de instellingen 
werden weggewerkt en dat het protocol binnenkort kan 
worden ondertekend. Zij wijst erop dat sinds april veel-
vuldig werd vergaderd met de betrokken instellingen over 



0502/001DOC 5656

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

une méthodologie et que des formations ont été orga-
nisées. L’ensemble des partenaires ont été associés 
à la définition de la méthodologie, qui s’appuie sur les 
procédures déjà appliquées par chacun d’entre eux pour 
effectuer les visites, tout en apportant les modifications 
nécessaires sur la base des directives internationales. 
Elle espère que le mécanisme de prévention pourra être 
déployé début 2025.

Le président de la Chambre fait observer que, dans 
le processus d’élaboration de la loi du 21 avril 2024, 
la mise en œuvre du mécanisme de prévention et ses 
conséquences financières n’ont pas reçu une attention 
suffisante. Il demande si l’IFDH, vu le contexte budgé-
taire difficile, a mis en garde contre les conséquences 
financières du déploiement du mécanisme de prévention.

La directrice de l’IFDH répond que l’IFDH a rendu 
un avis écrit sur le projet de loi. Elle fait observer que, 
selon les instructions internationales, chaque établis-
sement est censé être contrôlé au moins tous les trois 
ans et que ceux dans lesquels des problèmes ont été 
constatés devraient l’être plus souvent. Compte tenu 
du nombre de jours nécessaires par visite, cela signifie 
qu’il conviendrait de recruter près de 60 ETP. Lors de la 
confection du budget du mécanisme de prévention, il a 
toutefois été tenu compte du fait que ce nombre n’est 
pas réaliste et la demande en personnel supplémentaire 
a été limitée. Elle conclut en indiquant que le programme 
annuel des visites sera établi en fonction du nombre de 
recrutements supplémentaires qui sera autorisé par la 
commission.

13.2.2. Discussion et vote le 10 décembre 2024

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2025 
s’élèvent à 9.618.550 euros.

L’IFDH propose d’inscrire un montant de 8.403.455 eu-
ros à titre de dotation au budget de l’État 2024, calculé 
comme suit: 9.618.550 euros de crédits – 1.215.095 euros 
de boni 2023 = 8.403.455 euros.

Considérant que l’IFDH sollicite des crédits de per-
sonnel significativement plus élevés pour le recrutement 
de 7 ETP au total, d’une part pour absorber l’augmen-
tation de la charge de travail (3 ETP) et, d’autre part, 
pour mettre en œuvre le Mécanisme de prévention de 
la torture (4 ETP).

Considérant que Myria sollicite également, par le biais 
du budget de l’IFDH au littera U. “Missions spécifiques”, 
des crédits considérables pour le recrutement de 3 ETP, 
ainsi que pour les moyens de fonctionnement néces-
saires à la mise en œuvre du Mécanisme de prévention 
de la torture.

het vastleggen van een methodologie en dat vormingen 
werden georganiseerd. Voor de methodologie wordt 
samengewerkt met alle partners en wordt voortgebouwd 
op de bestaande methodologie die door elk van de 
partners gebruikt wordt om bezoeken uit te voeren, en 
waaraan de nodige aanpassingen worden doorgevoerd 
op basis van de internationale richtlijnen. Zij hoopt dat het 
Preventiemechanisme begin 2025 van start kan gaan.

De Kamervoorzitter merkt op dat bij de totstandko-
ming van de wet van 21 april 2024 weinig aandacht is 
gegaan naar de uitrol van het Preventiemechanisme en 
naar de financiële implicaties. Hij vraagt of het FIRM, 
gelet op de moeilijke budgettaire context, gewaarschuwd 
heeft voor de financiële gevolgen van de uitrol van het 
Preventiemechanisme.

De directeur van het FIRM deelt mee dat het FIRM een 
schriftelijk advies heeft gegeven over het wetsontwerp. 
Zij merkt op dat volgens internationale instructies elke 
instelling minstens om de drie jaar zou moeten worden 
gecontroleerd en dat instellingen waarbij problemen 
werden vastgesteld, vaker zouden moeten worden ge-
controleerd. Omgerekend in aantal dagen per bezoek 
betekent dit dat ongeveer 60 VTE zouden moeten worden 
aangeworven. Bij de opmaak van de begroting van het 
Preventiemechanisme werd er evenwel rekening mee 
gehouden dat een dergelijk aantal niet realistisch is en 
werd de vraag naar bijkomend personeel beperkt. Zij 
besluit dat het jaarlijks bezoekprogramma zal worden 
vastgelegd in functie van het aantal bijkomende aan-
wervingen die door de commissie wordt toegestaan.

13.2.2. Bespreking en stemming op 10 december 2024

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 2025 
bedragen 9.618.550 euro.

Het FIRM stelt voor een bedrag van 8.403.455 euro in 
te schrijven als dotatie in de Rijksbegroting 2024, bere-
kend als volgt: 9.618.550 euro kredieten – 1.215.095 euro 
boni 2023 = 8.403.455 euro.

Overwegende dat het FIRM significant meer per-
soneelskredieten vraagt voor de aanwerving van in 
totaal 7 VTE, enerzijds om het hoofd te bieden aan de 
toenemende werklast (3 VTE) en anderzijds voor de 
implementatie van het Preventiemechanisme tegen 
foltering (4 VTE).

Overwegende dat Myria via de begroting van het FIRM 
onder littera U. “Specifieke opdrachten” ook aanzienlijke 
kredieten vraagt voor de aanwerving van 3 VTE, alsook 
voor werkingsmiddelen die nodig zijn voor de imple-
mentatie van het Preventiemechanisme tegen foltering.
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Vu la discussion du budget 2025 de l’IFDH lors de la 
réunion de la commission de la Comptabilité du 26 no-
vembre 2024 et le contexte budgétaire extrêmement 
difficile, et considérant que le Mécanisme de prévention 
devra être mis en œuvre avec un maximum d’efficacité 
en termes de coûts au moyen du protocole de collabo-
ration à conclure, il est proposé, s’agissant de l’IFDH, de 
ne consentir qu’au recrutement de deux ETP dont l’un 
sera chargé de s’occuper du Mécanisme de prévention.

Vu la discussion du sous-budget 2025 de Myria lors 
de la réunion de la commission de la Comptabilité 
du 26 novembre 2024 et le contexte budgétaire extrê-
mement difficile, et considérant que le Mécanisme de 
prévention devra être mis en œuvre avec un maximum 
d’efficacité en termes de coûts au moyen du protocole 
de collaboration à conclure, il est proposé de réduire 
le littera U. “Missions spécifiques” de 350.000 euros 
à 127.000 euros. Il n’est consenti qu’au recrutement 
d’un ETP et les moyens de fonctionnement sont réduits 
en conséquence.

Par ailleurs, il est proposé de réduire les crédits ins-
crits au littera O. “Relations externes” de 765.034 euros 
à 374.082 euros, étant donné que les comptes laissent 
apparaître que seul un montant de 62.202 euros a été 
réellement dépensé en 2023 et que l’estimation de ce 
poste budgétaire devrait mieux refléter les dépenses 
réelles. Une partie considérable des coûts mentionnés 
à ce littera découle des frais connexes liés aux experts 
indépendants externes qui assistent l’IFDH lors des visites 
préventives dans le cadre du Mécanisme de prévention 
de la torture. L’accord de collaboration n’ayant pas encore 
été finalisé, il semble prématuré, en l’absence d’une 
méthodologie validée, de consacrer dès à présent des 
crédits trop importants à ces indemnités.

Considérant enfin que l’IFDH a inscrit un montant 
de 3.734.891 euros afin de préserver les droits à la pen-
sion de ses collaborateurs en versant des contributions 
au pool des parastataux, vu l’absence de modification 
légale prévoyant que les pensions de ces collaborateurs 
sont à charge du Trésor public. Compte tenu du fait 
qu’une proposition de loi allant dans ce sens est pen-
dante à la Chambre (DOC 56 0459/001), il est proposé 
que dans l’attente de son traitement, ce montant ne soit 
provisoirement pas octroyé à l’IFDH.

Les crédits sollicités baissent ainsi, au même titre 
que la dotation demandée par l’IFDH, d’un montant 
de 4.634.657 euros. La dotation demandée est dès lors 
réduite à un total de 3.768.798 euros.

Gelet op de bespreking van de begroting 2025 van 
het FIRM tijdens de vergadering van de commissie 
Comptabiliteit van 26 november 2024, de uiterst moeilijke 
budgettaire context en de overweging dat de implemen-
tatie van het Preventiemechanisme door middel van het 
af te sluiten samenwerkings-protocol zo kostenefficiënt 
mogelijk dient te geschieden, wordt er voorgesteld om 
wat betreft het FIRM slechts in te stemmen met de aan-
werving van 2 VTE waarvan 1 VTE is bestemd voor het 
Preventiemechanisme.

Gelet op de bespreking van de subbegroting 2025 van 
Myria tijdens de vergadering van de commissie 
Comptabiliteit van 26 november 2024, de uiterst moeilijke 
budgettaire context en de overweging dat de implemen-
tatie van het Preventiemechanisme door middel van het 
af te sluiten samenwerkings-protocol zo kostenefficiënt 
mogelijk dient te geschieden, wordt voorgesteld om littera 
U “Specifieke opdrachten” te herleiden van 350.000 euro 
naar 127.000 euro. Er wordt slechts ingestemd met de 
aanwerving van 1 VTE en de werkingsmiddelen worden 
overeenkomstig verminderd.

Daarnaast wordt er voorgesteld om de kredieten 
ingeschreven onder Littera O “Externe relaties” te her-
leiden van 765.034 euro naar 374.082 euro, aangezien 
uit de rekeningen blijkt dat in 2023 maar een bedrag 
van 62.202 euro daadwerkelijk werd uitgegeven en de 
raming van deze begrotingspost beter zou moeten aan-
sluiten bij de reële uitgaven. Een aanzienlijk aandeel van 
de kosten onder deze littera valt toe te schrijven aan de 
aanverwante kosten voor onafhankelijke externe experten 
die het FIRM bijstaan bij de preventieve bezoeken in het 
kader van het Preventiemechanisme. Aangezien het 
samenwerkingsprotocol nog niet is gefinaliseerd, komt 
het voorbarig voor om bij gebrek aan een gevalideerde 
methodologie reeds te omvangrijke kredieten te bestem-
men voor deze vergoedingen.

Overwegende tot slot dat het FIRM ter vrijwaring van 
de pensioenrechten van zijn personeelsleden een bedrag 
van 3.734.891 euro heeft ingeschreven om, bij gebreke 
aan een wetswijziging die bepaalt dat de pensioenen van 
zijn medewerkers ten laste vallen van de Staatskas, pen-
sioenbijdragen aan de pool der parastatalen te betalen. 
Gelet op het feit dat er een wetsvoorstel in de voornoemde 
zin hangende is in de Kamer (DOC 56 0459/001), wordt er 
voorgesteld om in afwachting van de behandeling ervan 
dit bedrag voorlopig niet toe te kennen aan het FIRM.

Hierdoor dalen de gevraagde kredieten, evenals 
de door het FIRM gevraagde dotatie met een bedrag 
van 4.634.657 euro. De gevraagde dotatie wordt aldus 
verminderd tot een totaal van 3.768.798 euro.
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En conséquence, le président de la Chambre propose 
d’octroyer une dotation de 3.769.000 euros à l’IFDH.

La commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition et approuve le budget 2025 ainsi modifié 
de l’IFDH par 7 voix contre une et deux abstentions.

14. Délibérat ion lors de la réunion du 
10 décembre 2024

Le président de la Chambre explique que les membres 
de la commission se sont vu remettre des propositions 
relatives aux dotations à allouer aux institutions à dota-
tion dont les représentants ont été entendus lors des 
réunions des 12, 13 et 26 novembre.

Ces propositions tentent de trouver un équilibre entre, 
d’une part, le souhait de plusieurs institutions d’obtenir 
des moyens supplémentaires et, d’autre part, la nécessité 
de conserver la maîtrise du montant total des dotations. 
C’est pourquoi il n’a pas été possible de donner suite 
à l’ensemble des souhaits formulés par les institutions. 
Concrètement, cela signifie que le montant total des 
dotations allouées augmente de 1,01 % par rapport à 
l’année précédente, ce qui représente une économie 
d’environ 1 % au regard de l’inflation.

M. Khalil Aouasti (PS) fait observer que les proposi-
tions partent du principe que les bonis 2023 doivent être 
affectés au financement du budget 2025. L’intervenant 
demande s’il s’agit de bonis purement comptables ou 
de bonis réels. Les bonis comptables peuvent en effet 
refléter des créances ouvertes, si bien qu’il n’est pas 
nécessairement certain que les institutions concernées 
pourront réellement affecter ces moyens au financement 
du budget. Si la créance ne peut pas être recouvrée, 
cela pourrait conduire à un sous-financement de l’ins-
titution en question.

L’intervenant constate en outre que la plupart des 
institutions réalisent des bonis considérables. Il souhaite 
donc s’assurer que ceux-ci sont réellement disponibles 
et qu’ils ne reflètent pas une fiction comptable.

Le président de la Chambre explique que l’affectation 
des bonis au financement du budget résulte de l’appli-
cation du vade-mecum pour la confection du budget des 
institutions à dotation. Ce vade-mecum a été élaboré 
par la Cour des comptes en concertation avec les ins-
titutions à dotation puis adopté par la commission de la 
Comptabilité le 8 novembre 2022.

De Kamervoorzitter stelt bijgevolg voor een bedrag 
van 3.769.000 euro als dotatie toe te kennen aan het 
FIRM.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit 
voorstel aangenomen en keurt de aldus gewijzigde 
begroting 2025 van het FIRM goed met 7 stemmen 
tegen 1 en 2 onthoudingen.

14. Beraadslaging tijdens de vergadering van 
10 december 2024

De Kamervoorzitter licht toe dat aan de leden van de 
commissie voorstellen werden overgemaakt inzake de toe 
te kennen dotaties aan de dotatiegerechtigde instellingen 
die tijdens de vergaderingen van 12, 13 en 26 november 
werden gehoord.

Deze voorstellen trachten een evenwicht te vinden 
tussen enerzijds, de wens van meerdere instellingen 
om bijkomende middelen te verkrijgen en anderzijds, 
de noodzaak om het totaalbedrag van de dotaties onder 
controle te houden. Aldus kon er niet worden ingegaan 
op alle wensen die de instellingen hebben geformuleerd. 
In concreto betekent dit dat het totaalbedrag van toe-
gekende dotaties stijgt met 1,01 % ten opzichte van het 
voorgaande jaar, wat gelet op de inflatie een besparing 
van ongeveer 1 % inhoudt.

De heer Khalil Aouasti (PS) stelt vast dat de voor-
stellen ervan uitgaan dat de boni 2023 moeten worden 
aangewend voor de financiering van de begroting 2025. 
Hij vraagt of het louter boekhoudkundige boni, dan wel 
reële boni betreft. De boekhoudkundige boni kunnen 
immers openstaande schuldvorderingen weerspiege-
len, waardoor het niet noodzakelijk vaststaat dat de 
betrokken instellingen deze gelden ook daadwerkelijk 
kunnen aanwenden ter financiering van de begroting. 
Indien de schuldvordering niet kan worden ingevorderd, 
zou dit kunnen leiden tot een onderfinanciering van de 
betrokken instelling.

Hij stelt bovendien vast dat er voor de meeste instellin-
gen aanzienlijke boni worden gerealiseerd en wil zich dus 
ervan vergewissen dat deze daadwerkelijk beschikbaar 
zijn en niet een boekhoudkundige fictie weerspiegelen.

De Kamervoorzitter licht toe dat de aanwending van 
de boni ter financiering van de begroting volgt uit de toe-
passing van het vademecum inzake de opmaak van de 
begrotingen van de dotatiegerechtigde instellingen. Dit 
vademecum werd in samenspraak met de dotatiegerech-
tigde instellingen opgesteld door het Rekenhof en werd 
aangenomen door de commissie voor de Comptabiliteit 
op 8 november 2022.
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Le président de la Chambre précise que le rapport 
de la Cour des comptes relatif aux comptes de chacune 
des institutions à dotation mentionne toujours les bonis 
disponibles. Les propositions se basent sur les bonis 
disponibles, tels qu’ils ont été constatés par la Cour des 
comptes. Ces bonis concernent dès lors des disponi-
bilités réelles et non de simples bonis comptables qui 
reflèteraient des créances en souffrance.

M. Khalil Aouasti (PS) indique ensuite qu’à la fin de 
la législature précédente, le Parlement a adopté une loi 
instaurant un mécanisme de prévention contre la torture. 
Cette loi charge plusieurs institutions, notamment le 
CCSP et l’IFDH, du contrôle des lieux de privation de 
liberté, et elle doit à présent être mise en œuvre.

L’intervenant constate que seule une petite partie du 
personnel supplémentaire dont ces deux institutions 
auraient besoin pour mettre en œuvre ce mécanisme 
de prévention leur est attribuée. Il n’a pas non plus été 
donné suite à leur demande de recruter du personnel 
supplémentaire pour faire face à la charge de travail 
croissante dans le cadre de leurs autres missions.

Il souligne que ces institutions devront obtenir ces 
moyens financiers pour pouvoir accomplir correctement 
leurs missions légales.

L’intervenant voit un dangereux précédent dans le 
fait de confier de nouvelles tâches à ces institutions 
sans vouloir adopter les budgets correspondants. Il 
souhaite donc connaître les motifs de cette limitation 
considérable des moyens demandés, limitation qui aura 
pour conséquence que la loi instaurant le mécanisme 
national de prévention contre la torture ne pourra pas 
être appliquée correctement.

Le président de la Chambre répond que plusieurs 
institutions ont demandé d’importants crédits supplé-
mentaires et que le contexte budgétaire ne permet pas 
de répondre favorablement à toutes ces demandes.

En ce qui concerne le mécanisme de prévention contre 
la torture, il indique que le protocole de coopération 
qui doit être conclu par les institutions concernées n’a 
pas encore été communiqué à la Chambre. En outre, 
il ressort des auditions que ces institutions ne se sont 
pas encore accordées sur la répartition du travail et la 
méthodologie qu’ils souhaitent appliquer pour la mise 
en œuvre du mécanisme de prévention. En l’absence 
de ces informations, il ne semble donc pas approprié 
de signer un chèque en blanc pour ce mécanisme. Cela 
n’empêche que des moyens seront bien alloués pour le 

Hij verduidelijkt dat het verslag van het Rekenhof 
over de rekeningen van elk van de dotatiegerechtigde 
instellingen steeds de beschikbare boni vermeldt. De 
voorstellen baseren zich op de beschikbare boni zoals 
vastgesteld door het Rekenhof. Deze boni betreffen dus 
reële, beschikbare gelden en geen louter boekhoud-
kundige boni die nog openstaande schuldvorderingen 
zouden kunnen weerspiegelen.

De heer Khalil Aouasti (PS) kaart vervolgens aan 
dat het Parlement op het einde van de vorige legisla-
tuur een wet heeft aangenomen tot inrichting van het 
Preventiemechanisme tegen foltering. Deze wet duidt 
meerdere instellingen aan, waaronder de CTRG en 
het FIRM, die zijn belast met de controle op plaatsen 
van vrijheidsberoving en moet nu in de praktijk worden 
gebracht.

Hij stelt vast dat aan deze twee instellingen slechts een 
klein deel wordt toegekend van het bijkomende personeel 
dat zij nodig hebben om het Preventiemechanisme te 
implementeren. Bovendien wordt hun vraag om bijko-
mend personeel te werven om het hoofd te bieden aan 
de toenemende werklast in het kader van hun overige 
opdrachten, evenmin gehonoreerd.

Hij benadrukt dat deze instellingen deze financiële 
middelen moeten krijgen om hun wettelijk bepaalde 
opdrachten naar behoren te kunnen uitoefenen.

Hij stelt dat het een gevaarlijk precedent vormt om 
nieuwe taken toe te vertrouwen aan de instellingen, zonder 
de bijhorende budgetten hiervoor te willen goedkeuren. 
Hij wenst dan ook de rechtvaardiging te kennen voor 
deze drastische inperking van de gevraagde middelen, 
die tot gevolg heeft dat de wet tot inrichting van het 
Preventiemechanisme tegen foltering niet naar behoren 
kan worden uitgevoerd.

De Kamervoorzitter antwoordt dat meerdere instel-
lingen belangrijke bijkredieten hebben gevraagd en 
dat het, gelet op de budgettaire omstandigheden, niet 
mogelijk is om in te gaan op al deze vragen.

Wat betreft het Preventiemechanisme tegen foltering 
stipt hij aan dat het samenwerkingsprotocol dat dient te 
worden afgesloten tussen de betrokken instellingen, nog 
niet werd meegedeeld aan de Kamer. Bovendien bleek 
uit de hoorzittingen dat deze instellingen het nog niet 
eens zijn over de werkverdeling en de methodologie die 
zij wensen te hanteren voor de implementatie van het 
Preventiemechanisme. Aldus, lijkt het bij gebrek aan deze 
informatie niet gepast om een blanco cheque hiervoor toe 
te kennen. Dit neemt niet weg dat er wel degelijk middelen 
worden toegekend om het Preventiemechanisme uit te 
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mettre en œuvre, fût-ce d’une manière moins volontariste 
que certaines institutions ne l’auraient souhaité.

M. Khalil Aouasti (PS) estime que la simple absence 
d’un protocole de coopération ne constitue pas une 
justification suffisante. Cette législation doit être mise en 
œuvre et il estime qu’il est dangereux que l’exécution des 
missions légales des institutions visées soit ainsi sapée.

Il souligne que la mise en œuvre du mécanisme de 
prévention telle que demandée entraînerait une augmen-
tation de 1 % du montant total des dotations. Il estime 
qu’il s’agirait d’un coût très raisonnable pour protéger la 
dignité humaine et satisfaire à nos obligations.

voeren, weliswaar minder voluntaristisch dan sommige 
instellingen hadden gewild.

De heer Khalil Aouasti (PS) vindt het loutere gebrek 
aan een samenwerkingsprotocol onvoldoende als ver-
antwoording. Deze wetgeving moet worden uitgevoerd 
en hij vindt het gevaarlijk dat de wettelijke opdrachten 
van de instellingen op deze manier worden ondermijnd.

Hij wijst erop dat de implementatie van het Preventie-
mechanisme zoals gevraagd tot een meerkost van 1 % 
ten opzichte van het totaalbedrag aan dotaties zou leiden. 
Dit komt hem voor als een zeer redelijke kostprijs om de 
menselijke waardigheid te beschermen en te voldoen 
aan onze verplichtingen.
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Le résultat du vote nominatif est le suivant:

Pour les comptes 2023, les ajustements du budget 
et le budget 2025 de la Cour des comptes, du Conseil 
supérieur de la Justice, du Comité P et des Médiateurs 
fédéraux:

Ont voté pour:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— VB: Lode Vereeck;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— PS: Khalil Aouasti;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

S’est abstenue:

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.

Pour les comptes 2023, les ajustements du budget 
et le budget 2025 de la Cour constitutionnelle, des 
Commissions de nomination pour le notariat, de la 
Commission BIM, de l’Organe de contrôle de l’information 
policière, de la Commission fédérale de déontologie, 
ainsi que pour les comptes 2023 et l’ajustement du 
budget du Conseil central de surveillance pénitentiaire:

Ont voté pour:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— PS: Khalil Aouasti;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

Se sont abstenus:

— VB: Lode Vereeck;

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.

De naamstemming is als volgt:

Voor de rekeningen 2023, de begrotingsaanpassin-
gen en de begroting 2025 van het Rekenhof, de Hoge 
Raad voor de Justitie, het Comité P en de federale 
ombudsmannen:

Hebben voor gestemd:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— VB: Lode Vereeck;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— PS: Khalil Aouasti;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

Heeft zich onthouden:

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.

Voor de rekeningen 2023, de begrotingsaanpas-
singen en de begroting 2025 van het Grondwettelijk 
Hof, de Benoemingscommissies voor het notariaat, de 
BIM-commissie, het Controleorgaan op de politionele 
informatie, de Federale Deontologische Commissie, 
alsook de rekeningen en de begrotingsaanpassing van 
de Centrale toezichtsraad voor het gevangeniswezen:

Hebben voor gestemd:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— PS: Khalil Aouasti;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

Hebben zich onthouden:

— VB: Lode Vereeck;

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.
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Pour les comptes 2023, les ajustements du budget 
et le budget 2025 du Comité R (y compris l’adaptation 
du cadre du personnel du Comité R) et de l’Autorité de 
protection des données ainsi que les comptes 2023 de 
l’Institut fédéral pour la protection et la promotion des 
droits humains:

Ont voté pour:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— PS: Khalil Aouasti;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

S’est abstenue:

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.

A voté contre:

— VB: Lode Vereeck.

Pour le budget 2025 du Conseil central de surveillance 
pénitentiaire:

Ont voté pour:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

Se sont abstenus:

— VB: Lode Vereeck;

— PS: Khalil Aouasti;

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.

Pour le budget 2025 de l’Institut fédéral pour la pro-
tection et la promotion des droits humains:

Voor de rekeningen 2023, de begrotingsaanpassingen 
en de begroting 2025 van het Comité I (inclusief de aan-
passing van het personeelskader van het Comité I), de 
Gegevensbeschermingsautoriteit, alsook de rekeningen 
2023 van Federaal instituut voor de bescherming en de 
bevordering van de rechten van de mens:

Hebben voor gestemd:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— PS: Khalil Aouasti;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

Heeft zich onthouden:

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.

Heeft tegen gestemd:

— VB: Lode Vereeck.

Voor de begroting 2025 van de Centrale Toezichtsraad 
voor het Gevangeniswezen:

Hebben voor gestemd:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

Hebben zich onthouden:

— VB: Lode Vereeck;

— PS: Khalil Aouasti;

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.

Voor de begroting 2025 van Federaal instituut voor 
de bescherming en de bevordering van de rechten van 
de mens:
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Ont voté pour:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

Se sont abstenus:

— PS: Khalil Aouasti;

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.

A voté contre:

— VB: Lode Vereeck.

Les rapporteurs, Le président,

Pierre Jadoul
Wim Van der Donckt

Peter De Roover

Hebben voor gestemd:

— N-VA: Michael Freilich, Wim Van der Donckt;

— MR: Hervé Cornillie, Youssef Handichi;

— Les Engagés: Stéphane Lasseaux;

— Vooruit: Achraf El Yakhloufi;

— cd&v: Steven Matheï.

Hebben zich onthouden:

— PS: Khalil Aouasti;

— PVDA-PTB: Sofie Merckx.

Heeft tegen gestemd:

— VB: Lode Vereeck.

De rapporteurs, De voorzitter,

Pierre Jadoul
Wim Van der Donckt

Peter De Roover
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